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Capital paraibana recebe 
hoje o show de Lenine

Trupe internacional é atração 
de hoje do projeto Cambada

Cantor e compositor pernambucano, Lenine  fará show 
hoje em João Pessoa em parceria com os seus filhos. ‘Em 
trânsito’ é uma turnê sobre afetos e sentimentos. Página 9

Trupe internacional Los Iranzi é a atração do pro-
jeto Cambada, hoje, em João Pessoa, na Funesc. 
O grupo mostrará o espetáculo. Página 12
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Gestão equilibrada 
na PB ajuda avanço 
no setor econômico
CDLs e Fecomércio apontam destaque da Paraíba nos indicadores de excelência e pro-
jetam abertura de 5 mil vagas de empregos no comércio, serviços e indústria. Página 5

Idosos: casa de acolhida em JP 
não funciona há quatro anos
MPPB ingressa com ação civil pública para que a Prefei-
tura de João Pessoa coloque em funcionamento a Casa de 
Passagem da Pessoa Idosa adquirida em 2014. Página 3

Geral

PF deflagra operação contra 
o comércio de anabolizantes

Trânsito: Trauma já atendeu 
a mais de 8 mil acidentados 

Cerca de 25 policiais federais participaram ontem pela 
manhã em JP da ‘Operação Jotunheim’, para reprimir 
o comércio de anabolizantes em academias. Página 6

De janeiro a setembro de 2018, o Hospital de Emergência 
e Trauma em Campina Grande já realizou 8.230 atendi-
mentos às vítimas de acidentes de trânsito. Página 6

2o Caderno

Paraíba

Morre na Paraíba o 
professor Sinfrônio 
Correia Lima

Polícia Civil prende 
estelionatário que 
estava foragido

Ministério Público 
vai apurar doações 
ilegais a Bolsonaro

Músico e arte-educador, Sinfrônio estava 
internado há 15 dias no Hospital Memo-
rial São Francisco, recuperando-se de um 
infarto sofrido há 2 meses.   Página 3

Policiais civis da Paraíba e de PE cumpri-
ram o mandado de prisão preventiva de 
Robson Santos de Lima, de 38 anos. Ele 
estava em Paulista (PE).   Página 3

Ministério Público Eleitoral vai apurar 
a suspeita de que empresas estejam fa-
zendo doações ilegais para a campanha 
de Jair Bolsonaro (PSL).   Página 4

Memória. Acervo do centenário jornal A União está passando por um processo de digitalização. Página 18

Visita. Alunos da Escola Estadual de Ensino Fundamental Santos Dumont conhecem a redação de A União. Página 8
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As nações precisam encontrar res-
postas urgentes para problemas como 
desigualdade social e destruição da 
natureza. A primeira está na base de 
variadas formas de violência, como a 
pobreza, por exemplo. A segunda pro-
voca reações cada vez mais agressivas 
e incontroláveis do planeta, como secas, 
incêndios, inundações e furacões. A pre-
ço de hoje, é impossível imaginar um fu-
turo de justiça social e harmonia com a 
natureza, para a humanidade.

O Brasil não é uma ilha isolada no 
meio de um imenso oceano. Dialetica-
mente, influencia e é influenciado tanto 
pelos demais países do globo, como tam-
bém pela natureza. Hoje, o Brasil recebe 
refugiados, mas amanhã também pode-
rá ser abandonado, influindo na realida-
de social de seus vizinhos. No plano do 
meio ambiente, o Brasil contribui para 
as radicais mudanças climáticas que es-
tão em curso, sofrendo, com o restante 
do planeta, seus efeitos nocivos.

O que se quer dizer é que é da respon-
sabilidade dos povos do mundo eleger go-
vernantes que estejam verdadeiramente 
interessados em combater as injustiças 
sociais e a degradação do patrimônio 
natural, de maneira a ajustarem o trem 
da humanidade nos trilhos do desenvol-
vimento sustentável. Na velocidade e do 
jeito que a locomotiva se descoloca, hoje, o 
descarrilamento é inevitável e o desastre 
terá proporções jamais vistas.

Neste momento tão delicado da 
história mundial, como também de sua 
própria história, o Brasil não pode se 
dar ao luxo de errar na escolha de seu 
representante político maior. Há valores 
e princípios em jogo – e a democracia é 
um deles -, como também vidas, sejam 
humanas, sejam de outros seres vivos. O 
novo presidente da República, portanto, 
deve possuir as credenciais necessárias 
para o enfrentamento correto dos gra-
ves problemas nacionais.

Com que autoridade o Brasil recla-
mará de holocaustos e agressões ao meio 
ambiente, protagonizados por outros paí-
ses, se ele próprio não cuidar da melhoria 
da qualidade de vida de sua população e 
da preservação e exploração correta de 
seus recursos naturais? Como falar em li-
berdade, caso comece a atacar quem luta 
por ela, seja individual, seja coletivamen-
te? Enfim, como criticar a violência, se ele 
mesmo promovê-la em atos e palavras?

“A história é um profeta com o olhar 
voltado para trás: pelo que foi, e contra 
o que foi, anuncia o que será”. Essa frase, 
atribuída ao escritor uruguaio Eduardo 
Galeano, no caso do mundo atual, talvez 
careça de reformulação. O momento, 
ao que parece, exige um olhar proféti-
co que, centrado também no presente, 
proclame como será o futuro. Só vislum-
brando o amanhã, como resultado do 
que hoje se faz, do terrível medo nasça a 
imensa coragem de mudar.
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Coragem de mudar

No início da manhã 
de ontem, quinta-feira, 
dia em que escrevo a colu-
na, as redes sociais como 
Twitter e facebook entra-
ram em ebulição por con-
ta de manchete de capa do 
jornal Folha de São Paulo. 
A notícia dá conta de que 
o candidato Jair Bolsona-
ro fez contratos milioná-
rios com empresas brasi-
leiras e estrangeiras, para 
a compra e distribuição de feke news atra-
vés do aplicativo WhatsApp.

Os primeiros números descobertos 
são estratosféricos. Contratos que orçam 
em cerca de 12 milhões de reais; quaren-
ta mil grupos de WhatsApp contratatos 
para a distribuição e disseminação da vi-
rulência, da mentira, estratégia planeja-
da para se intensificar na última semana 
antes da votação para o segundo turno.

Nos últimos dias, se saímos às ruas 
com adesivos ou camisas vermelhas, somos 
atingidos por gestos que simulam disparos 
de armas, alguns dos quais, infelizmente, já 
se concretizaram em ação concreta e con-
tundente, a exemplo da morte do capoei-
rista baiano Moa do Katendê. Os ostensivos 
disparos porém, são de uma arma de outro 
calibre. Silenciosa, instantânea, de massas, 
a mentira difundida pelo whatsApp vai des-
truindo o senso de reflexão crítica, o desejo 
do diálogo, do embate saudável de ideias, 
para inocular o ódio e o gesto do voto mo-
tivado pela vingança, pelo individualismo e 
egoísmo mais nefastos à construção de um 
projeto de país cidadão.

O mais estranho nisso tudo é o com-
portamento da grande mídia comercial a 
respeito da notícia. Nas Tvs comerciais, 
os gatekepers trabalharam duro para que 
a notícia não chegasse ao portão princi-
pal da divulgação em seus telejornais. Si-
lêncio total sobre o fato, que alcançou os 

tópicos mundiais do Twitter 
com a hash tag #CaixaDois.

No Jonal Hoje da Rede 
Globo, foi posta em operação 
a máxima “se achar melhor a 
gente não publica”. O jornal  
trouxe notícias sobre a terra 
vista em três dimensões, so-
bre um artista europeu que 
destruiu sua própria obra, 
sobre a probabilidade de vi-
sita do papa Francisco à Co-
reia do Norte. Na seção sobre 

as campanhas presidenciais, apresentou-
se longa e complicada nota dos médicos 
de Jair Bolsonaro acerca da possibilidade 
do candidato estar nos debates. Na en-
trevista dada pelo candidato Haddad à 
Rádio Tupi, a Tv Globo suprimiu todas as 
falas do candidato referentes à denúncia 
estampada na folha. 

Façamos um exercício de especula-
ção, imaginando que o fato houvesse sido 
descoberto na campanha de Fernando 
Haddad, opositor de Bolsonaro. Certa-
mente a notícia arrombaria todos os por-
tões da tv, extrapolaria os noticiários, in-
vadiria os programas de entretenimento, 
de esportes, transbordaria até para os 
horários dos comerciais.

Melhor já ir se acostumando. Se o can-
didato do ódio e da mentira vencer, con-
forme apregoam as pesquisas do IBOPE, a 
lei da mordaça e do silêncio deverá impe-
rar nas redes comerciais de jornalismo. 

A campanha do candidato da bancada 
da bala instituiu a mentira como principal 
vedete para levar os eleitores às urnas, 
sob a pecha de que ele é honesto, e fala a 
verdade. Esse texto porém, só se sustenta 
em mensagens de whatsapp, regiamente 
pagas e atiradas na cara do cândido e re-
voltado eleitor. A mídia comercial, segue 
editando as falácias que ele distribui nas 
redes, a partir do subserviente trabalho 
dos seus ancoras e comentadores.

Artigo

As notícias saíram de cena

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Melhor já ir se 
acostumando. Se o 

candidato do ódio e da 
mentira vencer, conforme 
apregoam as pesquisas do 
IBOPE, a lei da mordaça e 
do silêncio deverá imperar 

nas redes comerciais 
de jornalismo  

Editorial

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Esta semana, conforme registrou a coluna, 
Sandra Marrocos (PSB) afirmou que “faltou 
coragem” ao prefeito de João Pessoa, Luciano 
Cartaxo, que decidiu não se posicionar sobre 
apoios no segundo turno da eleição presiden-
cial, liberando filiados do PV a votarem em 
qualquer um dos candidatos. Ontem, Raíssa 
Lacerda (PSD) repetiu o mesmo, porém foi 
mais dura: chamou o prefeito de “frouxo”.

Outro deputado do PSB que se 
põe como candidato a presiden-
te da AL-PB é Jeová Campos – 
outros socialistas como Ricardo 
Barbosa, Buba Germano e Her-
vázio Bezerra também almeja-
riam ser candidato de consenso 
da base aliada. Ontem, em en-
trevista a emissora de rádio de 
João Pessoa, Jeová afirmou que 
esse processo precisa ser defini-
do “com cautela” [para se evitar 
melindres na base].

Do presidente do PT da Paraíba, Jack-
son Macedo, reportando-se à suposta 
ilicitude da campanha de Jair Bolso-
naro patrocinada por empresários, na 
disseminação de fake news contra o PT: 
“As pessoas estão sendo influenciadas 
por denúncias falsas, isso é caixa 2 e 
não pode ficar impune”.

“É caixa 2”

“com cautela”

Para vereador, cobrança de estacionamento É abusiva

em novembro rePresentatividade

Pt: “mÉtodos criminosos são intoleráveis na democracia”

Em novembro, parte da equi-
pe que comporá a gestão 
do Governo do Estado será 
anunciada pelo governador 
eleito João Azevêdo (PSB), 
pelas redes sociais, conforme 
ele próprio confirmou. De 
acordo com o socialista, al-
guns nomes da atual gestão 
serão mantidos, enquanto 
outros sairão por que pre-
tendem se dedicar a novos 
projetos profissionais.

Assim como Hervázio Bezer-
ra (PSB), líder do governo 
na AL-PB, o presidente da 
Casa, Gervásio Maia (PSB), 
também defende a formação 
de uma chapa eclética para a 
eleição da Mesa Diretora, que 
comandará o Legislativo es-
tadual no próximo ano. Para 
ele, é importante que a maio-
ria dos partidos componha a 
Mesa, por que “aumenta a 
representatividade”.

Após a polêmica envolvendo o projeto de lei do vereador Marcos Henriques (PT), que prevê gra-
tuidade nos estacionamentos de shoppings de João Pessoa, propositura similar foi apresentada 
por Humberto Pontes (Avante), desta feita referente à cobrança em estacionamento de hospitais 
privados. “Queremos coibir esse abuso, que é a cobrança de estacionamento de quem está utili-
zando os serviços [do hospital]”, justificou.

cobrou Posição

É um atentado à democracia 
e à livre escolha das pessoas 
a denúncia feita pelo Jornal 
Folha de São Paulo segundo a 
qual empresários multimilio-
nários estariam patrocinando 
pacotes de disparos em massa 
de mensagens contra o PT, 
via WhatsApp, disseminando, 
inclusive, informações falsas. 
E como já se posicionaram 
vários operadores do Direito e cientistas políticos de universidades brasileiras, essa operação ca-
racteriza doação não declarada de campanha, prática que é vedada pela legislação eleitoral, e que 
configura crime de abuso de poder econômico, uma vez que tem o poder de influenciar no resultado 
da eleição, por gerar desiquilíbrio na disputa. PT e PDT devem entrar com ação para pedir à Justiça 
Eleitoral a nulidade das eleições. “É uma ação coordenada para influir no processo eleitoral, que 
não pode ser ignorada pela Justiça Eleitoral nem ficar impune. O PT requereu à Polícia Federal 
uma investigação das práticas criminosas do deputado Jair Bolsonaro. Estamos tomando todas as 
medidas judiciais para que ele responda por seus crimes, dentre eles o uso de caixa 2, pois os gas-
tos milionários com a indústria de mentiras não são declarados por sua campanha. Os métodos 
criminosos do deputado Jair Bolsonaro são intoleráveis na democracia. As instituições brasileiras 
têm a obrigação de agir em defesa da lisura do processo eleitoral. As redes sociais não podem 
assistir passivamente sua utilização para difundir mentiras e ofensas, tornando-se cúmplices da 
manipulação de milhões de usuários”, afirma trecho de nota divulgada pelo PT.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Imóvel foi adquirido em 2014 com recursos do Fundo Municipal do Idoso e nunca funcionou. MP foi a Justiça

A Promotoria de Justiça 
de Defesa da Cidadania e Di-
reitos Fundamentais e do Ido-
so da Capital ingressou com 
uma ação civil pública com 
pedido de liminar para que 
o Município de João Pessoa 
coloque, imediatamente, em 
funcionamento a Casa de Pas-
sagem da Pessoa Idosa, adqui-
rida em 2014 com recursos 
do Fundo Municipal do Idoso 
e que nunca funcionou.

Segundo a promotora de 
Justiça Sônia Maria de Paula 
Maia, a casa de passagem tem 
o objetivo de acolher proviso-
riamente os que necessitam 
desse apoio, por no máximo 
30 dias, até o encaminhamen-
to do idoso para uma situa-
ção definitiva. Ela disse que a 
Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Social (Sedes) 
informou, em novembro de 
2016, que havia adquirido com 
recursos do Fundo Municipal 
uma unidade para instalação 
do acolhimento provisório, 
estando na época, em procedi-
mento licitatório.

Em setembro passado, 
a Vigilância Sanitária reali-
zou uma inspeção no local e 
constatou que a casa de aco-
lhida temporária não possui 
data para iniciar seu funcio-
namento, uma vez que mo-
biliários, utensílios e outros 
equipamentos ainda estão 

sendo providenciados.
A ação requer ainda que 

o município inclua no plano 
de prioridades sociais e orça-
mento de 2019 de João Pes-
soa a construção de uma ins-
tituição de longa permanência 
para idosos em situação de 
risco, com capacidade mínima 
de 100 pessoas de ambos os 
sexos, sob pena de multa diá-
ria no valor de R$ 10 mil.

A promotora Sônia Maia 
explica que, atualmente, exis-
tem em João Pessoa, cinco 
instituições de longa perma-
nência para idosos não-gover-
namentais: Lar da Providência, 
Vila Vicentina, Aspan, Divina 
Misericórdia, todas passando 
por dificuldades financeiras. 
As instituições não têm mais 
condições de abrigar outros 
idosos, pois estão no limite de 
sua capacidade, contabilizan-
do no mês de setembro 1.138 
pessoas na fila de espera.

“É fato público e notório 
que, no Município de João 
Pessoa, não existe em uma 
instituição de longa perma-
nência para idosos, constituí-
da pelo Poder Público”, disse 
a promotora.

Ainda de acordo com 
a promotora, a promotoria 
vem recebendo crescente 
número de notícias de fato 
e denúncias acerca de ido-
sos vítimas de maus tratos, 

PMJP é acionada para colocar 
Casa do Idoso em funcionamento

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

A Paraíba perdeu 
na manhã de ontem o 
professor, músico e ar-
te-educador Sinfrônio 
de Assis Correia Lima. 
Ele estava interno há 15 
dias no Hospital Memo-
rial São Francisco, ainda 
recuperando-se de um 
infarto sofrido há cerca 
de dois meses e teve seu 
quadro de saúde agra-
vado por complicações 
renais.  Sinfrônio  era na-
tural de Campina Gran-
de, mas morava em João 
Pessoa onde lecionava 
no Centro de Tecnologia 
da Universidade Federal 
da Paraíba; deixa quatro 
filhas: Marina, Luísa, Re-
nata e Letícia, e as netas 
Joana e Melissa, mais o 
neto Valentim.

 Pioneiro na implan-
tação da Biodança na 
capital paraibana, Sin-
frônio foi homenageado 
na Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) no 
ano passado, quando re-
cebeu a Medalha Cidade 
de João Pessoa, numa 
propositura  do vereador 
Tibério Limeira (PSB), 
que também é autor da 
Lei 10.373-18., que es-
tabelece a data de 29 
de outubro como o Dia 
Municipal da Biodança. 
Sinfrônio capacitou de-
zenas de multiplicadores 
dessa arte, ampliando 
sobremaneira a prática 
em todo o Estado. A As-
sembleia Legislativa da 
Paraíba também ho-

menageou o professor 
com a Lei 112.o11/18 
de autoria da deputada 
estadual Estela Bezerra 
(PSB), que também es-
tabelece o dia 29 de ou-
tubro como Dia Estadual 
da Biodança.

Sinfrônio Lima tinha 
o perfil do ser humano 
pacificador, amoroso e 
levava a vida de maneira 
leve e descontraída, tendo 
no bom humor sua maior 
característica, tanto que 
na década de 1990  foi o 
vocalista e performance 
da Banda Omelete, uma 
formação musical que 
satirizava a música bre-
ga com a maneira  toda 
peculiar dele, tratando os 
dramas de amor de forma 
cômica, levando o público 
a muitas gargalhadas du-
rante o show.

O corpo do professor 
será velado até as 9h30 
de hoje na Morada da Paz, 
em João Pessoa, de onde 
segue para o sepultamen-
to, às 10h30, no Cemi-
tério Santa Catarina, no 
Bairro dos Estados, tam-
bém na capital paraibana.

O jornal A União 
traz na próxima sema-
na uma matéria especial 
sobre a vida e a impor-
tância do professor Sin-
frônio para o desenvol-
vimento da Biodança, 
uma “tecnologia social e 
humana de promoção da 
saúde pessoal e coletiva”, 
como classificou a depu-
tada Estela Bezerra.

Menos riso: morre 
o professor Sinfrônio

Fraude imobiliária

Polícias da Paraíba e Pernambuco 
prendem estelionatário  foragido

Em nota, Prefeitura de João Pessoa 
esclarece a denúncia sobre idoso

A Polícia Civil da Paraíba, 
através da Delegacia de De-
fraudações e Falsificações de 
João Pessoa - DDF - em ação 
conjunta com a Polícia Civil 
de Pernambuco, através da 1ª 
DP de Rio Branco, Recife/PE, 
deu cumprimento ao manda-
do de prisão preventiva em 
desfavor de Robson Santos de 
Lima, de 38 anos, preso na ci-
dade de Paulista/PE.

A prisão de Robson é 
decorrência de uma opera-
ção anterior da DDF. No dia 
27 de agosto de 2018, uma 
vítima procurou a delegacia, 
após suspeita sobre a nego-
ciação de um imóvel. Naquela 
ocasião, a equipe de policiais 
conseguiu localizar e prender 
em flagrante dois membros 

da associação criminosa - as 
pessoas de - Washington Luiz 
de Castro Luna, de 40 anos 
de idade e André Luís Araújo 
de Castro, de 32 anos (todos 
pernambucanos), em um car-
tório de João Pessoa, ocasião 
na qual aguardavam a vítima 
para a assinatura do contrato 
fraudulento e o repasse dos 
valores relacionados à nego-
ciação (R$ 12 mil). 

As investigações con-
seguiram comprovar que a 
associação criminal era com-
posta por 3 pessoas, tendo o 
3º membro (Robson) conse-
guido. Os três suspeitos esta-
vam hospedados em um ho-
tel no Centro de João Pessoa 
e teriam vindo à Paraíba com 
o único objetivo de executar 

golpes na venda de imóveis 
pela internet. A DDF repre-
sentou pela prisão preventiva 
de Robson, decretada pela 
justiça paraibana no mês de 
setembro. Após a decretação 
da prisão preventiva de Rob-
son, a Delegacia de Defrauda-
ções e Falsificações de João 
Pessoa passou a atuar em 
conjunto com a Polícia Civil 
de Pernambuco, com o ob-
jetivo de localizar o membro 
foragido. Além da localização 
de Robson, a Polícia Civil de 
Pernambuco informou que o 
suspeito já havia feito diver-
sas vítimas nas cidades de 
Paulista, Recife e Petrolina. 

A associação criminosa 
já fez vítimas nos estados do 
Rio Grande do Norte, Paraí-

ba e Pernambuco, sempre 
atuando com o mesmo "mo-
dus operandi" (negociação de 
imóveis pela internet, com o 
uso de documentos falsos).

Como se prevenir
A Delegacia de Defrau-

dações e Falsificações de João 
Pessoa orienta a população 
que sempre realize qualquer 
negociação de imóveis de ma-
neira formal (celebração de 
contrato), além de emitir re-
cibo de qualquer valor repas-
sado. Além do contrato, reco-
menda-se que as negociações 
de imóveis sejam feitas atra-
vés de empresas especiali-
zadas (corretores credencia-
dos), de forma a garantir a 
segurança nas negociações.

A respeito da ação civil 
pública ajuizada pelo Minis-
tério Público do Estado da 
Paraíba para que a Prefeitura 
de João Pessoa, providencie as 
condições para que um idoso 
deixe o Hospital de Ortotrau-
ma em Mangabeira (Trau-
minha) onde se encontra já 
quase um ano, a Prefeitura 
emitiu uma nota informando 
que aguarda a família do pa-
ciente apresentar documenta-
ção para garantir o retorno do 
idoso ao convívio da família. 

Confira na integra a Nota:
A Prefeitura Municipal de 

João Pessoa (PMJP) esclarece 
que em audiência pública rea-
lizada em junho no Ministério 
Público da Paraíba (MPPB), 
com o Conselho Municipal 
dos Direitos do Idoso (CMDI) 
e família do senhor Evandro 
Chaves, interno no Complexo 
Hospitalar de Mangabeira Go-
vernador Tarcísio de Miranda 
Burity (Ortotrauma), em Man-
gabeira, foi acordado que o Go-
verno Municipal concederia o 

auxílio-aluguel e garantiria o 
acompanhamento, através da 
Secretaria Municipal de Saúde 
(SMS), para que o idoso pu-
desse retornar à sua casa. No 
entanto, até o momento, a Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Social (Sedes) aguarda que seu 
irmão, Ernani Chaves, apre-
sente a documentação para 
que possa ser acessado o auxí-
lio-moradia e posterior acom-
panhamento da SMS.

A PMJP esclarece ainda 
que o senhor Evandro Chaves 

vem recebendo toda a assis-
tência de saúde necessária 
e atenção especial no Orto-
trauma e informa que no dia 
27 de agosto, por exemplo, 
a Sedes, através do Ofício nº 
942/2018-GS, informou o 
Ministério Público de que o 
acordado com o senhor Er-
nani (irmão do Evandro), não 
havia sido cumprido, pois o 
mesmo não apresentou a do-
cumentação necessária para o 
devido processo de concessão 
de benefício.

negligência, violência física 
e psicológica na família; ex-
ploração financeira. 

A promotora ressalta 
que essas situações causam 
desconforto e sensação de 
impotência diante de casos 
emergenciais que exigem 
providências e resolutivi-
dade imediatas. “Urge a 
necessidade de criação e 
instalação de uma unidade 
de atendimento asilar para 
atender aos idosos que, por 
uma série de motivos, neces-
sitam ser amparados”.

“É do conhecimento ge-
ral que em João Pessoa não 
há vagas disponíveis para 
acolhimento institucional 
de pessoas idosas e que os 
Creas e outros órgãos re-
correm à Promotoria do 
Idoso, na ótica de Nilsonete 
Gonçalves Ferreira de Luce-
na, presidente do Conselho 

Municipal dos Direitos do 
Idoso, o conselho encami-
nha para o MP para que 
este busque uma vaga para 
pessoa idosa vulnerável, em 
uma das cinco instituições 
da capital, pois não compe-
te ao conselho buscar vagas 
nas instituições”, acrescen-
tou a promotora.

Ainda segundo Sônia 
Maia, o Município está des-
cumprindo seu dever cons-
titucional e legal para com as 
pessoas idosas em situação 
de risco. “O Ministério Públi-
co buscou de todas as formas 
racionais articular soluções 
pela via administrativa para 
o problema. Conduto, o po-
der municipal olvida os dita-
mes constitucionais e legais 
em patente afronta aos di-
reitos e garantias fundamen-
tais dos idosos que vivem em 
extrema pobreza, abandono 
familiar ou situação de risco 
pessoal e social”.

Pedidos
A ação requer também 

ainda que o município garanta 
abrigo aos idosos em situação 
de risco, devendo o poder mu-
nicipal custear todas as despe-
sas, disponibilizando as vagas 
necessárias junto às entidades 
não governamentais e priva-
das, até a conclusão da institui-
ção de longa permanência.

Segundo o MP, 
Município está 

descumprindo seu dever 
constitucional e legal 
para com as pessoas 
idosas em situação 

de risco

Professor foi pioneiro na implantação da Biodança na capital

Foto: Divulgação
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Após três quedas seguidas, dólar 
sobe e encerra o dia em R$ 3,72

A cotação da moeda 
norte-americana terminou 
o dia ontem em alta, encer-
rando três pregões consecu-
tivos de queda. O dólar subiu 
1,11%, cotado a R$ 3,7222, 
invertendo o cenário de an-
teontem, quando fechou em 

queda de 1,04%, cotado a R$ 
3,68. O Banco Central man-
teve os leilões tradicionais 
de swaps cambiais, sem efe-
tuar vendas extraordinárias 
futuras da moeda.

O índice B3, da Bolsa 
de Valores de São Paulo 
(Bovespa), terminou a ses-
são em queda de 2,24%, 

com 83.847 pontos. Os pa-
péis das principais empre-
sas, chamadas de blue chip, 
seguiram a mesma tendên-
cia, com Petrobras fechan-
do em baixa de 2,84%, Vale 
com menos 3,91%, Itau 
desvalorizada em 2,97% 
e Bradesco com menos 
2,76%.

O índice B3, da Bolsa 
de Valores de São Paulo 

(Bovespa), terminou 
a sessão em queda de 

2,24%, com 83.847 pontos
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MPE vai apurar ilegalidade na campanha depois que dois pedidos de investigação foram protocolados ontem na PGE

O Ministério Pú-
blico Eleitoral 
(MPE) vai apurar 
a suspeita de que 
empresas privadas 
estejam fazendo 

doações ilegais para a campa-
nha do candidato à Presidência 
da República, Jair Bolsonaro 
(PSL). Pelo menos dois pedi-
dos de investigação já foram 
protocolados ontem na Procu-
radoria-Geral Eleitoral (PGE). A 
expectativa é que outras repre-
sentações sejam apresentadas 
diretamente ao Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE).

De acordo com repor-
tagem publicada ontem pelo 
jornal Folha de S. Paulo, em-
presas que apoiam Jair Bolso-
naro estariam pagando pelo 
serviço de disparo de men-
sagens pelo WhatsApp a fim 
de favorecer o candidato Jair 
Bolsonaro. Procurado para co-
mentar a denúncia publicada 
pelo jornal, o vice-procurador 
eleitoral, Humberto Jacques 
de Medeiros informou, por 
meio da assessoria do MPE, 
que não concederá entrevistas 
pois o órgão não pode anteci-
par qualquer posicionamen-
to sobre casos em análise. A 
atuação dos pedidos de in-
vestigação apresentados ao 
órgão será feita no âmbito das 
demais representações que fo-
rem encaminhadas ao TSE.

A reportagem diz ter 
apurado que alguns contra-
tos podem chegar a R$ 12 
milhões. A prática, conforme 
lembra o jornal, é ilegal, pois, 
se confirmada, trata-se de 
doação de campanha vedada 
por lei e, evidentemente, não 

declarada à Justiça Eleitoral.
Ainda segundo o jornal, 

as empresas de marketing di-
gital se valem da utilização de 
números no exterior para en-
viar centenas de milhões de 
mensagens, burlando as res-
trições que o WhatsApp im-
põe a usuários brasileiros. As 
atividades envolvem o uso de 
cadastros vendidos de forma 
irregular. A legislação eleito-
ral só permite o uso de listas 
elaboradas voluntariamente 
pelas próprias campanhas. O 
financiamento empresarial de 
campanha também é proibido.

Bolsonaro defendeu-se 
da acusação por meio de sua 
conta no Twitter. “O PT não 
está sendo prejudicado por 
fake news, mas pela verdade. 
Roubaram o dinheiro da popu-
lação, foram presos, afronta-
ram a Justiça, desrespeitaram 
as famílias e mergulharam o 
país na violência e no caos. Os 
brasileiros sentiram tudo isso 
na pele, não tem mais como 
enganá-los!”, escreveu o candi-
dato, alegando que o PT “des-
conhece e não aceita apoio 
voluntário”.

Representações
O deputado federal Jean 

Wyllys (PSOL-RJ), em repre-
sentação na Procuradoria-Ge-
ral Eleitoral, classifica o re-
sultado da apuração do jornal 
como uma “grave denúncia” 
envolvendo a “ocorrência de 
ao menos três atos ilícitos de 
gravidade avassaladora, uma 
vez que podem viciar a vonta-
de do eleitor e, assim, fraudar 
o resultado da eleição”.

O PDT também anunciou 
que ingressará ainda esta se-
mana com uma representa-
ção no TSE.

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

Carol Siqueira 
Da Agência Câmara

Suspeita de doação ilegal 
a Bolsonaro será apurada

Moeda em alta

O Banco Central manteve os leilões tradicionais de swaps cambiais, sem efetuar vendas extraordinárias futuras da moeda norte-americana

Foto: Arquivo/Agência Brasil
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O Ministério Públi-
co da Bahia denunciou 
o barbeiro Paulo Sérgio 
Ferreira de Santana pelo 
assassinato do mestre de 
capoeira Romualdo Ro-
sário da Costa, conhecido 
como Moa do Katendê, no 
dia 8 de outubro. 

O promotor de Justiça 
Davi Gallo disse que Paulo 
Sérgio cometeu “crime de 
homicídio por motivo fú-
til e sem possibilitar qual-
quer defesa à vítima, que 
já tinha mais de 60 anos”. 
O barbeiro foi denuncia-
do ainda por tentativa de 
homicídio de Germino do 
Amor Divino Pereira, que 
também estava com o ca-
poeirista no bar, onde o 
crime ocorreu.

De acordo com a de-
núncia, Paulo Sérgio atin-
giu Romualdo da Costa 
com 13 facadas depois 
de uma discussão sobre a 
disputa eleitoral para Pre-
sidência. Segundo repor-
tagens da imprensa local, 
Moa do Katendê discordou 
da posição política de Pau-
lo Sérgio, que se declarou 
eleitor de Jair Bolsonaro 
(PSL), e foi agredido de-
pois de ter dito que votou 

no PT no primeiro turno 
das eleições. 

No inquérito do MP, o 
promotor relata que o bar-
beiro e Moa do Katendê 
discutiram em voz alta e 
“agrediram-se mutuamen-
te de forma verbal”. Em 
seguida, Paulo Sérgio saiu 
do bar e foi até sua casa, 
onde pegou uma faca e re-
tornou ao bar para agredir 
Moa do Katendê. Durante 
o ataque, Germino Pereira 
foi atingido por uma “pro-
funda facada” no braço 
direito, quando tentou de-
fender a vítima.

A Anistia Internacio-
nal divulgou, hoje (18), 
um comunicado alertando 
para os casos de violência 
no contexto eleitoral e pe-
dindo que sejam investi-
gados sob a possibilidade 
de serem crimes de ódio, 
e cita o caso de Moa do 
Katendê.

O Conselho Nacional 
dos Direitos Humanos 
(CNDH) também em nota 
repudiou a violência nas 
eleições deste ano. O ór-
gão autônomo manifestou 
“extrema preocupação 
diante do clima nacional” 
e cobrou providências das 
instituições do sistema de 
Justiça do país.

MP denuncia homem 
que matou capoeirista

Situação semelhante à escravidão

Balanço realizado pelo MTE 
encontrou 1,2 mil pessoas

Até outubro deste ano, 
foram encontrados 1.246 
trabalhadores em situação 
semelhante à escravidão. O 
balanço foi divulgado pelo 
Ministério do Trabalho e 
Emprego (MTE), responsá-
vel por coordenar a fiscali-
zação deste tipo de prática 
e as operações de liberta-

ção. Destes, 620 foram res-
gatados pelas equipes de 
auditores fiscais.

A três meses do fim do 
ano, o número de encon-
trados já é quase o dobro 
do registrado em todo o 
ano passado, quando foram 
descobertas 645 pessoas 
em condições insalubres, 
sendo 639 resgatadas. Em 
2016 foram 917 encontra-
dos e 777 resgatados. Do 

total encontrado neste ano, 
651 trabalhadores foram 
formalizados e foram pa-
gos R$ 1,7 milhão em ver-
bas rescisórias. As ações 
chegaram a 159 estabeleci-
mentos usando este tipo de 
trabalho.

Das fiscalizações, 869 
encontraram situações aná-
logas à escravidão em esta-
belecimentos no meio urba-
no e 377, no campo. 

Seita evangélica
Dos 1.246 trabalhadores en-

contrados em situação análoga à 
escravidão, quase metade (565) foi 
descoberta em uma ação denomi-
nada Operação Canaã. Os fiscais do 
trabalho identificaram essas pessoas 
aliciadas pela seita evangélica Tradu-
zindo o Verbo, com atuação em Minas 
Gerais e em mais dois estados. A ope-
ração também explica a discrepância 
do número registrado no estado em 
relação aos demais, com média de 10 
a 20 pessoas.

Segundo o chefe da Divisão de 
Fiscalização para Erradicação do 
Trabalho Escravo (Detrae), Maurício 
Krepsky, os trabalhadores foram 

atraídos com a promessa de construir 
um “reino divino na terra” e depois 
passaram a ser colocados para traba-
lhar em estabelecimentos comerciais 
(como postos, restaurantes e lojas) 
e em fazendas. Esses trabalhadores 
não foram resgatados por não terem 
aceitado deixar a seita e abandonar 
os trabalhos. “Eles continuaram nas 
fazendas que estavam submetidos 
a esta condição. Em alguns estabe-
lecimentos houve orientação para 
interdição. Eles diziam que era para 
consumo próprio, mas a gente teve 
indícios de que o lucro ia para os coor-
denadores da seita”. A Polícia Federal 
prendeu 13 pessoas ligadas à seita.

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça e de Cidadania 
(CCJ) aprovou a criação do Sis-
tema Nacional de Certificação 
da Produção da Agricultura Fa-
miliar e do selo de produção da 
agricultura familiar, destinado 
a identificar os produtos desse 
segmento da economia rural.

O Projeto de Lei 52/11, 
do deputado Assis do Cou-
to (PDT-PR), foi aprovado em 
caráter conclusivo e, por isso, 
seguirá para o Senado. Cabe re-
curso para votação em Plenário.

Pelo texto, a adesão ao 
sistema será facultativa, e a 
certificação dos produtos fica-
rá a cargo de entidades públi-
cas ou privadas credenciadas 
para esse fim. O objetivo da 
proposta é criar uma imagem 
associada à produção da agri-
cultura familiar, aumentar a 
confiança do consumidor nes-
ses produtos e elevar a quali-
dade deles.

O selo de produção da 
agricultura familiar já foi cria-
do por portaria do Poder Exe-
cutivo de 2009. A ideia do pro-
jeto é conferir maior segurança 
jurídica a essa certificação, por 
meio de uma lei.

Aprovada 
certificação 
na agricultura 
familiar

Edição: Emmanuel Noronha Editoração: Klécio Bezerra

ELEIÇÕES

2018



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 19 de outubro de 2018 5

Processo jornalístico
Os alunos da Escola Estadual Santos Dumont visitaram ontem 
a redação, a gráfica e o arquivo de A União para conhecer o 
funcionamento do jornal impresso e a confecção de livros. Página 8
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De acordo com CDL-JP e Fecomércio, crescimento de vendas no comércio da Paraíba tem sido acima da média nacional 

Com a aproximação do 
fim do ano, o comércio da 
Paraíba já se prepara para 
aumento das vendas, isso 
porque segundo o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), o Estado se 
destacou em primeiro lugar 
no Nordeste, nos indicado-
res de Excelência de Gestão. 
Segundo o presidente da Câ-
mara dos Dirigentes Lojistas 
de João Pessoa (CDL), Nival-
do Vilar, a previsão é que as 
vendas aumentem 5% em 
relação ao mesmo período 
do ano passado.

Ele informou também 
que cerca de 5 mil novas va-
gas de empregos temporá-
rios nas áreas do comércio, 
serviços e indústrias, devem 
ser abertas até o mês de de-
zembro na Paraíba. "Os in-
teressados nos empregos 
temporários já estão distri-
buindo os currículos no co-
mércio e na Região Metropo-
litana de João Pessoa. Cerca 
de 20% dessa demanda deve 
conquistar uma vaga em 
aproximadamente mil em-
presas", revelou Vilar. 

O presidente da Fecomér-
cio, Marconi Medeiros, tam-
bém compartilha a opinião do 
presidente da CDL. "Mesmo 
com todas as dificuldades po-
líticas e econômicas que o Bra-
sil vem passando, a Paraíba 
tem se destacado entre os es-
tados brasileiros com cresci-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Vagas de emprego temporário 
devem chegar a 5 mil na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Perspectiva é de aumento de 15% em CG

Faltando pouco mais de dois meses 
para a chegada das festas de fim de 
ano, os setores de comércio e serviços já 
abriram as portas para a contratação de 
trabalhadores. Para os empresários, essa 
pode ser a última oportunidade do ano 
para recuperar os prejuízos, enquanto os 
profissionais desempregados vêem nesse 
período a chance de voltar ao mercado 
de trabalho. Em Campina Grande, a 
perspectiva é de crescimento de 10% a 
15% no número de trabalhadores tem-
porários.  A expectativa de crescimento 
nas vendas no comércio local é de 4% a 
5% em relação ao ano anterior. 

Pesquisa feita nas capitais e interior 
do país, pela Confederação Nacional de 
Dirigentes Lojistas (CNDL) e pelo Serviço 
de Proteção ao Crédito (SPC),  estima 
que, pelos próximos meses, aproxima-
damente 59,2 mil vagas serão abertas 
nos segmentos do comércio e serviços. O 
número é levemente superior aos 51 mil 
novos postos que foram previstos para o 
mesmo período de 2017.

Em Campina Grande, o presidente 
interino da Câmara de Dirigentes Lojis-
tas (CDL), Carlos Botelho, informou que 
as empresas já estão selecionando os 
currículos dos candidatos a empregos 
temporários, neste fim de ano. A previ-
são é de que ocorra um crescimento no 
número de empregos temporários, em 
comparação a 2017, da ordem de 10% a 
15%. “Isso é muito bom e já está gerando 
uma expectativa e projeção positiva para 
o nosso final de ano e isso é algo muito 
saudável”,  disse o dirigente lojista.

Antecipação do 13o 
Botelho também comemora o fato de 

os servidores públicos nas esferas federal, 
estadual e municipal, já terem recebido 
uma parcela do 13o salário e estão no 
aguardo da liberação da segunda parce-
la. Somadas às parcelas de novembro e 
dezembro dos trabalhadores da iniciativa 
privada, o presidente da CDL acredita 
numa injeção expressiva de recursos no 
comércio lojista de Campina Grande.

“Com certeza, as primeiras parcelas 
do 13o salário já estão gerando um bom 
atrativo para o comércio;  e uma expec-
tativa boa, já é capital de giro para os 
lojistas na retomada dos estoques. Eu 
estou muito otimista. Estamos vendo um 
crescimento saudável de 4 a 5 por cento 
nas vendas”, disse Carlos Botelho.

De acordo com o presidente da CDL 
campinense, os empregos temporários, 
que já estão sendo oferecidos pelas em-
presas do comércio, sinalizam para janei-
ro de 2019 uma expectativa de efetivação 
de 40% dessa mão de obra.  Ele disse que 
esse percentual de absorção da mão de 
obra selecionada para o final de 2018, 
em janeiro de 2019, deve ultrapassar 
em 10% a efetivação motivada no final 
do ano de 2017 para janeiro deste ano.

Campanha Natal dos Sonhos
O empresário também anunciou 

para a próxima semana o lançamento da 
Campanha “Natal dos Sonhos”, uma ini-
ciativa da CDL para alavancar o volume 
de vendas no comércio lojista de Campi-
na Grande visando as comemorações de 
Natal e Ano Novo. A campanha será rea-
lizada durante todo o mês de dezembro.

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Fim dos lixões

MPPB e prefeitos do Brejo se 
reúnem dia 8 de novembro

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) já definiu 
a data da reunião que será 
realizada com cerca de 50 
prefeitos municipais da re-
gião do Brejo paraibano para 
discutir a assinatura do acor-
do de não-persecução penal 
que estabelece prazo de até 
um ano para que os gesto-
res acabem com os lixões 
em suas cidades, bem como 
a celebração de um Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC), para que sejam ado-
tadas medidas capazes de 
recuperar a área degradada 
pelos lixões. A reunião da 
segunda etapa do projeto de 
erradicação dos lixões será 
no dia 8 de novembro, às 
14h30, no auditório da Uni-
versidade Estadual da Paraí-
ba (UEPB), em Guarabira.

Na terça-feira (16), o 
MPPB conseguiu concluir 
a primeira etapa do pro-
jeto, uma vez que todos os 
18 prefeitos de municípios 
da região do Litoral da Pa-
raíba que ainda destinam 
resíduos sólidos a lixões 
assinaram o acordo de não
-persecução e o TAC. “Todos 
os prefeitos já assinaram o 
acordo. Só a prefeita de Con-

de que não assinou, mas a 
informação que recebemos 
é que o município já destina 
seus resíduos sólidos para 
o aterro sanitário de João 
Pessoa. Nessa primeira eta-
pa conseguimos o êxito de 
100% e agora vamos dar 
o auxílio aos municípios 
para que realmente sejam 
erradicados os lixões nes-
sa primeira microrregião”, 
comemorou o promotor de 
Justiça e coordenador do 
Centro de Apoio Operacio-
nal às Promotorias de Jus-
tiça de Defesa do Meio Am-
biente, Raniere Dantas.

O primeiro município 
a assinar o acordo de não
-persecução penal proposto 
pelo MPPB foi Mamanguape, 
seguido por Baía da Traição, 
Jacaraú, Cuité de Maman-
guape, Lucena, Curral de 
Cima, Lagoa de Dentro, Pe-
dro Régis, Capim, Mataraca, 
Marcação, Rio Tinto, Cruz do 
Espírito Santo, Pitimbu, Ita-
pororoca, Pedras de Fogo e 
por fim, Caaporã.

O procurador-geral de 
Justiça, Francisco Seráphico, 
explicou que, antes de cha-
mar os  prefeitos da região 
do Litoral, o MPPB, se reu-

niu com órgãos e entidades 
como a Superintendência do 
Meio Ambiente (Sudema), o 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente (Ibama) e o Minis-
tério Público Federal, para 
explicar a situação e encon-
trar alternativas viáveis para 
que as prefeituras possam 
erradicar os lixões, no prazo 
de até um ano. “A gente sabe 
da dificuldade que os muni-
cípios enfrentam e quer dar 
o apoio, oferecendo curso, 
inclusive. Sem falar que aca-
bar com um lixão, para qual-
quer gestor, é uma conquista 
histórica”, disse.

Outra entidade ouvida 
pelo MPPB e que tem de-
sempenhado papel impor-
tante nesse trabalho é a Fe-
deração das Associações dos 
Municípios da Paraíba (Fa-
mup), uma vez que ela tem 
ajudado os municípios a en-
contrarem uma solução viá-
vel para acabar com os lixões 
e proteger o meio ambien-
te. “90% dos gestores não 
sabem como resolver essa 
questão. Fico muito feliz com 
essa iniciativa do MPPB. A 
Famup estará de mãos dadas 
e à disposição do MP”, disse o 
presidente Tota Guedes.

mento de vendas no comércio 
acima da média nacional. E em 
virtude disso, o Instituto Feco-
mércio prevê um crescimento 
nas vendas de final de ano na 
ordem de 5% em relação ao 
mesmo período do ano passa-
do", afirmou Medeiros.

O presidente da Feco-
mércio atribui a necessidade 

das contratações ao aumento 
da cadeia de consumo e com 
o crescimento da popula-
ção, que ocorrem a cada ano, 
principalmente entre a classe 
média, provocando o aumen-
to das vendas e da necessida-
de de mais mão de obra qua-
lificada para atender bem os 
consumidores.

Já o presidente do Sindi-
cato dos Comerciários de João 
Pessoa, Rogério Braz, disse 
que esses números poderiam 
ser melhores se o paraibano 
tivesse um melhor poder de 
compra. "Atualmente, cerca 
de 18 mil pessoas trabalham 
no comércio na Região Me-
tropolitana de João Pessoa. O 

salário atual da categoria é de 
R$1.110", informou. 

Alternativa
As vagas temporárias são 

uma alternativa para quem 
está fora do mercado de tra-
balho. E com a chegada das 
festas de fim de ano, a exem-
plo do Natal e do Réveillon, a 

expectativa por uma oportu-
nidade de conseguir uma des-
sas vagas cresce para quem 
está atualmente desempre-
gado. Além de João Pessoa, as 
vagas para empregos tempo-
rários também são oferecidas 
em Campina Grande, Patos, 
Guarabira, Sousa e Cajazeiras 
entre outras cidades.

Interessados nos empregos temporários para este fim de ano, quando as vendas aumentam, já estão distribuindo os currículos no comércio pessoense e na Região Metropolitana de João Pessoa

Foto: Evandro Pereira
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Tema foi a nova Política Nacional com foco no enfrentamento à sífilis congênita, arboviroses e baixa cobertura vacinal

A Secretaria de Estado da 
Saúde da Paraíba (SES) parti-
cipou ontem do Seminário de 
Integração Vigilância e Aten-
ção Básica promovido pelo 
Conselho de Secretarias Mu-
nicipais de Saúde da Paraíba 
(Cosems PB). Estiveram pre-
sentes no evento represen-
tantes do Ministério da Saúde 
(MS), Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) e do Conse-
lho Nacional de Secretarias 
Municipais de Saúde (Cona-
sems). O seminário aconteceu 
na sede do Conselho Regional 
de Odontologia (CRO-PB).

O evento teve como públi-
co alvo gestores públicos mu-
nicipais e coordenadores de 
Atenção Básica e Vigilância em 
Saúde de todo o Estado. O ob-
jetivo do seminário foi promo-
ver a discussão sobre a nova 
Política Nacional de Atenção 
Básica (Pnab), com foco em 
três pontos: enfrentamento da 
sífilis congênita, as arboviro-
ses e a baixa cobertura vacinal.

SES discute atenção básica e 
vigilância durante seminário

Chatbots e o futuro da interação corporativa
A Inteligência Artificial (AI) está trans-

formando o mundo em que vivemos, trans-
formando-o em um lugar cheio de robôs 
e sistemas capazes de interagir e realizar 
tarefas antes praticadas exclusivamente 
pelos seres humanos. Filmes como HER, 
Blade Runner, A.I. – Artificial Intelligence, 
entre tantos outros do gênero de ficção, já 
previram como seria, em um futuro dis-
tante, a chegada de máquinas inteligentes, 
multifuncionais, e em alguns casos, capazes 
até mesmo de expressar sentimentos.

Mas não precisamos esperar mais por 
esses dias. O nosso presente já está repleto 
de exemplos funcionais de AI, que nos aju-
dam em diversas ocasiões do cotidiano – os 
chamados Chatbots, softwares que traba-
lham e gerenciam trocas de mensagens de 
forma automática.

Os chatbots, diferentes das URAs 
(Unidade de Resposta Audível), conhecidas 
por Atendentes Eletrônicas – que dispõem 
de menu de opções com recursos pré-con-

figurados, têm capacidades cognitivas para 
aprender com cada atendimento realizado. 
Dessa forma, se tornam ainda mais inteli-
gentes, chegando ao ponto de se parecerem 
humanos.

Esses robôs, ou bots, de atendimento 
podem identificar demandas e realizar 
tarefas, como cancelar um serviço ou re-
gistrar reclamações, por exemplo, seja por 
telefone ou online, reduzindo o tempo de 
espera dos clientes ao mesmo tempo em 
que diminuem os custos com mão de obra.

Por apresentarem recursos e bene-
fícios, como atendimento personalizado, 
padronização, assertividade (elimina erros 
causados por intervenção humana) e pelo 
fato de não se cansarem nunca, os cha-
tbots estão sendo amplamente aplicados 
em praticamente todos os segmentos do 
mercado, desde funções de SACs (Serviços 
de Atendimento aos Clientes) até de vendas 
e marketing.

Como é o caso da rede de fast food Pi-

zza Hut, que possui seu próprio bot com o 
objetivo de agilizar a realização de pedidos, 
por meio de histórico de compras e geo-
localização, e facilitar a entrega de ofertas 
nos smartphones dos consumidores. 

Outro modelo da aplicação desses ro-
bôs são os assistentes virtuais inteligentes 
(AVI), como a Siri, da Apple, que interage 
por meio da voz a fim de ajudar os usuá-
rios em atividades básicas, como ativar um 
app ou fazer uma busca online, até mais 
complexas e fora do padrão, como enviar 
mensagens de áudio e e-mail, e até jogar 
cara ou coroa.

Apesar de todos esses benefícios, os 
chatbots ainda não substituem por com-
pleto a mão de obra das empresas, que 
ainda precisam - e precisarão por um longo 
tempo - dos funcionários humanos para 
fornecer serviços de atendimento dife-
renciados, fidelizar os clientes e prestar 
informações, como contatos de e-mails e 
de telefone, por exemplo. Além disso, eles 

não têm capacidade para tomar decisões, 
desenhar estratégias e definir os rumos dos 
negócios.

Mas para não perder as oportuni-
dades que estão surgindo com a AI, as 
companhias já devem começar a adotar 
os chatbots com o objetivo de amadurecer 
o uso dessa tecnologia para explora-la ao 
máximo no futuro, e não ser engolido pela 
irrefreável evolução tecnológica que está 
transformando a maneira com as compa-
nhias executam suas operações corpora-
tivas.

Agora, se a sua empresa não é espe-
cializada em TI e não tem conhecimentos 
técnicos suficientes para implantar AI, a 
melhor saída é contar com um parceiro 
que entenda as necessidades do negócio e 
possa oferecer a solução e o suporte ideais 
para atendê-las plenamente. Por isso não 
perca mais tempo e corra atrás do seu robô.

(Fabiano Pardini é diretor de Tecnolo-
gia e Operações da Microcity).

Fabiano Pardini 
rodrigo.aron@medialink.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Para a presidente da Co-
sems PB, Soraya Galdino, o 
intuito do seminário foi tra-
zer para o debate esses três 
pontos do Pnab 2018 e aju-
dar os municípios a enfrentar 

esses problemas. “Ouvimos a 
demanda dos gestores muni-
cipais e, por isso, trouxemos 
essa gama de pessoas aqui 
para nos ajudar a discutir e 
encontrar soluções para es-

ses três pontos”, disse. 
De acordo com o assessor 

técnico do Conasems, Ales-
sandro Chagas, o Brasil tem 
um modelo de saúde muito 
centrado em hospital e doen-

ça, então é importante dar 
visibilidade para a vigilância, 
especificamente. “Com a vigi-
lância é possível prevenir, evi-
tar doença e diminuir a hos-
pitalização. Quando falo em 
vigilância, eu me refiro a tudo, 
a sanitária, ambiental, epide-
miológica e saúde do trabalha-
dor. O movimento que a gente 
faz no cenário nacional é que a 
vigilância em saúde tenha uma 
integração com a atenção bá-
sica, que é a principal política 
de saúde do país. Esse plane-
jamento em conjunto é o que 
mais importa”, explicou.

A secretária de Estado 
da Saúde da Paraíba, Claudia 
Veras, ressaltou a importân-
cia do seminário para o forta-
lecimento do diálogo entre as 
gestões. “Estamos aqui com 
toda a equipe da SES, espe-
cialmente a equipe da vigi-
lância em saúde, para dialo-
gar com todos os municípios 
pra que possamos consolidar 
os avanços na atenção à saú-

de e o cuidado à saúde no Es-
tado da Paraíba”, pontuou.

Claudia também desta-
cou a participação de todas 
as instâncias que atuam na 
direção nacional do SUS: fe-
deral, estadual e municipal.

No seminário, gerentes 
e técnicos da SES apresenta-
ram resultados e ações que 
estão sendo desempenhadas 
pela Secretaria para melho-
rias no cuidado e na vigilân-
cia à saúde da Paraíba.

Evento também 
teve presença de 
representante do 

Ministério da Saúde, 
MPPB e Conselho 

Nacional de Secretarias 
Municipais de Saúde

Evento reuniu gestores públicos municipais e coordenadores de Atenção Básica e Vigilância em Saúde de todo Estado

Foto: Ricardo Puppe

Trauma atende 8 mil vítimas 
de acidentes este ano em CG

O Hospital de Emer-
gência e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes em Cam-
pina Grande, que integra a 
rede hospitalar do Governo 
do Estado, realizou 8.230 
atendimentos a vítimas de 
acidentes de trânsito no pe-
ríodo de janeiro a setembro 
deste ano. São realizadas, em 
média, 300 cirurgias ortopé-
dicas por mês.

Somente em 2018, fo-
ram 6.449 pessoas que de-
ram entrada na unidade de 
saúde com ferimentos em ra-
zão de acidentes de trânsito 
envolvendo motocicletas.  Do 
início do ano até setembro, 
foram registrados 87 óbitos 
causados em acidentes com 
motocicletas sendo 70 ho-
mens e 17 mulheres.

Em relação aos feridos 

em acidente de automóvel o 
hospital atendeu 660 pacien-
tes. Também foram registra-
dos 502 atropelamentos e 
619 acidentes de bicicleta.

No mesmo período de 
2017, foram 8.848 atendi-
mentos a vítimas de aciden-
tes de trânsito, sendo 6.940 
por acidentes com moto, 863 
com automóvel, 578 com bi-
cicleta e 467 atropelamentos.

Para o ortopedista Feli-
pe Guedes, esses dados têm 
duas interpretações. Apri-
meira é que, cada vez mais, 
acidentes envolvendo carros 
e motocicletas aumentam 
o grau de gravidade e a se-
gunda é que muitos desses 
pacientes não conseguem 
chegar a tempo ao hospital 
e isso faz com que chegue a 
óbito no próprio local. 

Segundo o médico, o au-
mento nos números de aci-
dentes de bicicleta e atrope-
lamento de 2017 para 2018 
é devido ao trânsito que vem 
piorando e a população está 
usando mais a forma alter-
nativa de se locomover pelo 
aumento dos combustíveis.  
Para o diretor geral do Trau-
ma-CG, Geraldo Medeiros, as 
despesas com acidentes de 
trânsito, até o momento, che-
gam a quase R$ 11 milhões.

De acordo a Organiza-
ção Mundial de Saúde (OMS), 
os acidentes de trânsito são 
o primeiro responsável por 
mortes na faixa etária de 15 a 
29 anos; o segundo, de 5 a 14 
anos; e o terceiro, de 30 a 44 
anos. Neste cenário, o Brasil 
é o quinto país com maior 
número de acidentes.

Polícia Civil intensifica ações de 
combate ao crime na Paraíba

Após realizar diligências, 
a Polícia Civil conseguiu loca-
lizar e prender, por volta das 
11h de ontem,  Amanda Cris-
tina de Aguiar Gomes, de 20 
anos; e José Amadeu Gomes 
da Silva, de 29 anos. Contra os 
dois, a Justiça decretou man-
dados de prisão por crimes 
ocorridos em 2016 e 2015, 
respectivamente. De acordo 
com a Delegacia de Crimes 
Contra a Pessoa (DCCP), Ama-
deu Gomes é apontado como 
responsável por uma tentativa 
de homicídio, enquanto Aman-
da é tida como autora de um 
homicídio consumado, ou seja, 
ocorreu a morte da vítima. 

A prisão dos dois se deve 
ao trabalho da Polícia Civil da 
Paraíba, que está intensifican-
do as ações de combate aos cri-
mes de homicídios. Somente 
neste ano, a Delegacia de Cri-
mes Contra a Pessoa (DCCP), 
em João Pessoa, concluiu cerca 

de 800 inquéritos policiais e 
prendeu 170 suspeitos de pra-
ticar os delitos. A média é de 
17 prisões cumpridas a cada 
mês. Só nos últimos dois dias, 
os policiais localizaram quatro 
pessoas envolvidas com assas-
sinatos e que estavam  foragi-
das da Justiça.

 Na quarta-feira (17), os 
policiais prenderam Jean Ro-
seno da Costa, no bairro de 
Mandacaru, em João Pessoa, 
e Francisco Pereira da Cunha, 
na cidade de Rio Tinto. Os dois 
respondem por crimes de ho-
micídios e tiveram as prisões 
decretadas pela Justiça. 

Segundo o delegado da 
DCCP, Reynaldo Nóbrega, a de-
legacia vem atingindo uma mé-
dia mensal de 16 mandados de 
prisões. Ele acredita que o de-
sempenho é resultado do com-
prometimento da equipe e da 
divisão de atribuições feitas na 
unidade de polícia. “Temos um 

efetivo de 50 policiais, entre 
delegados, agentes, escrivães. 
Todos são  muito empenhados 
com o trabalho. distribuímos 
equipes para atuar apenas 
com os inquéritos instaura-
dos em 2018 e 2017, e outras 
equipes para trabalhar com 
inquéritos referentes aos anos 
anteriores. Essa divisão de tra-
balho vem apresentando bons 
resultados”, observa. 

Para o delegado, outro 
fator que influenciou no re-
sultado das ações policiais 
é o Programa Paraíba Unida 
pela Paz. Ele explica que o 
programa foi criado em 2011 
e resultou em investimentos 
feitos nos trabalhos de inves-
tigação. “Com o Paraíba Unida 
Pela Paz, estamos conseguindo 
reduzir os números de homicí-
dios e concluir as investiga-
ções, efetuando prisões e enca-
minhando os casos à Justiça”, 
declarou Reynaldo.
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Na ação, foram cumpridos três mandados de busca e apreensão em academia e loja de venda de suplementos em Mangabeira

Cerca de 25 policiais 
federais participaram na 
manhã de ontem da opera-
ção Jotunheim em João Pes-
soa. O objetivo foi reprimir 
o comércio clandestino de 
anabolizantes para prati-
cantes de atividades físicas 
em academias. Na operação 
foram cumpridos três man-
dados de busca e apreensão 
em uma academia, na resi-
dência do policial militar 
Alexandre Gomes Barbosa, 
que é casado com a dona 
da academia investigada, e 
ainda numa loja de venda 
de suplementos para mus-
culação, no bairro de Man-
gabeira. O nome da opera-
ção faz alusão à mitologia 
nórdica, referindo-se ao lar 
dos gigantes de gelo.

O motivo principal da 
operação deflagrada pela 
PF é que os medicamentos 
que deveriam ser vendidos 
para praticantes de mus-
culação em diversas aca-
demias da cidade estavam 
sem registro da Agência Na-
cional de Vigilância Sanitá-
ria (Anvisa). De acordo com 
a assessoria da Polícia Mili-
tar da Paraíba, o caso con-
tinua sendo acompanhado 
pela Corregedoria, já que o 
policial que é casado com a 
dona da academia se apre-
sentou espontaneamente 
para fazer sua defesa.

Os três mandados de 
busca e apreensão foram ex-
pedidos pela 1ª Vara Crimi-
nal da Capital, com o objetivo 
de coletar provas e indícios 
para a responsabilização cri-
minal dos envolvidos.

A ação de cumprimen-
to das buscas contou com o 
acompanhamento de equi-
pe da Corregedoria da Po-

lícia Militar, tendo em vista 
que o principal investigado 
pertence aos quadros da re-
ferida instituição. A inves-
tigação desenvolvida teve 
início após a apreensão 
de encomenda postal com 
grande quantidade de pro-
dutos farmacêuticos irre-
gulares, que seriam comer-
cializados em academias de 
João Pessoa.

A análise química dos 
produtos apreendidos re-
velou que se tratavam de 
medicamentos corrompi-
dos, contendo substância 
química diversa da indicada 
no rótulo do medicamento. 
O crime investigado (falsifi-
cação, corrupção, adultera-
ção ou alteração de produto 
destinado a fins terapêuti-
cos ou medicinais) é passí-
vel de pena de até 15 anos 
de reclusão. 

O policial 
O soldado da PMPB, 

Alexandre Gomes Barbosa, 
entrou na corporação no 
ano de 2009, e chegou a ser 
preso no ano de 2016, sob 
suspeita de ter participa-
do de um assalto ao Banco 
do Brasil do município de 
Jacaraú, Litoral Norte da 
Paraíba,  mas foi solto em 
seguida. Atualmente, o sol-
dado estava afastado da PM, 
respondendo por Procedi-
mento Administrativo Dis-
ciplinar que ainda não foi 
concluído.

Ontem, ele foi autuado 
pela Polícia Federal pelos 
crimes de falsificação, cor-
rupção e adulteração de 
produtos destinados a fins 
terapêuticos ou medicinais, 
e segundo o corregedor da 
Polícia Militar, coronel Se-
verino Gerônimo, com mais 
esse agravante, ele pode ser 
excluído da corporação. 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

PF deflagra operação contra  
o comércio de anabolizantes

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Exercício ilegal da profissão ainda é comum em academias

O Conselho Regional de Educa-
ção Física da Paraíba - 10a região 
(Cref 10) realizou, no primeiro 
semestre de 2018, 1.300 fiscali-
zações na Paraíba. Além disso, o 
órgão recebe atualmente cerca de 
90 denúncias por mês e tem uma 
média de 20 por semana. Ao todo, 
48% das academias do Estado estão 
irregulares, a maioria por exercício 
ilegal da profissão.

De acordo com presidente do 
Conselho Regional de Educação 
Física da Paraíba, Francisco Martins, 
esta quantidade de fiscalizações 
inclui aquelas que não obedecem a 
denúncias. Ele descreve que o pro-
blema mais comum é a ausência de 
registro do Conselho na academia e 
a presença de um profissional irre-
gular, principalmente estagiário, um 
estudante atuando no lugar de um 
profissional com ensino superior.

Segundo o presidente, o 
procedimento de fiscalização das 
academias na Paraíba obedece 
três orientações. A primeira é a 
visita de fiscalização de rotina, 
que deve ser realizada em todas 
as academias do Estado pelo 
menos duas vezes por ano, inde-
pendente de qualquer situação. 
A segunda orientação vem das 
denúncias que quando chegam 
já viram prioridade para fiscali-
zação independente da academia 
já ter sido visitada pelo Cref ou 
não. A terceira é o retorno, ou 
seja, quando vai a instituição e 
tem algum problema, um prazo 
é dado, a entidade se justifica e 
o Cref retorna para conferir se a 
situação foi solucionada.

"Nas academias, o Conselho 

fiscaliza basicamente os profissio-
nais, ou seja, verifica a regularidade 
deles, se são registrados. Verifica 
também o estagiário e o responsá-
vel técnico. Toda a equipe que com-
põe a instituição é fiscalizada para 
verificar a regularidade deles tanto 
em termos de habilitação quanto 
em termos de registro no conselho", 
explicou Francisco Martins.

Caso haja problemas, o pri-
meiro procedimento do Cref é fazer 
uma notificação com duas cópias: 
uma para o fiscal do conselho e 
a outra para a entidade que terá 
15 dias para se regularizar. Neste 
prazo, se ela não se justificar nem 
se adequar às regras ocorre a puni-
ção, que a dependendo da natureza 
da infração pode ser uma multa 
ou denúncia à justiça. No caso de 
exercício ilegal da profissão, já é 
aberto um processo judicial ou um 
processo ético relacionado com o 
comportamento  dos profissionais 
da academia.

"É comprovado cientificamente 
que o exercício físico traz benefícios 
à saúde. No entanto, se for mal 
orientado, ele traz danos muito 
graves e que se arrastam até pelo 
resto da vida. É muito sério fazer o 
exercício sem a orientação de um 
profissional habilitado, mas é muito 
bom fazer corretamente", afirmou.

Alvo de operação 
Cerca de 25 policiais federais 

participaram da operação Jotu-
nheim em João Pessoa, para foi 
reprimir o comércio clandestino 
de anabolizantes.Neste caso, o 
presidente explica que devido este 
comércio ser classificado como 
crime é uma missão  não apenas 
do conselho, mas de toda a socie-
dade não se omitir diante desta 

conduta. "Identificada ou pelo me-
nos suspeita a existência de crime, 
existe uma preparação prévia para 
fazer a abordagem. Detectando a 
suspeita,  a conduta que se adota 
é de informar aos órgãos policiais 
principalmente a Polícia Federal, 
a  Delegacia de Entorpecentes e a 
Vigilância Sanitária", explicou.

Francisco Martins acrescentou 
que existem também as fiscaliza-
ções conjuntas com estes órgãos e 
também com o Ministério Público, 
que é acionado para que cada enti-
dade faça a sua parte no combate a 
crimes nas academias de ginástica. 

No próximo ano, o Cref 10 irá 
desenvolver junto com o MP - Pro-
con um programa educativo para 
a sociedade sobre os riscos que a 
pessoa possui ao fazer atividade 
física de maneira incorreta ou mal 
orientada pelo professor. 

O que observar antes de fazer 
a matrícula na academia

O representante do Conselho 
orienta que, antes do aluno se 
matricular, deve observar que todo 
profissional de educação física 
regular tem um registro no Cref e 
ele se identifica por meio de uma 
cédula de identidade profissional, 
que inclusive substitui o RG.

No caso da  academia, o con-
sumidor deve estar atento para a 
entrada do espaço, principalmente 
nos quadros iniciais de informa-
ções, local onde a empresa é 
obrigada a expor o seu certificado 
de regularidade.

"Toda academia, se ela estiver 
funcionando de acordo com as 
regras do Cref, recebe anualmente 
um certificado, uma espécie de di-
ploma em verde que ela é obrigada 
a expor na entrada do ambiente", 
conclui Francisco Martins.

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Programação especial

Bombeiros celebram aniversário de companhia em Mamanguape
Uma programação es-

pecial marca o primeiro 
ano de atuação da 3ª Com-
panhia Independente de 
Bombeiro Militar em Ma-
manguape. Para comemo-
rar as conquistas e avanços, 
uma solenidade de aniver-
sário ocorre hoje, às 9h, no 
pátio da unidade.

No evento, que tam-
bém busca reconhecer 
o trabalho daqueles que 
contribuíram para o cres-
cimento da unidade, have-
rá homenagens a militares 
e civis da região. No total, 
serão 10 agraciados, sendo 
cinco bombeiros reconhe-
cidos com o certificado de 
“Bombeiro Militar Desta-
que”, pelo desempenho no 
serviço operacional.

Os demais homenagea-
dos serão autoridades civis, 
que receberão o diploma 
de “Amigo da 3ª Companhia 
Independente de Bombeiro 
Militar”. A honraria visa re-
conhecer relevantes serviços 
prestados à Companhia, bem 
como à sociedade paraibana.

Sediada na cidade e 
responsável pelos serviços 
do Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba em mais 
11 municípios, a corpora-
ção somou 430 ocorrências 
atendidas no primeiro ano 
de existência. 

Inaugurada em 3 de 
outubro de 2017, a unida-
de levou o atendimento de 
emergência - nas áreas de 
combate a incêndio, atendi-
mento pré-hospitalar e bus-
ca e salvamento - para mais 
próximo dos mais de 150 
mil moradores das áreas 
abrangidas.

A 3ª Companhia In-
dependente é responsável 
pelos atendimentos dos 
seguintes municípios: Ma-
manguape, Baía da Traição, 
Capim, Cuité de Maman-
guape, Curral de Cima, Ita-
pororoca, Jacaraú, Lagoa 
de Dentro, Marcação, Ma-
taraca, Pedro Régis e Rio 
Tinto.  Além dos serviços já 
mencionados, também de-
senvolve atividades de vis-
torias e fiscalizações.

Inaugurada há um ano, a 
3ª Companhia Independente 
levou o atendimento de 
emergência para mais de 
150 mil moradores da região

Foto: Secom-PB
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Campina Grande

O Festival Degustando o Brasil chega à 4a edição foi aberta nesta última quarta-feira 
e se estenderá até amanhã, no Partage Shopping, em Campina Grande. As aulas de 
receitas e técnicas acontecerão das 13h às 21h, na Praça de Eventos do shopping, 
onde está montada uma arena com uma cozinha de alto padrão, auditório para 100 
pessoas e um telão para exibir os detalhes do passo a passo, da finalização e do 
resultado de cada prato preparado pelos chefs e cozinheiros convidados. Neste ano, 
o Degustando homenageia a Rota das Falésias, no Rio Grande do Norte, e por isso 
vários chefs vão usar elementos daquela região, como frutos do mar, caju, filhós, 
cordeiro e bode, fazendo uma viagem do Litoral ao Sertão em suas receitas. O De-
gustando o Brasil é realizado pela Mais Brasil Turismo e pela Casa de Cumpade com 
apoio do Governo do Estado através da PBTur.

João pessoa

artesanato

Umbuzeiro

nnn João Pessoa será o centro das 
atenções do segmento do turismo na-
cional e internacional a partir de hoje, 
quando será aberta a 8ª edição do Fes-
tival JPA, que será realizado até ama-
nhã no Centro de Convenções. Esse é o 
maior evento B2B de turismo do Norte 
e Nordeste e deve receber mais de 3,5 
mil visitantes entre buyers da Argentina 
e agentes de viagens vindos de 25 esta-
dos em 22 caravanas aéreas e rodoviá-
rias. O Festival JPA irá proporcionar aos 
participantes uma série de palestras, 

Fóruns, Rodadas de Negócios e 12 salas 
de capacitações. Entre as opções que os 
agentes de viagens terão para se capa-
citar está a Sala exclusiva do Sebrae da 
Paraíba, que abordará temas importan-
tes como Turismo Rural, Turismo de 
Base Comunitária, Regionalização do 
Turismo, Acordo de Livre Comércio en-
tre Egito e Mercosul, Fórum do Turismo 
do Brejo Paraibano, Economia Criativa 
como Diferencial Turístico, O Futuro 
na Hotelaria e João Pessoa como cidade 
criativa pela Unesco.

Fotos: Teresa Duarte

nnnnnnnnnnnnnn
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Os artesãos interessados em par-
ticipar da 29a edição do Salão do Ar-
tesanato da Paraíba têm até a próxima 
segunda-feira (22) para se inscrever, com 
inscrição presencial em João Pessoa. 
Já em Campina Grande, a inscrição 
presencial termina hoje. O evento, cujo 
tema é “A Economia Criativa no Turismo”, 
será realizado de 18 de dezembro a 13 
de janeiro no Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo, em João Pessoa.  A realização 
é do Governo do Estado, por meio da 
Secretaria do Turismo e Desenvolvimento 
Econômico/Programa do Artesanato da 
Paraíba (PAP). De acordo com o edital de 
chamamento público, disponível no site 
www.paraiba.pb.gov.br/pap, podem par-
ticipar do Salão do Artesanato da Paraíba 

A Tradicional festa religiosa de Umbu-
zeiro (PB), em homenagem a sua padroeira, 
Nossa Senhora do Livramento, que teve 
início no último dia 12, segue até a próxima 
segunda-feira. Esse ano, o tema abordado 

na Festa é “Rainha dos Anjos” e para agradar 
o mais diverso público, uma programação 
toda especial foi montada.  Durante os onze 
dias do evento, haverão novenas, missas e 
quermesses.

Paraíba: todos os cantos Teresa duarte
teresaduarte2@hotmail.com

O Sebrae da Paraíba vai participar da 
8ª edição do JPA com um espaço de 112 
metros quadrados, oportunidade em 
que irá divulgar a nova oferta turísti-
ca da Paraíba, resultado das ações da 
instituição nos municípios paraibanos. 
De acordo com Regina Amorim, gestora 
de Turismo do Sebrae-PB, a Paraíba 

vem se reinventando e inovando a cada 
ano, tendo por base a economia criativa 
e a produção associada ao turismo. Esse 
processo, segundo ela, vai de encontro 
com o que tem sido chamado de ‘turis-
mofobia’, provocado pelo turismo de 
massa, o que afeta a qualidade de vida 
dos habitantes e da viagem dos turistas.

editoração: Klécio Bezerraedição: renata Ferreira

microempreendedores individuais (MEI) e 
artesãos de cooperativas e associações 
formalizadas, com carteira de artesão ou 
de habilidade manual. Entre as tipologias 
contempladas no edital estão cerâmica, 
artesanato indígena, couro, fibra, madei-
ra e algodão colorido.

João pessoa ii

Evento começa hoje no Centro de Convenções de João Pessoa e deve receber mais de 3,5 mil visitantes

O Destino Paraíba vai 
estar em evidência para os 
mercados nacional e inter-
nacional durante o Festival 
de Turismo de João Pessoa, 
que começa hoje, no Centro 
de Convenções da capital. 
O evento deve receber até 
amanhã mais de 3,5 mil 
visitantes entre buyers da 
Argentina e agentes de via-
gens vindos de 25 estados 
em 22 caravanas aéreas e 
rodoviárias.

De acordo com a pre-
sidente da Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur), 
Ruth Avelino, o Festival JPA 
é o evento mais importante 
do turismo profissional do 
Nordeste. “Para a Paraíba, o 
evento é fundamental, não 
só pela utilização do Cen-
tro de Convenções, mas pe-
las reuniões e capacitações 
com operadores e todo o 
trade que têm a oportuni-
dade de conhecer o nosso 
destino, usufruir das nos-
sas belezas, comer da nossa 
comida, vivenciando o que 
a Paraíba tem de bom e me-
lhor”, explicou. 

A PBTur vai divulgar os 
principais roteiros da Paraí-
ba em um estande com 27 
metros quadrados e já con-
ta com as presenças confir-
madas das prefeituras de 
Campina Grande, Cuité, Lu-
cena, Bananeiras, Araruna 

e Cabaceiras. Todas as pre-
feituras estarão divulgando 
seu potencial turístico, dia-
logando com os agentes de 
viagens e distribuindo ma-
terial institucional.

O diretor de Marketing 
da PBTur, Luciano Lapa, 
destacou que o estande da 
Paraíba no Festival JPA foi 
decorado com peças do arte-
sanato, concebido por meio 
do Projeto do Artesanato 
da Paraíba, e com imagens 
de diversos pontos turísti-
cos como a Pedra da Boca, 
em Araruna; Lajedo do Pai 
Mateus, Cabaceiras; assim 
como as cidades de Areia e 
Campina Grande, além do 
Litoral, que é um dos princi-
pais atrativos do Estado.

Na opinião de Lucia-
no Lapa, o Festival JPA é 
o principal evento do seg-
mento no Norte e Nordes-
te e que tem crescido ano 
a ano, mostrando um forte 
fator profissional e atrain-
do o interesse de empresas 
e destinos internacionais, 
que passam a acreditar no 
potencial que ele tem de 
apresentar novos roteiros 
e tendências. “O Festival é 
completo, inclusive, com 
fóruns e capacitações que 
têm sido importantes di-
ferencias e elementos e de 
crescimento profissional”, 
apontou.

pBTur divulga principais roteiros 
no Festival de Turismo da capital

Visita em A União

projeto escolar leva alunos estaduais a 
conhecerem produção de jornais e livros

Alunos do 6º ao 9º da 
Escola Estadual de Ensino 
Fundamental Santos Du-
mont visitaram ontem a re-
dação, a gráfica e o arquivo 
do jornal A União para co-
nhecer o processo de produ-
ção do jornal impresso e dos 
livros na gráfica da institui-
ção. Na redação, eles apren-
deram sobre a apuração das 
notícias, que começa com a 
pauta elaborada pela chefe 
de reportagem, e passa pelo 
trabalho do repórter. Enten-
deram, ainda, a importância 
da revisão, edição de texto e 
diagramação da página.

Depois, foram conhecer 
a gráfica da A União para 
compreender como é feito 
o jornal impresso e o Diário 
Oficial por meio da divisão 
de cada etapa e gravação do 
conteúdo a ser reproduzi-
do nas placas de alumínio. 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Em seguida, visitaram o de-
partamento de artes, que 
desenvolve o projeto gráfi-
co,  e o setor de acabamento 
para confecção de livros, que 
consiste na etapa manual 
(dobradura e intercalação) e 
etapa digital (impressão co-
lorida, cortar, colar). Por fim, 
conheceram o arquivo do 
jornal e o processo de arqui-
vamento e conservação dos 
exemplares do jornal.

A funcionária Gilzélia 
Figueiredo acompanhou os 
alunos e ressaltou a impor-
tância dessas visitas para a 

perpetuação da memória 
do jornal em seus 125 anos. 
“Convidamos os alunos para 
fazerem pesquisa no arquivo, 
tendo em vista a importância 
do jornal como documento 
histórico da Paraíba e a pas-
sagem de personalidades 
ilustres pelo jornal, a exemplo 
de Ernani Sátiro, Augusto dos 
Anjos, José Américo de Almei-
da”, enfatizou.

A ideia de visitar o jor-
nal A União surgiu porque 
as professoras de português 
Débora Ribeira e Antônia 
Emanuela estão realizando 

o projeto “Escritores do Fu-
turo” com os alunos do 6º 
ao 9º ano e cada turma ficou 
responsável por fazer um li-
vro de cada gênero. “Estamos 
trabalhando contos, histórias 
em quadrinhos, poemas e 
crônicas. Quando soubemos 
que o jornal recebe visitas na 
gráfica e redação, achamos 
interessante trazê-los para 
que percebam a importância 
da produção literária. Já pas-
saram pelo processo de cria-
ção, estão na edição de texto 
e depois vamos imprimir e 
publicar na escola".

Na redação, eles aprenderam sobre a apuração das notícias, que começa com a pauta e passa pelo trabalho do repórter

Foto: Edson Matos
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Homenagem
Hoje faz 105 anos de nascimento do poeta, dramaturgo, 
jornalista, diplomata, cantor e compositor brasileiro 
Vinicius de Moraes, o ‘Poetinha’. Página 12

Abertura da noite será com a paraibana Val Donato, que cantará sucessos e também músicas inéditas, no Teatro de Arena

O canto e compositor 
pernambucano Lenine está 
cada vez mais família... O 
show que ele mostrará hoje, 
às 20h, em João Pessoa, é fei-
to em parceria suprema com 
os filhos. ‘Em trânsito’ é uma 
turnê sobre afetos e senti-
mentos, com menos violão 
percussivo e mais guitarra de 
base suja. O pai ensinou aos 
filhos e agora ‘aprende’ com 
eles... As músicas falam sobre 
um caminho, um processo. 
Lenine está em trânsito. Que 
seja leve e suave... Ingressos 
custam R$ 100 (inteira) e R$ 
50 (meia).

O setlist, conforme Leni-
ne em entrevista ao jornal A 
União, respeitará a ordem de 
canções do disco. Dessa for-

ma, o show terá a seguinte se-
quência: ‘Leve e suave’, ‘Sub-
linhe e revele’, ‘Virou areia’, 
‘Bicho saudade’, ‘Intolerância’, 
‘Lua Candeia’, Ogan Erê’, ‘De 
onde vem a canção’, ‘Lá vem a 
cidade’ e ‘Umbigo’ (entrecor-
tadas por faixas do DVD).

“O show é feito na ínte-
gra. É uma narrativa. Quero 
mostrar ao público esse rele-
vo. Claro que, no final, quan-
do as pessoas percebem que 
não ouviram Paciência nem 
JackSoul, eu pergunto o que 
elas querem ouvir e toco vá-
rias delas”, disse Lenine. O 
novo disco de Lenine mescla 
passado e presente (com seis 
canções novas no repertório 
do cantor mais cinco de ál-
buns anteriores).

‘Em Trânsito’ foi grava-
do ao vivo no Rio de Janei-
ro, em fevereiro. Resultou 

em CD e vinil com 10 faixas 
e em um DVD com 21 faixas. 
As canções já conhecidas são 
(‘Virou areia’, ‘De onde vem 
a canção’, ‘Lá vem a cidade’, 
‘Umbigo’ e ‘Castanho’). Pres-
te atenção na guitarra de JR 
Tostoi. Ela faz muita diferen-
ça no show.... Preste atenção 
em Lenine. Ele é a própria di-
ferença e o próprio show.

 
Val Donato
A paraibana Val Donato 

subirá ao palco acompanha-
da de Daniel Pina (baixo), Ra-
fael Chaves (Guitarra) e Toni 
Ramalho (bateria). “Nosso 
show vem com maioria do 
repertório autoral, inclusive 
algumas inéditas, ainda não 
gravadas, como Abissal e 
Vendo Poesia. Teremos tam-
bém releituras de artistas 
paraibanos, como Totonho, 

Cátia de França e Seu Pe-
reira”, adianta Val. Também 
estarão no setlist, conforme 
Val, alguns covers nacionais 
e uma versão de ‘Vapor bara-
to’ traduzida para o francês, 
em um medley de Je Veux 
(Zaz), bem cheio de reggae.

 
Família e irmandade
Bruno Giorgi atua pela 

terceira vez em discos do 
pai. Além de fazer parte da 
banda, cuidou da direção 
musical de Em Trânsito. É, 
aliás, mais um projeto “famí-
lia”: Anna Barroso, esposa do 
pernambucano, é uma das 
responsáveis pela concepção 
do espetáculo, enquanto o 
filho João Cavalcanti (ex-Ca-
suarina) assina o release do 
projeto e é parceiro de com-
posição em ‘Bicho saudade’.

E se engana quem pen-

sa que os filhos ‘passam a 
mão’ na cabeça do pai. Le-
nine garante que trabalhar 
com a família não retira do 
processo o profissionalismo 
e os critérios de busca de 
qualidade. “Compor deve ser 
diferente. Não tem mais fácil 
nem mais rápido. E filho tem, 
mais que tudo, afeto e reco-
nhecimento. Meus filhos são 
meus maiores críticos e é a 
turma que mais vibra junto 
comigo. Além de talentosos, 
são meus filhos. A família é 
fundamental”.

Uma das palavras de or-
dem de Lenine é aglutinar. 
Ele acredita na soma entre 
artistas e dá como exemplo 
a proximidade entre artistas 
da Paraíba e Pernambuco. “É 
uma irmandade só Paraíba e 
Pernambuco. Bráulio Tava-
res, Chico César, Alex Madu-

reira, Pedro Osmar... Tem um 
núcleo muito grande entre 
paraibanos e pernambuca-
nos que viveram a mesma 
época, compondo juntos. E 
isso é até hoje. Os meus par-
ceiros mais íntimos conti-
nuam sendo os mesmos que 
estão comigo desde sempre”.

 

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Lenine mostra hoje canções 
de ‘Em trânsito’, na capital 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: Lenine  - 
Em Trânsito” em 
João Pessoa
n Abertura: Val Dona-
to e banda
n Data: 19 de outubro 
n Hora: 20h
n Local: Teatro de 
Arena – Espaço 
Cultural
n Ingressos: R$ 100 
(inteira) e R$ 50 (meia)

Mais uma indicação ao Grammy
O CD ‘Em trânsito’ foi indica-

do ao Grammy Latino 2019, na 
categoria de ‘Melhor Álbum Rock/
Alternativo em Língua Portuguesa’. 
Uma indicação que traz alegria, 
mas não surpresa. “Eu fui indicado 
em todos os projetos que fiz. E des-
sas indicações, ganhei pelo menos 
cinco vezes. É bacana um prêmio 

como esse porque reverbera os 
nomes que você escolheu para tri-
lhar seu caminho. Quando a gente 
ganha, valoriza o teu núcleo, o teu 
coletivo”, comentou Lenine.

O disco do pernambucano 
tem 10 faixas, com participações 
do pianista Amaro Freitas, Carlos 
Malta (saxofone) e Gabriel Ventura 

(guitarra). A banda base é formada 
por Bruno Giorgi e JR Tostoi nas 
guitarras, Guila no baixo e Pantico 
Rocha no sintetizador/bateria. No-
vos nomes e nomes novos dão mais 
jovialidade à música de Lenine, sem 
deixar no esquecimento aquilo que 
já foi produzido em seus 35 anos 
de carreira.

“Eu não fui aquele compositor 
que explodiu algumas canções. Meu 
processo foi muito sedimentar. Foi 
cristalizando ao longo dos anos. Não 
só a música que eu faço no novo 
projeto. Todas as músicas continuam 
nessa dimensão de crescimento. É 
tudo que um compositor quer”, ava-
liou o pernambucano.

Lenine (E) vai apresentar um 
show feito em parceria com os 
filhos e Val Donato (D) mostra 
repertório autoral e algumas 

composições ineditas 
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Evento que ocorre em São Paulo concederá o Prêmio Humanidade ao escritor Dráuzio Varella e a cineasta japonês

A Mostra Internacio-
nal de Cinema de São Paulo 
concede há alguns anos o 
Prêmio Humanidade, dado 
a personalidades que fazem 
da sua arte um libelo contra 
o cerceamento às liberda-
des, às injustiças sociais, ao 
crescimento do fascismo e 
de governos autoritários, etc. 
São gritos abafados contra a 
desumanização do mundo 
contemporâneo.

Neste ano, o cineasta ja-
ponês Hirokazu Kore-eda e 
o médico e escritor Dráuzio 
Varella receberão o Prêmio 
Humanidade da Mostra de 
São Paulo. São dois artistas 
que nas suas respectivas 
áreas vem lutando para um 
mundo mais justo e humano. 
Cabe aqui uma ressalva, eles 
não fazem da arte panfletos 
do que querem defender, 
pelo contrário, usam da re-
flexão e da poesia para atin-
gir corações e mentes.

 Kore-eda é um cineasta 
que trabalha com histórias 
de pessoas comuns, sejam 
família ou indivíduos que es-
tão aí no mundo para sobre-
viver, sem acesso a nenhum 
tipo de privilégios. Com tre-

ze filmes no currículo, o últi-
mo Assunto de Família – que 
ganhou a Palma de Ouro no 
Festival de Cannes deste ano, 
e que será exibido na Mostra 
de São Paulo –, Kore-eda faz 
belos painéis poéticos de fa-
mília e indivíduos num Japão 
individualista e talhado a efi-
ciência. São retratos huma-
nos de pessoas comuns que 
estão à margem do sistema 
capitalista.

Dráuzio Varella, médico 
especializado em oncolo-
gia e doenças sexualmente 
transmissíveis, em especial a 
AIDS, trabalhou vários anos 
em hospitais e no presídio 
Carandiru, desativado em 
2002. Em 1989, ele iniciou 
um trabalho no Carandiru, 
contra a infestação do HIV 
em presidiários. Dessa expe-
riência com os presos, ele es-
creveu o livro Carandiru, que 
ganhou às telas do cinema 
em 2003, na adaptação de 
Hector Babendo.

No livro, Drauzio denun-
ciava as condições desumanas 
em que os presos eram sub-
metidos e a falta de informa-
ção dos detentos em relação 
ao contágio da HIV. Durante 
o período em que trabalhou 
lá, Drauzio testemunharia a 
maior chacina ocorrida num 

Amilton Pinheiro 
Especial para A União

Mostra premia quem usa a 
arte contra fascismo mundial  

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Cantor Gabriel Egito estreia 
show no projeto Pôr do Sol 

O compositor Gabriel Egito 
fará seu show de estréia, “Em 
ponto de brasa”, a partir das 
17h30 de hoje, no projeto Pôr 
do Sol, no Hotel Globo, com en-
trada gratuita. O show surgiu a 
partir de um convite da Funjope 
(Fundação Cultural de João Pes-
soa). “O repertório foi montado 
em cima de uma idéia dançan-
te, celebrando minha estréia no 
cenário musical paraibano, com 
amigos e familiares cantando 
comigo. A partir de uma música 
de meu irmão, Rafa, chamada 

‘Ponto de brasa’, surgiu o nome 
e o formato geral”.      

Mesmo com muita in-
fluência na vida e na forma-
ção musical de Gabriel, seu 
pai, o também compositor 
Bombinha, e o irmão Rafa 
Araújo, não tiveram partici-
pação nas idéias para a mon-
tagem de “Em ponto de bra-
sa”. No entanto, cantarão em 
alguns momentos do show. O 
compositor estreante prefe-
riu discutir o resultado final 
com o baterista J. Everton. Os 
ensaios aconteceram duas 
vezes por semana, durante 
os últimos dois meses. “Os 

ensaios foram intensos, para 
que nossa performance seja 
a melhor possível e o público 
saia querendo bis”.

Em seguida à estréia, ou-
tros projetos de Gabriel Egito 
serão postos em prática, com 
parcerias de artistas paraiba-
nos, em datas e locais a ser de-
finidos.

Além do baterista Everton 
Silva, a banda de “Em ponto de 
brasa” é formada pelo guitar-
rista Ivan Dantas e mais cinco 
músicos, tendo Naomi Barroso 
e Gutenberg Lima como voca-
listas. Haverá uma participação 
do vocalista Pedro Índio Negro.O compositor Gabriel Egito disse que o repertório se baseia em ideia dançante, que celebra seu momento atual 

presídio brasileiro, quando 
Policiais Militares de São Paulo 
invadiram o Pavilhão 9 da Casa 
de Detenção, matando 111 
presos, covardemente execu-
tados sem nenhuma possibili-
dade de defesa.

Foram estes retratos 
humanos dos presidiários 
do Carandiru, que Dráuzio 
ganhou notoriedade e re-
conhecimento do grande 
público. Atualmente, outro 
livro dele, Carcereiros, lan-

çado em 2012, ganhou adap-
tação na série homônima da 
Globo. Diante do horror da 
desumanização encontrada 
no maior complexo peni-
tenciário do Brasil na épo-
ca, o Carandiru, Dráuzio en-

xergou as histórias também 
humanas daquelas pessoas, 
tirando o estigma do “Ban-
dido bom é bandido morto”, 
bandeira de tantos políticos 
da ultra direita reacionária 
brasileira. 

É em caráter beneficente, 
pois acontece dentro da cam-
panha Outubro Rosa de pre-
venção ao câncer de mama, 
o concerto que - como convi-
dada da Orquestra Sinfônica 
da UFPB - a Orquestra Filar-
mônica Jovem da Universida-
de Federal da Paraíba, sob a 
regência do maestro Geraldo 
Rocha, realiza hoje, a partir 
das 20h, na Sala Radegundis 
Feitosa, instalada no Campus I 
da própria instituição, na cida-
de de João Pessoa. As cantoras 
líricas Publiana Martiliano e 
Vanessa Teodoro terão parti-
cipações especiais.

 A entrada é garantida 
com a entrega de 2 kg de ali-
mento não perecível, que será 
doado para a Rede Feminina 
de Combate ao Câncer, enti-

dade que presta assistência 
a mulheres acometidas pela 
doença e que é mantida por 
contribuições voluntárias.

O repertório do concerto 
foi especialmente preparado 
para o evento. Nesse sentido, 
o programa inclui obras do 
paraibano Tom K, bem como 
de Tom Jobim e do ex-beatle 
George Harrison, além dos te-
mas dos filmes Rei Leão e Su-
perman. O concerto também 
faz alusão ao Dia das Crianças, 
comemorado na última sexta-
feira (12). Com essas ações, a 
OSUFPB e seus convidados 
cumprem o papel de formar 
plateia e promover relaciona-
mento com os diversos seto-
res da sociedade, integrando-
se em causas sociais em busca 
da dignidade humana.

A Orquestra Filarmô-
nica Jovem é um projeto de 
extensão do Departamento 
de Música da UFPB criado no 
segundo semestre de 2017 
que envolve cidadania e prá-
tica orquestral para estudan-
tes de música da Capital e da 
grande João Pessoa. O objeti-
vo é a retomada da tradição 
das orquestras estudantis da 
instituição que, de 1980 até 
1996, teve a professora Nor-
ma Romano como pioneira, e, 
de 1997 até 2015, teve como 
coordenadora a professora 
Luceni Caetano. Coordenada 
pelo professor Geraldo Rocha, 
a Filarmônica Jovem vem rea-
lizando, nesse ano de 2018,  
uma série de shows sinfônicos 
em comemoração aos 60 anos 
da bossa nova.

Orquestra Filarmônica faz hoje concerto de cunho beneficente

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

No livro Carandiru, o médico Dráuzio Varella denuncia condições desumanas em presídio. O cineasta Kore-eda conta histórias de pessoas sem privilégios        

A apresentação que a Orquestra Filarmônica Jovem da UFPB realiza à noite também homemageia as crianças  

Fotos: Divulgação
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“Bispo da ternura”

Li, não faz muito tempo, que esse comportamen-
to a que estamos assistindo, e participando do fenô-
meno, nas redes sociais - agressividade desmedida, 
distribuição de mentiras em larga escala, identida-
des falsas, provocações gratuitas e assédio moral e 
sexual, entre outras torpezas -, não é uma febre pas-
sageira, mas sim a principal característica da forma 
de sociabilidade que a conexão em grupo possibilita. 

Na atual campanha para presidente da Repú-
blica, com uma candidatura que é síntese dos piores 
sentimentos relacionados às formas de afirmação 
da violência, o comportamento regressivo perante o 
que sejam democracia, direitos humanos, tolerância 
e diálogo – processos como abandono da aceitação 
de qualquer diferença comportamental tradicional e 
acirramento do medo que as transformações acarre-
tam – atingiu o pico máximo de ferocidade. 

Não se trata de um aspecto social passageiro ad-
vindo dos avanços tecnológicos de experimentação 
cultural e aprendizado toda essa carga de ódio, pre-
conceito e intolerância, do qual evoluiríamos para 
um patamar de uso racional dos canais de geração e 
distribuição de informes úteis para o trabalho e para 
o lazer, mas, na verdade, um novo status comporta-
mental típico da conectividade. Uma nova maneira 
de ser do ser humano. 

Diante da experiência histórica, e pedagógica, no 
sentido de refrear instintos, experiência da cultura e 
da civilização, ao menos aqui nessa banda de mundo 
à qual chamamos Ocidente, e da nossa capacidade 
de tratar desejos ancestrais de afirmação e materia-
lização de vontades como forças a serem domadas, 
circunstâncias que geraram esse legado de conheci-
mento a que chamamos de Ética, há quem não acre-
dite que as tecnologias em uso nos aplicativos e nas 
redes sejam a plataforma de uma  nova verdade de 
consciência, a versão definitiva da liberação conscien-
te para uso específico – agredir, se impor, comandar 
- do incrível Hulk que habita em nós, o Mister Hyde 
destruindo em definitivo o Doutor Jekyll.

Acredito ser mais próxima da realidade a cer-
teza provisória de que os dois quadros se integram: 
a vivência em redes conectadas que nos coloca em 
grupo interativo para  além das barreiras geográ-
ficas nos transforma realmente numa nova pessoa 
com características específicas; mas haveremos de 
renunciar a esse aparente “conforto” de expressar-
mos ódio e professarmos a violência sem controles 
da mesma forma que muitos entre nós evoluíram 
da condição de carnívoros para veganos, de cren-
tes para ateus ou de nômades para citadinos, não 
necessariamente nessa ordem. A nossa esperança é 
a de que realmente estejam certos os cientistas de 
Harvard e de Yale que estudaram num grupo de 834 
pessoas se os nossos primeiros impulsos diante de 
certas questões do cotidiano seriam os de sermos 
egoístas ou cooperativos. Venceu o impulso coope-
rativo. Há luz no fim do túnel da civilização. 

Fascista, carreirista, patrimonialista
Opino que a candidatura de Bolsonaro e ele 

próprio professam ideais fascistas, ou seja, antide-
mocráticos e antirrepublicanos, por apresentarem 
desprezo aos direitos humanos e enaltecerem tor-
tura, machismo, misoginia, militarismo, xenofobia, 
fundamentalismo religioso, extremismo ideológico, 
darwinismo social, aversão à arte e à cultura, popu-
lismo autocrático e culto à personalidade. 

Sentimentos, atitudes, práticas e preconceitos 
que representam autoritarismo, opressão e violência 
como práticas sociais e individuais legítimas. Ideias 
que não são flácidas, realmente; são duras de matar.

O candidato é ele próprio o retrato clássico do 
político tradicional carreirista. Deputado federal 
sem militância política ou partidária que não a do 
eleitoralismo, agente político fisiológico, preconcei-
tuoso e patrimonialista.

Alguém que ao longo de três décadas jamais 
apresentou qualquer projeto relevante para transfor-
mar positivamente o país. Bolsonaro fez da política 
ferramenta para acúmulo de bens e criação de uma 
oligarquia familiar a serviço do empreguismo e da 
política pela política. Manter funcionários fantasmas 
como ficou provada a prática de Bolsonaro é prova 
de corrupção e uso indevido do dinheiro público. Um 
corrupto como outro qualquer é o que ele é.

Ser de esquerda, para mim e para muita gente, 
é ser contra qualquer forma de ditadura, é não pra-
ticar corrupção, é pensar no fim da desigualdade 
como princípio basilar e prioridade programática 
da política e também é acreditar que um Estado so-
cialmente justo destina verbas para que a família de 
um preso não morra de fome ou se entregue à bandi-
dagem. Ser de esquerda é respeitar o resultado das 
urnas e admitir que na democracia constitucional-
mente orientada pessoas como Donald Trump e Jair 
Bolsonaro representam legitimamente as pessoas 
que pensam e agem como eles.

O bem em nós

em destaque
Conjuntura
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José Nunes lança, hoje, livro 
sobre Dom Marcelo Carvalheira  

Um Bispo que amava os pobres é o 
título do livro que o jornalista e diácono 
José Nunes lança hoje, a partir das 16h, na 
Livraria Nossa Senhora das Neves, insta-
lada no Palácio do Bispo, que se localiza 
no Centro da cidade de João Pessoa. A 
obra - publicada pela Gráfica JB, com 140 
páginas e preço de R$ 25 - aborda aspec-
tos do trabalho desenvolvido pelo saudo-
so pernambucano Dom Marcelo Carva-
lheira (1928 - 2017), conhecido como “o 
bispo da ternura”, em favor dos paraiba-
nos mais necessitados e é a quarta escrita 
pelo autor sobre o arcebispo emérito da 
Paraíba. Na ocasião, quem vai apresentá
-la é o Monsenhor Nereudo Freitas.

“A proposta, com o livro Um Bispo 
que amava os pobres, é ajudar na com-
preensão de novos aspectos da vida deste 
homem “manso e humilde de coração”, 
um pastor que tinha o cheiro do povo”, es-
clareceu José Nunes para o jornal A União, 
onde também é colunista semanal, pois 
assina texto que é publicado no 2 Cader-
no das edições das quintas-feiras. “Com 
dedicação profética, por mais de trinta 
anos defendeu uma melhor qualidade de 
vida para pobres e descamisados, numa 
época marcada pela injustiça, opressão e 
perseguição, por conta das lutas em defe-
sa e ocupação da terra”, ressaltou ele, para 
quem “a atuação de Dom Marcelo Carva-
lheira na vivência do Evangelho foi impac-
tante na Igreja na Paraíba, fazendo-se pe-
queno para estar mais perto dos pobres”.

“Suponho, constitui-se num docu-
mento para se compreender o trabalho 
deste pastor que se fez pequeno para to-
nar grande a Igreja da Paraíba”, comentou 
José Nunes, referindo-se a Um Bispo que 
amava os pobres. A propósito, essa nova 
obra integra o acervo de publicações do 
Memorial Dom Marcelo Pinto Carvalhei-
ra, que foi recém-inaugurado pela Pre-

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com
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Serviço

Em cartaz
O PRIMEIRO HOMEM - (EUA 2018) Drama / Biografia. Duração: 142 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A vida do astronauta 
norte-americano Neil Armstrong (Ryan Gosling) e sua jornada para se 
tornar o primeiro homem a andar na Lua. Os sacrifícios e custos de Neil 
e toda uma nação durante uma das mais perigosas missões na história 
das viagens espaciais. MANAÍRA 6 DUB: 18:45. MANAÍRA 6 LEG: 21:45. 
MANAÍRA 10 LEG: 14:30 - 17:30 -20:30. TAMBIÁ 3 DUB: 15:15 - 17:55 - 
20:35. MAG 3 LEG: 17:30. MAG 4 DUB: 15:00. MAG 4 LEG: 21:00

A CASA DO MEDO - (FRANÇA / CANADÁ 2018) Terror. Duração: 91 
minutos. Sinopse: Pauline acaba de herdar uma casa de sua tia e então 
decide morar lá com suas duas filhas, Beth e Vera. Mas, logo na primeira 
noite, o lugar é atacado por violentos invasores e Pauline faz de tudo para 
proteger as crianças. Dezesseis anos depois, as meninas, agora já crescidas, 
voltam para a casa e se deparam com coisas estranhas. MANGABEIRA 2 
DUB: 22:30 (exceto segunda-feira). MANGABEIRA 4 DUB: 19:30 - 21:45. 
MANAÍRA 2 DUB: 15:00 - 19:00. MANAÍRA 2 LEG: 17:00 -21:00.

LEGALIZE JÁ - A AMIZADE NUNCA MORRE – (BRASIL 2018) 
Drama / Biografia / Musical. Duração: 90 minutos.  Classificação indicativa: 
16 anos. Sinopse: Skunk (Ícaro Silva) é um jovem músico, revoltado com a 
opressão e o preconceito diários sofrido pelas comunidades de baixa renda, 
que busca expor sua insatisfação através da música. Um dia, ao fugir da 
polícia, ele literalmente esbarra em Marcelo (Renato Góes), um vendedor 
de camisas de bandas de heavy metal. O gosto pelo mesmo estilo musical 
os aproxima, assim como a habilidade de Marcelo em compor letras de 
forte cunho social e questionador. Impulsionado por Skunk, ele adentra 
o universo da música e, juntos, formam a banda Planet Hemp. MANGAB-
EIRA 3: 19:00 (exceto segunda e terça) - 21:15 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 1: 14:45 - 16:45 - 18:45 - 20:45.

A JUSTICEIRA - (EUA 2018) Suspense / Ação. Duração: 95 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando o marido e a filha são 
mortos a tiros diante de um parque de diversões, Riley (Jennifer Garner) 
acorda de um coma e passa os anos seguintes aprendendo a se tornar 
uma máquina de matar. No quinto aniversário da morte de sua família, 
ela tem como alvo todos os responsáveis: a gangue que cometeu o crime, 
os advogados que os libertaram e os policiais corruptos que permitiram 
que tudo acontecesse. MANAÍRA 8 LEG: 19:20 (exceto domingo) - 21:45.

OS INVISÍVEIS - (ALEMANHA 2018) Drama / Guerra / Histórico / Docu-
mentário. Duração: 110 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Após o Partido Nazista tornar oficial a perseguição ao povo judeu na Ale-
manha, muitos deles precisam se tornar praticamente invisíveis, entre eles a 
jovem órfã Hanni Lévy (Alice Dwyer); o habilidoso falsificador Cioma Schön-
haus (Max Mauff); o apaixonado adolescente Eugen Friede (Aaron Altaras); 
e Ruth Arndt (Ruby O. Fee), que perde o contato com a família passando-se 
por viúva e trabalhando para um oficial alemão. MAG 2 LEG: 21:45.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 136 
minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) ascende ao estrelato 
ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson Maine (Bradley Cooper), 

um renomado artista de longa carreira, cai no esquecimento devido aos 
problemas com o álcool. Os momentos opostos nas carreiras acabam 
por minar o relacionamento amoroso dos dois. MANAÍRA 7 DUB: 17:45 
- 20:30. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado e domingo) - 16:45 
- 19:30 (somente sábado e domingo) - 22:15. TAMBIÁ 4 DUB: 15:50 - 
18:20 - 20:50. MAG 3 DUB: 14:30. MAG 3 LEG: 20:30. MAG 4 LEG: 18:00.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 
Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio 
de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores ami-
gas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão 
de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo 
fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 2: 14:00 (exceto segunda-fei-
ra) - 16:00 (exceto segunda-feira) - 18:15 (exceto segunda-feira) - 20:30 
(exceto segunda-feira). MANAÍRA 3: 13:15 (somente sábado e domingo) - 
15:15 - 17:15 - 19:15 - 21:15. MANAÍRA 4: 14:10 - 16:10 - 18:10 - 20:10. 
TAMBIÁ 5: 15:10 - 16:55 - 18:45 - 20:35.

GOOSEBUMPS 2 - HALLOWEEN ASSOMBRADO – (EUA 2018) 
Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classificação indicativa: 9 anos. 
Sinopse: Wardenclyffe, Estados Unidos, às vésperas do Halloween. Son-
ny (Jeremy Ray Taylor) e Sam (Caleel Harris) são grandes amigos, que 
encontram um livro incompleto guardado dentro de um baú, em uma 
casa abandonada. Ao abri-lo, eles despertam o boneco Slappy (Avery 
Lee Jones), que surge inesperadamente. Criação do autor R.L. Stine (Jack 
Black), ele usa os jovens e ainda a irmã de Sonny, Sarah (Madison Ise-
man), para criar sua própria família de monstros. MANGABEIRA 4 DUB: 
15:00 -17:15. MANAÍRA 6 DUB: 14:45 - 16:45. TAMBIÁ 2 DUB: 17:15 
- 19:00 - 20:45. MAG 2 DUB: 15:15 – 17:15.

CINDERELA E O PRÍNCIPE SECRETO – (EUA 2018) Animação / 
Família. Duração: 90 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: 
Contada por outro ponto de vista, a clássica história da Cinderela aqui não 
envolve amor à primeira vista ou sapatinho de cristal. Cinderela decide ir 
ao baile convencida por seus amigos ratos, que sonham com o banquete 
do palácio, e auxiliada por uma fada madrinha aprendiz. Em pleno baile 
o grupo descobre algo terrível e inicia uma ousada aventura para reverter 
o feitiço de uma terrível bruxa e desmascarar o príncipe ilegítimo. MANGAB-
EIRA 5 DUB: 13:45 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 2 DUB: 13:00 
(somente sábado e domingo). TAMBIÁ 1 DUB: 15:45 - 17:30 - 19:15.

O FUTURO ADIANTE – (ARGENTINA 2018) Drama. Duração: 84 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Florencia (Pilar Gam-
boa) e Romina (Dolores Fonzi) têm uma história de amizade que resiste 
ao tempo. Desde o primeiro amor até o primeiro divórcio, com desentendi-
mentos e desafetos, as amigas atravessam diferentes etapas da vida juntas. 
MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (somente sábado e domingo) - 19:30 (exceto 
sábado e domingo).

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom Hardy) é um 

jornalista que investiga o misterioso trabalho de um cientista, suspeito de 
utilizar cobaias humanas em experimentos mortais. Quando ele acaba 
entrando em contato com um simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, 
uma máquina de matar incontrolável, que nem ele pode conter. MANGAB-
EIRA 1 3D DUB: 14:30 -17:00  -              19:45 - 22:15. MANGABEIRA 5 3D 
DUB: 13:45 (exceto sábado e domingo) - 16:15 -18:45 - 21:30. MANAÍRA 
5 3D DUB: 14:30 - 17:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 19:30 - 22:00. MANAÍRA 
9 3D DUB XE: 13:30 (somente sábado e domingo) - 18:30. MANAÍRA 9 
3D LEG XE: 16:00 - 21:00. TAMBIÁ 6 DUB: 14:10 - 18:30.  TAMBIÁ 6 
3D DUB: 16:20 - 20:40. MAG 1 3D DUB: 16:30. MAG 1 3D LEG: 19:00 
– 21:30.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, criatura conhecida como 
o Abominável Homem das Neves, está indo na contramão do que todos os 
seus semelhantes acreditam: ele tem a certeza que os seres humanos, para 
eles até então um mito, realmente existem, mesmo que todos da sua espé-
cie neguem com veemência. Mas ele não irá desistir tão fácil de provar sua 
tese. MANGABEIRA 3 DUB: 14:15 (exceto segunda e terça) - 16:30 (exceto 
segunda e terça). MANAÍRA 7 DUB: 13:20 (somente sábado e domingo) - 
15:30. TAMBIÁ 2 DUB: 15:25. MAG 1 DUB: 14:15.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. Classifi-
cação indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinopse: Lucca (Gabriel 
Sater) é um cantor sertanejo conhecido por suas músicas “chicletes” com-
postas a partir das demandas de sua empresária, Iolanda (Françoise For-
ton), e não pelos seus sentimentos e gostos musicais. Depois de um desen-
tendimento na gravação de seu novo disco, Lucca foge da cidade grande e 
volta ao interior, onde ele procura inspirações para voltar a compor canções 
mais autênticas e, assim, se reconectar com seu pai (Jackson Antunes). Na 
volta, Lucca também encontra uma antiga parceira de composições e amor 
de infância (Thaila Ayala) com quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 8: 
14:15 -16:45 (exceto domingo).

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Classificação indicativa: 14 anos. Sinop-
se: Presa em um convento na Romênia, uma freira comete suicídio. Para 
investigar o caso, o Vaticano envia um padre atormentado e uma noviça 
prestes a se tornar freira. Arriscando suas vidas, a fé e até suas almas, os 
dois descobrem um segredo profano e se confrontam com uma força do 
mal que toma a forma de uma freira demoníaca e transforma o convento 
num campo de batalha.  TAMBIÁ 1 DUB: 21:00.

O QUE DE VERDADE IMPORTA - (ESPANHA 2017) Comédia / 
Família. Duração: 113 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: 
Alec Bailey é um engenheiro frustrado que vive em Londres e trabalha 
consertando eletrodomésticos, mas o dinheiro que ganha não é suficiente 
para pagar as suas contas. Tudo muda quando um tio distante aparece em 
sua vida com uma proposta irrecusável: pagar todas as dívidas e despesas 
de Alec desde que ele se mude para Nova Escócia, no Canadá, por um ano. 
Sem muitas alternativas, o jovem aceita o acordo e inicia uma nova fase 
de sua vida, agora em um novo país, podendo recomeçar do zero. MAG 
2 DUB: 19:15.

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

feitura Municipal de Guarabira, cidade 
localizada na região do Brejo do Estado da 
Paraíba. O livro é ilustrado com fotografias 
que registram momentos do trabalho do 
saudoso arcebispo emérito. 

O livro que José Nunes lança hoje, 
na capital paraibana, é o quarto que pu-
blica sobre Dom Marcelo. Nas três obras 
anteriores, o autor faz uma abordagem 
de aspectos pastorais, quando o líder 
religioso - também conhecido, de forma 
carinhosa, como “o bispo da ternura” - 
atuava na região do Brejo e, depois, como 
arcebispo, em João Pessoa. O autor ainda 
fez questão de destacar que Dom Marcelo 
Pinto Carvalheira dedicou sua vida à Igre-
ja, inicialmente na cidade de Recife, onde 

nasceu, trabalhando com o cearense Dom 
Helder Câmara (1909 - 1999) e, depois, 
como bispo na Paraíba. “Dom Marcelo 
Carvalheira foi movido pela fé que serviu 
aos pobres, na região do Brejo paraibano 
e, depois, na capital do Estado”, observou, 
ainda, José Nunes, que elaborou um esbo-
ço sobre a atividade do saudoso arcebis-
po emérito da Paraíba. “Um religioso que 
se fez pequeno para mais servir”, pros-
seguiu o autor. “Minha intenção foi nada 
mais do que evidenciar uma homenagem 
fraternal a este sacerdote e destacá-lo, 
em ligeiríssimas passagens da vida dele, 
como sendo um místico beneditino que 
soube entender as tribulações dos tem-
pos atuais”, disse ele.

Jornalista e diácono, José Nunes considera a obra um documento que esclarece o trabalho do pastor 

Foto: Ortilo Antônio
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O ‘poetinha’ ficou internacionalmente conhecido pela composição ‘Garota de Ipanema’, gravada em 1962

Há 105 anos nascia no Rio 
o poeta  Vinicius de Moraes  

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Hilton Gouvêa 
 hiltongouvea@bol.com.br

Hoje, sexta-feira, 19 de ou-
tubro de 2018, o mundo artísti-
co brasileiro e de outros países 
como França, Inglaterra e Esta-
dos Unidos, irá lembrar os 105 
anos de nascimento do poeta, 
escritor, diplomata, jornalista e 
compositor Marcus Vinicius de 
Moraes, autor, entre outras, da 
música “Garota de Ipanema.” Se-
gundo as pesquisas especializa-
das, ela é considerada a segunda 
mais tocada no mundo, ficando 
atrás, apenas, de Yesterday, dos 
Beatles. As 170 versões desta 
canção inspirada numa bela nin-
fa de 17 anos foram cantadas por 
ídolos internacionais, a exemplo 
de Frank Sinatra, Madonna, Cher 
e Amy Winehouse.

Vinícius, que é descrito por 
amigos, familiares e 
admiradores como 
“um homem que 

detestava trabalhos 
burocráticos”, inicial-

mente foi funcionário 
público e passava muito 

tempo atrás de uma mesinha, 
datilografando letras de poemas 
e canções. Estatísticas e relató-
rios não eram a sua praia. E ficou 
assim, brigando com a burocra-
cia, até ser afastado das suas 
funções burocrática pelo regime 
militar de 1964. Fala-se que o 
motivo alegado para a aposen-
tadoria compulsória de Vinícius 
foi a de que “ele era fã de cartei-
rinha do cigarro e do uísque”. Es-
quecido, só avisou Helô Pinheiro 
de que “Garota de Ipanema” foi 
inspirada nela, três anos após o 
lançamento da canção. O pedido 
de perdão: “Desculpa-me, gran-
de amor”(platônico).

Batizado aos sete anos de 
idade numa cerimônia maçô-
nica, ele confessava aos amigos 
que esta cena lhe causou gran-
de impressão. Só. O porque, até 
hoje, é um enigma. Profissio-
nalmente eclético, estudou li-
teratura inglesa em Oxford, na 
década de 1930. Foi vice- cônsul 
brasileiro nos EUA, onde passou 
cinco anos sem visitar o Brasil. 
E estudou cinema com ninguém 
menos que Orson Welles, dire-

tor do clássico “Cidadão Kane”. 
Entre seus parceiros musicais se 
destacam João Gilberto, Baden 
Powell, Chico Buarque, Tom Jo-
bim, Carlos Lyra, Francis Hime 
e Toquinho, com este permane-
cendo até a morte, em 9 de julho 
de 1980.

Em alguns aspectos um es-
quisito e, em outros, um abnega-
do boêmio, não relutou em tran-
car-se com Baden Powell por 
duas semanas num apartamen-
to, a fim de compor 20 novos 
sambas. Abandonaram o nicho 
com três caixas de uísque vazias. 
Uma grande peça de sua autoria, 
Orfeu da Conceição, foi adaptada 
duas vezes para o cinema. Com o 
nome de Orfeu Negro, a primei-
ra adaptação ganhou a Palma 
de Ouro do Festival de Cannes 
(1959) e o Oscar (1960). Tinha 
a mania de ler, escrever e fazer 
composições, sentado numa ba-
nheira. Uma tábua sobre as bor-
das da banheira servia de mesa 
e protegia os papéis. Trabalhava 
assim por muitas horas. O ba-
nheiro era seu lugar preferido 
para escrever, ler e compor.            

Vários casamentos e grandes sucessos
Vinícius sempre era atingido por Cupi-

do, o deus do amor. Se dividirmos seus 66 
anos de existência pelo número das mu-
lheres que casou, poderemos afirmar que 
cada união durou em torno de 7,3 anos. 
Suas musas foram Beatriz Azevedo de Melo, 
Regina Pederneiras, Lila Boscoli, Maria Lúcia 
Proença, Nelita de Abreu, Christina Gurjão, 
Gesse Gessy, Marta Rodrigues Santamaria e 
Gilda Queiróz Matoso. Morreu ao lado des-
ta última. O homem que ajudou a compor 
o estilo Bossa Nova no samba brasileiro, 
gerou cinco filhos que lhe deram três netos.

Garota de Ipanema foi inspirada na 
silhueta de uma moça de 17 anos, que 
numa manhã ensolarada de 1962 passava 
diante do antigo Bar Veloso – hoje Garota de 
Ipanema_ onde se encontravam Vinicius de 
Moraes e Tom Jobim. A coisa linda que desfi-

lava em Ipanema, com um andar balouçante 
como o ritmo de uma samba bossa nova, era 
Heloisa Eneida Paes Pinto, carinhosamente 
chamada de Helô. Ela passava em direção 
ao mar, no cruzamento da Montenegro com 
a Prudente de Morais. Tom e Vinícius clas-
sificaram a garota como “demais”. Ambos 
ficaram literalmente “mudos”, diante de uma 
vista tão bela e maravilhosa.

Dalí por diante nascia a música que 
imortalizava o “divino balanço do mar”, des-
crito na “geometria espacial do seu balanço 
quase samba”, que segundo a ótica do par 
de músicos apaixonados platonicamente, 
equivalia ao andar de Helô Pinheiro. Atual-
mente a Garota de Ipanema é empresária e 
continua linda. Ela é mãe da modelo e apre-
sentadora Ticiane Pinheiro, ex-mulher de 
empresário de publicidade Roberto Justus. 

Mês das Crianças

Trupe ‘Los Iranzi’ é atração do projeto Cambada de hoje

A trupe internacional Los Iranzi 
é a atração do projeto Cambada, hoje, 
em João Pessoa. O grupo mostrará o 
espetáculo ‘Colorim Colorado’, a partir 
das 19h, na Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, na Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc). Os ingressos 
custam R$ 10 (inteira) e R$ 5 (meia). A 
bilheteria abre com uma hora de ante-
cedência.

O show faz uma referência ao Dia 
das Crianças, comemorado em 12 de 
outubro. Quando o mestre de cerimô-
nia gritar “o espetáculo tem que conti-
nuar!”, os Iranzi mostrarão números de 
malabares, perna de pau e palhaçaria. 
Tudo com intensa interação entre pal-
co e plateia.

A festa é comandada pelos brin-
cantes Chumbinho (Júnior Iranzi), 
Mamadeira (Virginia Iranzi),  Jujuba 
(Luana Iranzi), Espoleta (Pedro Iran-
zi) e Coxinha (Manuela Iranzi). “Nossa 
família tem uma característica que nos 
dá uma satisfação enorme: agregar, 
trocar e vivenciar experiências únicas 
com amigos”, disse Júnior.

Essa filosofia da partilha de co-
nhecimentos e de podê-las vivenciar 
juntos, ainda conforme Júnior, foi her-

dada do convívio com mestres e brin-
cantes da cultura popular, em especial 
a família Gomide (da Carroça De Ma-
mulengos).

“Iremos trazer ao respeitável pú-
blico uma brincadeira bem especial. 
Ficamos muito felizes com o convite de 
participar desse lindo projeto que é o 
Cambada e ainda mais em uma edição 
especial no mês das crianças. Levare-
mos ao Cambadinha um espetáculo 
com música e muita palhaçaria”, disse 
Júnior Iranzi.

A noite terá a participação especial 
do músico e brincante Diego Souza (da 
CIA. Gira Conto), contribuindo com sua 
arte nos arranjos. “No repertório trare-
mos canções próprias e alguns clássicos 
da cultura popular(domínio público). 

Com a arte do brincante e a melodia da 
música queremos divertir e emocionar 
a quem se fizer presente nesse dia!”, 
complementou Júnior.

Fundada em 1997, a Cia Los 
Iranzi ficou conhecida nacional-
mente ao participar de um pro-
grama televisivo nacional, no 
quadro ‘Lata Velha’. Nesse pro-
grama, conseguiram consertar 
e reformar o veículo de trans-
porte da trupe, uma 
Kombi. O auto-
móvel é essencial 
para o exercício 
da arte mam-
bembe.

“Com todo 
o carinho e cuida-
do vamos manten-
do a ‘Pachamama’ 
(nome carinhoso do 
automóvel) em ordem e 
bonita. Ela é nossa parceira e 
sem ela as coisas complicariam 
um pouco. Viajamos pra to-
dos os lados guardando 
em nossas memórias 
cada cantinho e cada 
aventura de nosso ca-
minhar na arte de ser 
mambembe”, destacou 
Júnior.

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com Ficamos muito felizes com 

o convite de participar desse 
lindo projeto que é o 

Cambada. Levaremos ao 
Cambadinha um espetáculo 

com música e muita 
palhaçaria 

Família Iranzi é composta pelos  
brincantes Chumbinho (Júnior), Mamadeira 
(Virginia), Jujuba (Luana), Espoleta (Pedro) 

e Coxinha (Manuela)
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Leilão
O presidente Michel Temer (MDB), se reuniu no Palácio do 
Planalto com quatro ministros e o presidente da Eletrobras para 
discutir leilões da estatal Página 14
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Parlamentar não aceita justificativa que gratuidade em estacionamentos de shoppings vai ocasionar queda na receita

O vereador Marcos Hen-
riques (PT) usou a tribuna 
da Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP), na ma-
nhã dessa quinta-feira (18), 
para defender o Projeto de 
Lei (PL), de sua autoria, que 
proíbe a cobrança de estacio-
namento em shopping center 
e centro comerciais a consu-
midores munidos de nota fis-
cal, que comprovem a utiliza-
ção dos serviços oferecidos 
pelos estabelecimentos.

A matéria foi retirada 
da votação para seguir para 
a Comissão de Finanças, Or-
çamento, Obras e Adminis-
tração Pública (CFOOAP) e 
para a Comissão de Cidada-
nia, Direitos Humanos e De-
fesa do Consumidor.

“Na manhã de ontem, 
ouvi que a isenção da taxa 
dos estacionamentos nos 
shoppings de nossa cidade 
vai fazer cair a arrecadação 
do município. Irei solicitar 
da Secretária de Finanças, os 
valores dessa arrecadação. 
Para mim, não existe um con-
trole em torno das arrecada-
ções vinculadas as taxas de 
estacionamentos”, declarou o 
propositor da matéria.

Marcos Henriques acre-
dita que é muito subjetivo di-

Vereador vai solicitar relatório 
sobre arrecadação em JP

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

zer que a arrecadação do mu-
nicípio vai diminuir. “A partir 
do momento que o consumi-
dor não mais pagar o estacio-
namento ele irá muito mais ao 
shopping e comprará muito 
mais. E as pessoas que forem 
ao shopping e não consumi-
rem vão pagar pelo estacio-
namento. Os lojistas precisam 

disponibilizar estacionamen-
to e o seu preço está embutido 
na compra”, defendeu.

Ele comentou que alguns 
juristas como Cláudia Lira 
Marques e Adriano Ribeiro 
Barros acreditam que o esta-
cionamento do shopping cen-
ter é indiretamente remune-
rado pelo preço dos serviços 

e mercadorias prestados ou 
postos à disposição pelos for-
necedores aos consumidores.

“Quando o PL voltar à 
discussão, vamos fazer um 
amplo debate com os verea-
dores e com os consumido-
res. Acho que o debate de 
ideias é muito importante 
para fazer com que a popula-

ção tome conhecimento des-
te tema. Não somos contra o 
empreendedorismo. Estamos 
falando de privilégios da clas-
se de abastados que se con-
trapõe a lei”, disse.

Em aparte os vereadores 
Humberto Pontes (Avante) e 
Raíssa Lacerda (PSD) decla-
raram apoio ao Projeto de Lei. 

“Estamos do lado do povo. O 
consumidor é levado a pagar 
duas vezes o estacionamento, 
uma vez que esse valor já está 
embutido nas mercadorias”, 
afirmou Humberto Pontes, 
ressaltando que tem um PL 
nesse entendimento voltado 
para hospitais privados.

 O consumidor é 
levado a pagar 
duas vezes o 

estacionamento, uma 
vez que esse valor já 

está embutido nas 
mercadorias 

Parlamentar defendeu 
Projeto de Lei (PL), de 
sua autoria, que proíbe a 
cobrança de estacionamento 
em shoppings

Foto: Divulgação

Aplicação

Prefeita acompanha 
avaliações do SOMA

Os alunos e alunas de 
16 escolas da rede munici-
pal de ensino de Conde fo-
ram submetidos na terça e 
quarta-feira (16 e 17/10), 
as avaliações do Programa 
SOMA – Pacto pela Apren-
dizagem na Paraíba. As ava-
liações fazem parte de uma 
parceria entre a Prefeitura e 
o Governo do Estado e bus-
ca a avaliar a aprendizagem 
das crianças e adolescentes 
em todo o Estado.

As avaliações nas disci-
plinas de Português e Mate-
mática, são aplicadas com os 
alunos e alunas das turmas 
de 1o, 2o, 3o, 5o e 9o anos, e 
constam de 20 questões de 
cada matéria. O Programa 
SOMA tem como objetivo 
assegurar que todos os estu-
dantes sejam alfabetizados 
na idade certa, até o 3º ano 
do Ensino Fundamental, e 
corrigir o déficit de aprendi-

zagem dos que chegam 5º a 
9º ano, visando a qualidade 
e a equidade educacional. 
Para isso, dispõe de diversas 
iniciativas, entre elas a ava-
liação e monitoramento do 
desempenho dos estudan-
tes, a formação de professo-
res, entre outras ações.

A Prefeita Márcia Luce-
na esteve na Escola Abelar-
do Alves, na comunidade de 
Boágua, para acompanhar 
a aplicação das avaliações 
e destacou a importância 
do projeto, não apenas em 
Conde, mas em todo o Es-
tado da Paraíba. “O Projeto 
SOMA fortalece a educação 
no processo de alfabetiza-
ção dos meninos e meninas, 
como avaliar o nível de co-
nhecimento que eles estão 
adquirindo no cotidiano 
em sala. É um momento 
importante na educação 
de Conde, que vem passan-

do por uma transformação 
bastante positiva, valo-
rizando os profissionais, 
investindo na melhoria da 
qualidade de ensino e in-
fraestrutura para melhor 
atender a comunidade es-
colar”, destacou.

 
Sobre o SOMA:
O Programa Soma (Pac-

to pela Aprendizagem na 
Paraíba) foi criado por meio 
do Decreto 37.234 de 14 de 
fevereiro de 2017 e visa a 
melhoria da aprendizagem 
dos estudantes do Ensino 
Fundamental por meio da 
aplicação de avaliações bi-
mestrais, formação de pro-
fessores e gestores, moni-
toramento e utilização de 
sistema próprio de gestão 
de informação, garantidos a 
partir da cooperação técnica 
firmada entre Governo de 
Estado e Municípios.

A prefeita de Conde, Márcia Lucena, esteve na Escola Abelardo Alves, na comunidade de Boágua

Foto: Secomd

A Ordem dos Advo-
gados do Brasil, Seccional 
Paraíba (OAB-PB), no uso 
de suas atribuições e de 
acordo com o disposto 
no artigo 63 do Estatuto 
da Advocacia e da OAB, 
no artigo 128 do Regula-
mento Geral, Provimento 
146/2011 do Conselho 
Federal e na Resolução nº 
006/2018 do Conselho 
Seccional, publicou edital 
convocando os advogados 
inscritos na OAB-PB para 
as eleições da Diretoria 
da Seccional, dos Conse-
lheiros Seccionais, dos 
Conselheiros Federais, da 
Diretoria da Caixa de As-
sistência dos Advogados, 
da Diretoria das Subse-
ções e dos Conselheiros 
Subseccionais, que serão 
realizadas no dia 28 de no-
vembro de 2018, no horá-
rio contínuo das 9h às 17h. 

De acordo com o edi-
tal, publicado no Diário 
Oficial do Estado, no últi-
mo sábado (13), o prazo 
para registro das chapas 
terá seu termino às 18h 
do dia 29 de outubro de 
2018. O registro de chapa 
será realizado no Proto-
colo da Seccional, situa-
do na Rua Rodrigues de 
Aquino, no 37, Centro, 
João Pessoa (PB), e nas 
secretarias das Subse-
ções da OAB do interior.

 De acordo com o 
edital, o prazo, tanto para 
impugnação das chapas, 
quanto para defesa, é de 
três dias úteis, contados, 

o primeiro, da publicação 
do registro das chapas 
e, o último, da intimação 
do impugnado, e de cinco 
dias úteis para decisão da 
Comissão Eleitoral.

 A Comissão Eleito-
ral formada para organi-
zar o pleito é composta 
pelos seguintes advo-
gados: Maria Madalena 
Abrantes Silva (presi-
dente), Petrov Ferreira 
Baltar Filho, Alexandre 
Amaral Di Lorenzo, Pau-
lo Guedes Pereira e José 
André de Lucena Araújo. 

A chapa para o Con-
selho Seccional deverá ser 
composta de 37 conse-
lheiros titulares e 37 con-
selheiros suplentes, três 
conselheiros federais titu-
lares e três conselheiros 
federais suplentes, e cinco 
diretores para a Caixa de 
Assistência dos Advogados 
da Paraíba. As diretorias 
da Subseção e das Sub-
seções são compostas de 
cinco cargos (presidente, 
vice-presidente, secretá-
rio-geral, secretário-geral 
adjunto e tesoureiro). 

O edital ressalta que 
o voto é obrigatório para 
todos os advogados inscri-
tos na OAB-PB, sob pena 
de multa equivalente ao 
valor de 20% (vinte por 
cento) da anuidade, salvo 
ausência justificada por 
escrito, no prazo de 30 
(trinta) dias, contados da 
data da eleição, que será 
apreciada pela Diretoria 
do Conselho Seccional.

Edital define data 
para eleições da OAB

Com a renúncia do pre-
feito afastado de Cabedelo, 
Leto Viana, a classe políti-
ca e a população da cidade 
já começam a especular 
os possíveis nomes para 
a nova eleição que deve 
ocorrer no mês de janeiro 
de 2019. Os nomes do atual 
prefeito Vitor Hugo, dos 
deputados Trócolli Júnior, 
Artur Filho, da ex-candida-
ta a prefeita, Eneide Régis, 
da presidente da Câmara 
Municipal, Geusa Ribeiro, 
do presidente do PSB mu-
nicipal, Sales Dantas e do 
ex-vereador Marcos Patrí-
cio surgem como possíveis 
candidatos.

Os únicos que confir-
maram  que vão participar 
da disputa foi prefeito in-
terino Vítor Hugo e o ex-
vereador Marcos Patrício, 
que foi anunciado pelo seu 
partido, o PSOL.

A vereadora Geusa Ri-
beiro, descartou de público 
a possibilidade de disputar, 
mas aliados acreditam que 
nos bastidores a decisão 
pode ser revertida.

O deputado Artur Filho 
disse não ter pretensão do 
pleito. O deputado Trócolli 
Júnior não se pronunciou, 
assim como a ex-candidata, 
Eneide Régis.

O presidente do PSB de 
Cabedelo, jornalista Sales 
Dantas, emitiu uma nota 
afirmando que o partido 
vai participar ativamente 
da disputa, mas ainda dis-
cutirá internamente como 
se dará essa participação. 

Eleições em 
Cabedelo 
movimenta 
bastidores



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 19 de outubro de 2018

Impasse está na decisão do Senado de vetar a venda de seis distribuidoras; dessas, o governo fez leilão de quatro

O presidente Michel Te-
mer coordenou ontem (18) 
reunião com quatro minis-
tros e o presidente da Eletro-
bras no Palácio do Planalto. A 
reunião ocorreu no momen-
to de um impasse - o veto do 
Senado à venda de seis dis-
tribuidoras da companhia. 
Das seis, o governo fez leilão 
de quatro. A venda divide os 
parlamentares no Congresso 
Nacional.

O assunto causou im-
pactos, inclusive no Iboves-
pa, índice da Bolsa de Valores 
de São Paulo, que abriu o dia 
em baixa, teve oscilação e fe-
chou em leve alta.

Ministros
Temer faz a reunião no fi-

nal da manhã, com a presença 
dos ministros Moreira Franco 
(Minas e Energia), Aloysio 
Nunes Ferreira (Relações 
Exteriores), Valter Casimiro 
(Transportes, Portos e Avia-
ção Civil) e Carlos Marun (Se-
cretaria de Governo da Pre-
sidência da República), além 
do presidente da Eletrobras, 
Wilson Ferreira Júnior.

Na quarta-feira (17) o 
Senado rejeitou o projeto 
que facilitava a venda de seis 
distribuidoras da Eletrobras. 
Por 34 votos a 18, os senado-

Da Agência Brasil

Temer reúne ministros para 
discutir leilões da Eletrobras

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

res derrubaram a matéria e, 
com isso, ela deixa de trami-
tar no Congresso Nacional.

A votação foi marcada 
por embate entre represen-

tantes de estados do Norte, 
que seriam atingidos pela 
medida, e líderes do governo.

Das seis distribuidoras 
incluídas na proposta, o go-

verno fez o leilão de quatro: 
Companhia Energética do 
Piauí (Cepisa), leiloada em 
julho; Companhia de Eletri-
cidade do Acre (Eletroacre), 

Centrais Elétricas de Rondô-
nia (Ceron) e Boa Vista Ener-
gia, que atende a Roraima.

A Amazonas Distribui-
dora de Energia teve o leilão 

adiado para a semana que 
vem. No caso da Companhia 
Energética de Alagoas, uma 
decisão judicial suspendeu a 
privatização.

Presidente da República Michel 
Temer debate o assunto em meio 
a um impasse na venda da companhia

Foto: Agência Brasil

WhatsApp esvazia debate na
campanha eleitoral deste ano

As eleições presidenciais 
de 2018 inauguraram uma 
nova maneira de se fazer 
campanha no Brasil, confor-
me os especialistas ouvidos 
pela Agência Brasil. O horário 
eleitoral gratuito no rádio e 
na televisão perdeu a atenção 
quase exclusiva dos eleito-
res, que também não seguem 
mais seus candidatos em car-
reatas ou passeios públicos 
- mas em espaços virtuais fi-
delizados como os perfis dos 
políticos nas redes sociais.

“É quase uma não cam-
panha”, considera o cientis-
ta político Malco Camargos, 
professor da PUC Minas. “O 
elemento novo são as redes 
sociais”, assinala a diretora
-executiva do Ibope, Marcia 
Cavallari. “É um fenômeno 
novo, ainda em teste”, opi-
na Beatriz Martins, autora 
do livro Autoria em Rede: 
os novos processos auto-
rais através das redes ele-
trônicas.

Com essas mudanças, o 
debate público ficou esva-
ziado. Em vez da discussão 
de propostas sobre geração 

de emprego, atendimento à 
saúde, qualidade do ensi-
no, transporte ou seguran-
ça pública, eleitores usam 
seu tempo compartilhando 
memes com supostos atri-
butos do seu candidato ou 
com defeitos do oponente.

Contraditório
“As mensagens correm 

em grupos fechados, dentro 
das bolhas. Esse ambiente 
não se caracteriza como es-
paço público. Não há oportu-
nidade de contraditório”, des-
creve Beatriz Martins. Nem 
sempre os conteúdos repas-

sados são comprovados.
Familiares, amigos e 

colegas de trabalho se tor-
naram cabos eleitorais en-
gajados, compartilhando 
inúmeras mensagens por 
dia, por vezes falsas, como 
atesta avaliação de 347 
grupos de WhatsApp feita 
pelos professores Pablo Or-
tellado (USP), Fabrício Ben-
venuto (UFMG) e a Agência 
Lupa de checagem de fatos. 
O estudo mostra que entre 
as imagens mais comparti-
lhadas apenas 8% podem 
ser classificadas como ver-
dadeiras.

Gilberto Costa
Da Agência Brasil

Violência simbólica, desconstrução da imagem
Para Fábio Gouveia, coorde-

nador do Laboratório de Estudos 
sobre Imagem e Cibercultura da 
UFES, “consolidou-se uma ten-
dência que já estava em curso 
antes da eleição: violência sim-
bólica, desconstrução de imagem 
e desinformação”.

O especialista avalia que a 
maneira como são usadas as no-
vas mídias afeta a credibilidade 
dos meios tradicionais. “Há uma 
cruzada que põe em xeque a legi-
timidade da imprensa”. Segundo 
ele, é preocupante o comporta-
mento social disseminado entre 
eleitores de dizer que “a mídia 
mente” quando confrontados 
com notícia apurada contra o seu 
candidato.

Gouveia alerta que a desqua-
lificação constante do trabalho 

da imprensa e a dificuldade de 
perceber quando a notícia é falsa 
ou verdadeira são prejudiciais à 
democracia. “Independentemente 
de quem vença em 28 de outubro, 
esse estrago está feito”, registra.

A importância da TV
“É preciso ensinar as pessoas 

a lidarem com tanta informação. 
Saber o que é confiável e o que 
não é”, pondera Beatriz Martins. 
Ela, que é jornalista, aponta o 
“esvaziamento dos jornais” que 
“perderam peso” com a demissão 
de jornalistas e diminuição de 
redações.

Para o filósofo Nélio Silva, 
mestrando na UFScar, o baixo 
índice de leitura dos brasileiros 
é um problema que agrava a 
circulação de notícias falsas. 

Por causa disso, segundo ele, a 
televisão ainda é importante e 
debates entre os candidatos à 
Presidência poderiam fazer os 
eleitores conhecerem melhor as 
propostas de Jair Bolsonaro (PSL) 
e de Fernando Haddad (PT).

Para Marcia Cavallari, do 
Ibope, a televisão teve papel 
fundamental na campanha. Ela 
lembra que muitas imagens 
compartilhadas por WhatsApp, 
Facebook, Twitter ou Instagram 
foram replicadas de entrevistas e 
debates ocorridos nas emissoras 
de TV. “Uma coisa alimenta a 
outra”, avalia. O cientista polí-
tico Malco Camargos concorda 
e lembra que a TV foi central na 
cobertura do atentado a faca 
sofrido por Bolsonaro em Juiz de 
Fora, no mês de agosto.

Irregularidades

Haddad quer Ciro 
ainda no 2º turno

Em meio às suspeitas 
do envolvimento de em-
presas no envio de mensa-
gens falsas contra o PT no 
WhatsApp, o candidato do 
partido à Presidência da 
República, Fernando Had-
dad, disse ontem (18) que 
o correto seria Ciro Gomes 
(PDT) concorrer com ele 
no segundo turno. Ciro fi-
cou em terceiro lugar no 
primeiro turno ao obter 
12,47% dos votos válidos.

“É o que a legislação 
prevê, porque ele [Jair 
Bolsonaro, do PSL] tentou 
fraudar a eleição, felizmen-
te não deu primeiro turno. 
Se desse, isso tudo ia pra 
baixo do tapete”, disse Ha-
ddad referindo-se às infor-
mações publicadas hoje na 
imprensa sobre a suposta 
existência de um grupo de 
empresários que financia o 
envio em massa de mensa-
gens falsas via WhatsApp.

O candidato à Presi-
dência da República, Fer-
nando Haddad, fala com a 
imprensa no hotel Matsu-
bara, em São Paulo.

O petista defendeu 
ainda que pelo menos um 
dos empresários suspei-
tos de participar do grupo 
fosse preso para que os 
demais fossem delatados. 
Segundo ele, o grupo reúne 
de 20 a 30 pessoas.

“Basta prender um 
empresário que vai ter 
delação premiada e vai 
entregar a quadrilha toda. 
Nós estamos falando de 
20 a 30 empresários en-
volvidos nesse esquema. 
Se prender um, em menos 
de 10 dias a gente vai ter 
a relação de todos os em-
presários que estão finan-
ciando com caixa 2 uma 
campanha difamatória.”

Haddad indicou que 
tem conhecimento sobre 
um dos empresários, a 
empresa contratada e os 
valores negociados.

“Nós vamos levar ao 
conhecimento da Justiça 
todos os indícios. Alguns 
que estão nos chegando 
agora de reuniões que ele 
[Bolsonaro], de viva-voz, 
pediu apoio via WhatsApp. 
Ou seja, ele próprio, em jan-
tares com empresários, fez 
o pedido para que a doação 
fosse feita dessa maneira, 
de forma ilegal”, disse.

O candidato do PSL 
à Presidência da Repúbli-
ca, Jair Bolsonaro, não se 
manifestou publicamente 
sobre o assunto.

Denúncias
A reportagem publica-

da pela Folha de S. Paulo on-
tem informa que empresas 
estão contratando o serviço 
de disparo de mensagens 
por aplicativo de celular 
com contratos que podem 
chegar a R$ 12 milhões.

Camila Maciel e 
Daniel Mello
Da Agência Brasil



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 19 de outubro de 2018 15
Mundo

Possibilidade foi discutida no Vaticano entre o representante da Igreja Católica e o presidente da Coreia do Sul

O papa Francisco está 
disposto a visitar a Coreia do 
Norte se receber um convite 
formal do governo de Pyon-
gyang, informou o porta-voz 
da presidência sul-coreana, 
Yoon Young-chan.  Até ontem 
(18), nenhum pontífice este-
ve na Coreia do Norte.

O tema foi abordado 
nessa quinta-feira em uma 
reunião no Vaticano entre 
Francisco e o presidente sul-
coreano, Moon Jae-in, que já 
tinha dito anteriormente que 
haveria um convite nesse 
sentido do líder norte-corea-
no, Kim Jong-un.

O porta-voz da presidên-
cia sul-coreana afirmou em 
entrevista coletiva na Cidade 
do Vaticano que, nesse encon-
tro, o papa disse que poderia 
viajar para esse país depois 
de receber um convite oficial.

“O papa disse: ‘Darei 
uma resposta incondicio-
nal se receber um convite 
(oficial) e poderei ir’”, disse 
Yoon, segundo a transcrição 

Da Agência EFE

Papa está disposto a visitar a 
Coreia do Norte se convidado

Inovação tecnológica no 
empreendedorismo digital

Vitorino
asdefpe@gmail.com

Normando

Universidades e centros de pesquisa em todo o mun-
do cumprem um papel vital para a humanidade que é o de 
produzir conhecimento.    

Esta missão nata destes espaços permitiu a produ-
ção de uma grade de conhecimento que proporcionou a 
humanidade avanços significativos no campo da saúde, 
ciência, educação, tecnologia e outras áreas tão necessá-
rias para melhoria da qualidade de vida da gênese huma-
na no grão de areia apelidado de “Planeta Terra”.

A produção de conhecimento nos tempos de hoje ga-
nha conotações mais especificas e de certa forma mais 
exigentes, em função das profissões que estão surgindo e 
outras que estão sendo extintas, ou quando não reinven-
tadas segundo a óptica das demandas atuais do mercado 
de trabalho em função das plataformas digitais.

Na graduação, mestrado ou doutorado, vemos jovens 
com mentes brilhantes produzindo excelentes teses so-
bre temas palpitantes e inerentes a vida da sociedade, no 
âmbito dos negócios, saúde, educação, ciência, tecnologia 
e diversos outros.   As aplicações possíveis deste conhe-
cimento permeiam diversas situações no cotidiano de 
vida da sociedade, independente da faixa etária, do poder 
aquisitivo e até do grau de instrução.

Para produção de conhecimento das universidades e 
dos centros de pesquisa, existem aplicações que se esten-
dem do agronegócio, a produção de medicamentos topo 
de gama, soluções energéticas, arquitetônicas, urbanís-
ticas, engenharia, transporte, logística, comunicação e 
alimentos saudáveis em sintonia com o ecossistema em 
uma larga escala de produção.   Estas observações que 
de certa forma são obvias, nos remetem a uma reflexão 
critica a respeito do grau de interação e conexão ora exis-
tente entre a produção universitária, anseios, desejos e as 
necessidades reais da sociedade.   

Todo conhecimento produzido, precisa que a este 
seja facultado à oportunidade de ganhar visibilidade e 
por conseguinte, materialidade na vida da sociedade.   
Oportunizando assim melhorias na qualidade de vida 
do Ser Humano.  Agindo desta forma permitiremos que 
o conhecimento se retroalimente, enriquecendo e ganhe 
espaço de socialização e disseminação dos seus impactos 
positivos e transformadores na vida das pessoas, nas ci-
dades e no mundo dos negócios.   

“Conhecimento não se produz para um mero 
deleite intelectual do seu criador, mas para 

que os outros nele sejam impactados, se 
abasteçam, enriqueçam com o seu potencial 

produtivo e possam produzir com excelência 
de qualidade em prol da Humanidade.”              

O Empreendedorismo Digital é o ambiente por ex-
celência para dialogar com as universidades, no sentido 
de recepcionar a produção cientifica desenvolvida pelos 
nossos mestres e doutores, em sintonia com as aspira-
ções e anseios do mercado.  Em função do lastro tecnoló-
gico embarcado na essência de cada um dos Empreendi-
mentos Digitais.   Com esta interação o rumo da produção 
universitária estará em sintonia com as necessidades de 
soluções do mercado, gerando as condições para que a 
inovação seja tratada com sua devida importância, en-
contrando espaço de excelência para dar a adequada visi-
bilidade e materialidade as teses dos mestres e doutores.

No Brasil, no campo do agronegócio temos várias 
universidades e centros de pesquisa de excelência, com-
posta por especialistas que desenvolvem uma vasta 
gama de pesquisas através de orgãos do governo, assim 
como da iniciativa privada.   Com aplicações especificas 
em diversas áreas. Dentre tantos casos cito o brilhante 
trabalho da Embrapa – “Empresa Brasileira de Pesquisas 
Agropecuárias” que ao longo de décadas, vem dotando os 
produtores rurais brasileiros com informações, consul-
toria e conhecimento topo de gama, que vem permitindo 
aos mesmos fazerem com que o Brasil alcance altos níveis 
de produtividade nas lavoras e nos rebanhos.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

“Darei uma resposta incondicional se receber um convite (oficial) e poderei ir”, declarou o papa Francisco

Foto: Ângelo Carconi/Ansa e Agência Lusa

enviada pelo escritório presi-
dencial sul-coreano.

O papa Francisco rece-
beu Moon ontem no Vaticano 
em um encontro que durou 
cerca de uma hora. Na reu-
nião, a previsão era de que o 

presidente sul-coreano pas-
sasse ao papa os comentários 
favoráveis que Kim fez em 
setembro em Pyongyang so-
bre a possibilidade da visita. 
O Vaticano ainda não se pro-
nunciou sobre a mensagem 

transmitida por Moon.
Durante a reunião, o 

papa desejou paz na Penín-
sula da Coreia e parabenizou 
a atual aproximação dos dois 
países para a desnucleariza-
ção da Coreia do Norte.

A Justiça do Peru aceitou 
os recursos apresentados pela 
defesa da líder opositora Keiko 
Fujimori e determinou, na noi-
te de quarta-feira (17), a ime-
diata libertação da filha mais 
velha do ex-presidente Alberto 
Fujimori. Ela foi detida na se-
mana passada, durante investi-
gação por corrupção e lavagem 
de dinheiro que envolve a cons-
trutora Odebrecht.

Por decisão unânime, a 
Segunda Câmara de Recurso 
do Tribunal Penal Nacional 
aceitou os recursos apresenta-
dos por Keiko Fujimori e mais 
cinco detidos, determinando a 
anulação da prisão provisória 
à qual foram submetidos e sua 
libertação imediata.

Na semana passada, o juiz 
Richard Concepción Carhuan-
cho ordenou a prisão de Keiko, 
líder do partido opositor Força 
Popular, e de mais 19 pessoas, 
em meio a uma investigação 
por lavagem de dinheiro.

A ordem judicial emitida 
hoje estende às cinco pessoas 
que entraram com recurso, en-
tre elas os ex-ministros fujimo-
ristas Jaime Yoshiyama e Au-
gusto Bedoya, e outras 14 que 
foram incluídas na resolução 
de Carhuancho.

O juiz que presidiu o tri-

bunal, César Octavio Sahuanay, 
argumentou que na resolução 
de Carhuancho “o magistrado 
não acrescenta ideias sobre as 
apresentadas pela Promotoria”.

“Houve uma nulidade in-
superável, esta sala quer deixar 
claro que onde o juiz não moti-
va a declaração fiscal, isso leva 
à nulidade”, afirmou.

De acordo com o tribunal, 
Carhuancho incluiu na sua re-
solução “apenas uma base fis-
cal, não judicial”.

No entanto, a Segunda 
Câmara de Recurso não en-
trou para avaliar os argumen-
tos da Promotoria, nem o fun-
do dos mesmos e deixou ao 
Ministério Público o direito 
de apresentar seu pedido de 
detenção diante de um novo 
tribunal que não seja dirigido 
pelo juiz Carhuancho.

A Promotoria investiga 
Keiko Fujimori e o partido For-
ça Popular por suposto lava-
gem de dinheiro na campanha 
para as eleições presidenciais 
de 2011, ao supostamente 
disfarçar as grandes doações 
de dinheiro cuja origem pode 
ser ilícita. Nesse financiamen-
to irregular, pode estar US$ 1 
milhão que a Odebrecht afir-
mou ter entregue para apoiar a 
candidatura de Keiko Fujimori 
à Presidência do Peru, quando 
perdeu para Ollanta Humala.

Justiça peruana manda  
libertar Keiko Fujimori
Da Agência EFE

A prisão da filha do Fujimoro foi determinada na semana passada

Foto:  Reprodução/Internet

Faixa de Gaza

Hamas quer protestos 
na fronteira com Israel

O movimento Hamas 
pediu nessa quinta-feira à 
população da Faixa de Gaza 
para intensificar os pro-
testos nesta sexta-feira, na 
fronteira com Israel, depois 
da escalada de tensão esta 
semanass, informou o líder 
islâmico Hamad al Reqed.

“As passeatas do re-
torno vão continuar com 
força e não haverá retro-
cesso. A atividade na fron-
teira aumentará”, afirmou 
Raqed depois dos temores 
ontem de uma escalada 
militar após o lançamento 
de foguetes a partir do ter-
ritório e os bombardeios 
de represália do Exército 
israelense que causaram a 

morte de um palestino.
Fonte palestina pró-

xima ao movimento islâ-
mico em Gaza assegura a 
um grupo de jornalistas 
que Egito e Nações Unidas 
evitaram ontem “a quarta” 
operação militar de gran-
de escala sobre a Faixa de 
Gaza, após as guerras de 
2008, 2012 e 2014.

O Gabinete de Segu-
rança israelense se reuniu 
ontem à noite durante mais 
de cinco horas sem que se 
chegasse a uma decisão 
sobre a possibilidade de 
endurecer a resposta mili-
tar ao Hamas, como tinha 
proposto o ministro de De-
fesa israelense, Avigdor Lie-
berman, informou ontem a 
“Rádio do Exército”.

Da Agência EFE

Os líderes da União 
Europeia desistiram de 
realizar ontem (18) e hoje 
uma cúpula extraordinária, 
em Bruxelas, na Bélgica, 
sob a presidência do pri-
meiro-ministro austríaco, 
Sebastian Kurz, um dos lí-
deres europeus mais anti-i-
migração. O tema principal 
do encontro seria o acordo 
do Brexit para que o Reino 
Unido deixe o bloco.

Segundo agências in-
ternacionais, por falta de 
progressos nas negocia-
ções, os líderes adiaram 
os planos da reunião, que 
trataria especialmente do 

chamado divórcio Brexit.
Na quarta-feira, 17,  

presidentes e primeiros-
ministros que estavam na 
Bélgica observaram que 
ainda é necessário mais 
tempo para as negocia-
ções. A primeira-ministra 
britânica, Theresa May, fez 
um discurso apresentan-
do sua proposta para as 
negociações.

No entanto, a própria 
May vive um problema 
interno: a exigência da Ir-
landa de uma cláusula de 
seguro “recuo”, que sig-
nificaria que não haveria 
fronteira entre a Irlanda 
do Norte e a República da 
Irlanda.

Líderes adiam cúpula 
para discutir Brexit
Da Agência Brasil
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Presidente norte-americano insiste num controle mais rigoroso na fronteira como forma de reduzir a imigração

O presidente dos Esta-
dos Unidos (EUA), Donald 
Trump, ameaçou nesta 
quinta-feira (18) fechar a 
fronteira com o México se 
a caravana de milhares de 
migrantes hondurenhos 
que saiu no último sábado 
(13) de Honduras rumo ao 
território americano conti-
nuar seu trajeto.

“Além de interromper 
todos os pagamentos a es-
ses países, que parecem não 
ter quase nenhum controle 
sobre sua população, devo, 
nos termos mais enérgicos, 
pedir ao México que dete-
nha esse ataque, e se não 
puder fazê-lo, chamarei o 
Exército dos EUA e fecharei 
nossa fronteira sul!”, escre-
veu Trump em sua conta no 
Twitter.

Nos últimos dias, o pre-
sidente americano já tinha 
ameaçado suspender os 
fundos de ajuda ao gover-
no hondurenho “imediata-
mente”, caso não detivesse 
a caravana que se dirige aos 
EUA, fugindo da violência e 

Trump quer fechar fronteira 
com México contra migrantes 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Várias organizações 
de direitos humanos pres-
sionaram nessa quinta-fei-
ra (18) a Turquia para que 
solicite à ONU uma investi-
gação independente sobre 
a morte do jornalista sau-
dita Jamal Khashoggi.

A Human Rights Wat-
ch (HRW), a Anistia Inter-
nacional (AI), o Comitê 
para a Proteção dos Jorna-
listas (CPJ) e a organização 
Repórteres Sem Fronteiras 
fizeram o apelo à Ancara, 
em entrevista coletiva na 
sede das Nações Unidas. 
Dizem que a única fórmu-
la para que não haja um 
encobrimento do caso de 
Khashoggi é que a ONU 
faça uma investigação in-
dependente, transparente.

Entidades
cobram
investigação
na Turquia
Da Agência EFE

Da Agência EFE

da pobreza, como afirmam 
os organizadores.

Trump afirmou, na ter-
ça-feira, que também cor-
taria as verbas para a Gua-
temala e El Salvador “se 
permitirem que seus cida-

dãos, ou outros, viajem por 
meio de suas fronteiras e 
cheguem aos EUA com a in-
tenção de entrar de maneira 
ilegal”. No tuíte de hoje, o 
presidente americano criti-
cou os governos da Guate-

mala, de Honduras e El Sal-
vador por fazerem “pouco 
para evitar que esse grande 
fluxo de pessoas, inclusive 
muitos criminosos, entrem 
no México em direção aos 
EUA”.

Além disso, Trump ata-
cou o Partido Democrata 
por “defender fronteiras 
abertas e leis (de imigração) 
frágeis”, uma crítica que 
vem repetindo desde que 
chegou à Casa Branca.

Foto:  Michael Reynolds/EFE/

Donald Trump ameaça suspender pagamento de fundos de ajuda ao México e a Honduras para impedir a entrada de hondurenhos nos Estados Unidos
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Arquivo de A União
O acervo do arquivo do jornal A União contém jornais, Diários Oficiais, 
suplementos especiais como o Correio das Artes – revista literária que 
está em circulação desde 1949, além da revista Turismo.  Página 18
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As provas do Exame Nacional do Ensino Médio serão aplicadas nos dias 4 e 11 de novembro em todo o país 

Os cartões de confir-
mação do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem 
2018) de mais de 5 milhões 
de inscritos serão liberados 
na próxima segunda-feira 
(22) pelo Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixei-
ra (Inep). Com o documen-
to que pode ser obtido na 
página do participante será 
possível verificar o local 
onde cada candidato fará 
as provas.

A recomendação da 
pasta é que cada estudante 
conheça o melhor trajeto 
para chegar ao lugar sem 
imprevistos. Além do local, 
o cartão também indica nú-
mero de inscrição, data e 
horários das provas, deta-
lhes sobre atendimentos e 
recursos de acessibilidade – 
se foi solicitado –, e o idioma 
estrangeiro escolhido.

A assessoria do Inep 
afirmou que não há casos de 
inscritos que não encontram 
seus cartões ou de informa-
ções equivocadas. De acor-
do com o órgão, os dados 

preenchidos na inscrição 
são automaticamente inse-
ridos nessa confirmação. De 
qualquer maneira, a orien-
tação é que, havendo algum 
problema, o estudante entre 
em contato com os canais de 
atendimento do Ministério 
da Educação (MEC) pelo te-
lefone 0800616161 ou pelo 
link Fale Conosco, no site da 
pasta, para que a demanda 
seja verificada.

É importante lembrar 
que o governo decidiu man-
ter o início do horário de 
verão, que começará no 
primeiro dia de prova do 

Enem, 4 de novembro. O 
MEC recomenda que os es-
tudantes entrem no ritmo 
do novo horário, dormindo 
uma hora mais cedo, cerca 
de uma semana antes, para 
não serem prejudicados na 
hora da prova.

As provas serão apli-
cadas nos dias 4 e 11 de 
novembro em todo o país. 
No primeiro dia do exame 
(4/11), serão aplicadas as 
provas de linguagem, Ciên-
cias humanas e redação. A 
aplicação terá cinco horas e 
meia de duração. No segun-
do dia (11/11), haverá pro-

vas de Ciências da Natureza 
e Matemática. Os estudantes 
terão cinco horas para resol-
ver as questões.

Carolina Gonçalves 
Da Agência Brasil

Cartões do Enem 2018 serão 
liberados na próxima segunda

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira
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som do 
Scorpions era 
uma de suas 
companhias 
preferidas. 

Naquela manhã, en-
quanto outros escuta-
vam forrós plastifica-
dos, esperando mais 
um jogo da Seleção, 
pelos ouvidos e pelo 
coração do poeta Cris-
tiano luís já haviam 
passados mais de dez 
vezes os sons de “Send 
me an angel”.

Cristiano tinha 
algumas dificuldades, como a de explicar ao 
seu pai que estudar letras representava mais 
a sua vida do que ser médico, advogado ou 
engenheiro. Explicar aos amigos que noites de 
“baladas” não eram de seu interesse.

Nascido e criado em São Paulo, o jovem 
poeta não passava mais de um mês sem entrar 
num museu de arte, num sebo literário, num 
teatro...

Sua preferência maior era nos finais 
de tardes ir à livraria Cultura, na Paulista, e 
viajar entre grandes, velhos e novos autores, 
não importando nacionalidades e tendências 
estéticas. Chegava a praticar rituais, como 
depois da morte de José Saramago, quando 

Deus em toda a parte, exceto em si próprio
  Como morreu 
Gatsby, Jay Gatsby, “O 
grande Gatsby” de F. 
Scott Fitzgerald?
          O Gatsby descri-
to pelo romancista 
“maldito no paraíso”, 
que nasceu há 122 
anos num 24 de setem-
bro, para morrer em 
1940. O personagem 
Gatsby e seu autor 
viveram o tal mundo 
febril da “geração per-
dida” numa época logo 
posterior à Primeira 
Guerra. Foi também o 
início da era de ouro 
do jazz.
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         “Havia apenas 
um leve, quase imper-
ceptível movimento 
de água, causado pelo 
fluxo que, partindo de 
uma extremidade da 
piscina, se escoava na 
outra, em direção dos 
drenos. Com pequenas 
ondulações, o colchão 
pneumático movia-se, 
de maneira irregular, 
sobre a água. Uma 

ligeira lufada de vento, 
que mal enrugou a su-
perfície, foi o bastante 
para modificar, por 
acaso, o seu curso 
acidental. O toque de 
um ramo fê-lo girar 
lentamente, revelando 
como um obstáculo de 
trânsito, um peque-
no círculo vermelho 
sobre a água”. 
         Era o sangue de 
Jay Gatsby. 
         Era a maneira 
de F. Scott Fitzgerald 
descrever o mundo 
que tanto viu, amou, 
aprendeu e detestou. 
         O romance de 
estréia de Fitzgerald, 
“Este lado do paraíso”, 
era um tanto autobi-
ográfico. Mostrava 
uma geração crescen-
do e descobrindo que 
Deus não existe e que 
os homens não mere-
cem confiança.
        “Belos e malditos” 
confirmaria a posição 
do autor como cronis-
ta da juventude deses-
perada e desenfreada 
do seu tempo.

Fitzgerald

transformou seu quarto num miniconsulado 
particular de Portugal.

nnnnnnnnnn

No ano passado, quando no Bloomday, 
passou o dia inteiro fazendo de conta que São 
Paulo era Dublin (ilustração).

Primeiro foi para a calçada do Shopping 
higienópolis e distribiu cem resumos bio-
graficos de James Joyce que imprimiu em seu 
computador. Em seguida, foi para a parte mais 
antiga do bairro e, como fazia muito frio em 
junho, brincou de ser irlandês e estar em Du-
blin. De lá foi a um quarteirão somente com 

bares de classe 
média e, num 
deles, pediu uma 
dose de uísque 
sem gelo e ficou 
falando alto em 
inglês. Voltou 
para o aparta-
mento e dormiu 
alegre, pensando 
que tinha ganho 
mais uma batalha 
contra “os idiotas 
do mundo”.

Cristia-
no disse à sua 
última namorada 

que desejava ter Fernando Pessoa e Augus-
to dos Anjos como amigos. Até pensou que 
eles eram amigos seus; não soube como pro-
vocar o encontro. Se não fosse possível Pessoa 
ou Augusto, alguém como Marguerite Yource-
nar ou seu “personagem” Adriano, ou então as 
projeções múltiplas do que foi e do que seria.

Conheci Cristiano Luís numa visita que fiz 
ao Museu de Arte de São Paulo. Ficamos ami-
gos e cheguei a dizer-lhe, uma semana depois, 
que se nos fosse dado o direito de conversar-
mos, a qualquer hora, com “vivos” e “mortos”, 
aprenderíamos generalidades profundas de 
filosofia, inclusive aquela de que “Deus está em 
toda a parte, exceto em si próprio”. 

O

Sem revelar muitos deta-
lhes, a Universidade de Brasília 
(UnB) confirmou a denúncia 
de uma pichação na porta de 
um dos banheiros da institui-
ção com a ameaça de um mas-
sacre no campus caso o candi-
dato do PSl à Presidência, Jair 
Bolsonaro, vença as eleições. 

Na foto postada nas redes 
sociais que chegou à adminis-
tração da universidade, e que 
viralizou na internet, a men-
sagem escrita à caneta faz re-
ferência ao atentado cometido 
por alunos de uma escola do 
Colorado, nos Estados Unidos, 
há quase 20 anos.

“Se Bolsonaro for eleito, é 
Columbine na UnB”, estampa o 
ato de vandalismo, lembrando 
o nome da instituição america-
na onde 12 alunos e um profes-
sor foram mortos.

De acordo com a asses-
soria da UnB, a pichação não 
foi identificada pela equipe de 
manutenção dos espaços da 
instituição que continua in-
vestigando o caso. “O caso foi 
reportado à Polícia Federal”, 
informou em nota.

Nas redes sociais, a uni-
versidade publicou respostas 
de repúdio a atos de vandalis-
mo e a mensagens de incitação 
à violência.

No início do mês, a UnB 
informou que cinco livros so-
bre direitos humanos do acer-
vo da Biblioteca Central (BCE) 
tinham sido propositalmente 
danificados, tendo algumas pá-
ginas rasgadas e riscadas. No 
dia, a instituição divulgou nota 
informando que estava fazen-
do uma varredura em outros 
títulos que tratam do mesmo 
assunto para verificar se havia 
mais obras vandalizadas.

UnB tem 
pichação 
com ameaça 
de massacreHavendo algum 

problema, o estudante 
entre em contato com os 
canais de atendimento 
do MEC pelo telefone 
0800616161 ou pelo 

link Fale Conosco

Mais de 5 milhões de 
estudantes farão as 

provas do Enem 
este ano

Foto: Reprodução/Internet
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Segundo levantamento do CNJ, o total representa um aumento superior a 12% em comparação a agosto

Entre as cerca de 31 
mil mulheres que cum-
priam pena em todo o país 
em setembro deste ano, 477 
estavam grávidas ou ama-
mentando. Segundo levanta-
mento do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), o total re-
presenta um aumento supe-
rior a 12% em comparação 
a agosto, quando havia, no 
interior do sistema prisional, 
425 grávidas e lactantes.

De acordo com o Ca-
dastro Nacional de Presas 
Grávidas e Lactantes, cria-
do e mantido pelo CNJ, 302 
presas estavam grávidas e 
175 estavam amamentando, 
em setembro. São Paulo é a 
unidade da federação com o 
maior número (164) de ges-
tantes e lactantes, seguida 
por Minas Gerais (39), Ceará 
(38), Goiás (33), Rio de Janei-
ro (26) e Pará (22).

O CNJ chegou a divul-
gar que o total de mulheres 
nestas condições, no mês 
passado, era de 466 grávidas 
ou lactantes, mas o cadastro 
nacional foi atualizado com a 
inclusão de 11 casos registra-
dos em estados onde, inicial-
mente, o conselho informou 
não haver detentas grávidas 
ou lactantes: nove no Mara-
nhão e duas em Alagoas. 

Segundo o CNJ, o Cadas-
tro Nacional de Presas Grávi-
das e Lactantes é uma impor-
tante ferramenta para que 

os juízes possam cobrar dos 
governos estaduais as pro-
vidências necessárias para 
a custódia dessas mulheres, 
com o objetivo de garantir 
a proteção das crianças que 
vão nascer ou que nasceram 
enquanto as mães cumprem 
pena em unidades prisionais.

Em vigor desde 1984, 
com alterações, a Lei de Exe-
cução Penal diz que os esta-
belecimentos prisionais des-
tinados a custodiar mulheres 
devem ser dotados de ber-
çários onde as condenadas 
possam cuidar de seus filhos, 
inclusive amamentá-los por, 
no mínimo, até os seis meses 
de idade.

A lei também exige que 
as penitenciárias de mulhe-
res sejam dotadas de seção 
para gestantes e parturien-
tes e de creche para abrigar 
crianças maiores de seis me-
ses de idade e menores de 
sete anos, “com a finalidade 
de assistir a criança desam-
parada cuja responsável es-
tiver presa”. Além disso, o 
sistema penal deve assegu-
rar acompanhamento médi-
co às presas, principalmente 
no pré-natal e no pós-parto. 
Tais cuidados são extensivos 
ao recém-nascido.

Em fevereiro deste ano, 
o Supremo Tribunal federal 
(STf) concedeu habeas cor-
pus coletivo para substituir 
a prisão preventiva pela do-
miciliar às gestantes ou mães 
de crianças até 12 anos e de-
ficientes.

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil

Brasil possui 477 grávidas e 
lactantes no sistema prisional

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Como forma de divulgar 
as obras dos autores parai-
banos e ainda incentivar a 
solidariedade e o gosto pela 
leitura, a Editora da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(EDUEPB) realizou ontem 
(18), mais um “feirão de Li-
vros”. A iniciativa aconteceu 
das 9h às 14h, no hall do 
prédio administrativo, no 
Campus de Bodocongó, em 
Campina Grande, dentro das 
homenagens alusivas ao Dia 
do Professor, comemorado 
na última segunda-feira. Téc-
nicos, docentes e estudantes 
da instituição tiveram acesso 
as obras de qualidade, publi-
cadas pela editora nas mais 
diversas áreas do conheci-
mento. Ao todo, foram co-
mercializados mais de 1.500 
livros e arrecadados cerca de 
370 quilos de alimentos não 
perecíveis. 

foram colocados à dis-
posição da comunidade 
universitária 175 títulos de 
vários autores, abordando 
as diversas áreas do conhe-
cimento. Para participar da 
promoção, os professores, 
técnicos administrativos ou 
estudantes da UEPB precisa-
ram trocar um quilo de ali-
mento mais a quantia simbó-
lica de R$ 5 por quatro livros.

Atraídos pela promoção, 
muitos estudantes chegaram 
cedo e a formaram uma lon-
ga fila para pegar a ficha, en-
tregar os donativos, os R$ 5 e 
escolher os livros espalhados 

nos diversos estandes monta-
dos no local. Amanda Sabrina 
Bezerra dos Santos, aluna do 
8º período de Psicologia, foi 
a primeira da fila, e logo na 
abertura da feira já estava 
com os livros escolhidos.

“Essa feira possibilita 
a comunidade universitária 
ter acesso a livros sem muito 
custo, o que é muito positivo” 
destacou. Participando pela 
2º vez de uma feira de livros 
promovida pela EDUEPB, o 
estudante Anderson Campos 
da Silva, do 3º ano de Psico-
logia, não perdeu tempo e 
também chegou cedo para 
ampliar o seu acervo. “Essa 
feira é uma boa oportunida-
de para adquirirmos livros 
de qualidade”, observou

O diretor da EDUEPB, 
professor Luciano Nascimen-
to, destacou que o feirão visa 
cumprir um dos papéis da edi-
tora que é difundir a leitura e 
as obras de autores paraiba-
nos com custo baixo para o lei-
tor. Além do mais, ele destacou 
o aspecto social do evento, que 
permite auxiliar instituições 
que ajudam outras pessoas. 

“Esse evento tem várias 
faces e uma delas é o papel 
social que uma editora uni-
versitária que é gerida com 
recursos públicos, tem que 
ter e não pode esquecer. Ou 
seja, promover o acesso ao 
livro, e no caso da nossa rea-
lidade particular, do leitor da 
UEPB, é pensar nas suas con-
dições sociais” destacou.

UEPB: Feirão de livros 
vende 1.500 títulos

O Sebrae Paraíba, em 
parceria com a Prefeitu-
ra Municipal de Cabedelo, 
vai promover a Oficina Se-
brae de Empreendedoris-
mo (OSE) na cidade. A ação 
integra a comemoração do 
programa Desenvolver Ca-
bedelo, que atende a mais 
de 300 microempreende-
dores individuais locais. As 
inscrições estão abertas até 
esta sexta-feira (19) e o cur-
so será realizado de 22 a 26 
deste mês, no Ginásio Polies-
portivo Camalaú. Em 2018, o 
Sebrae Paraíba já capacitou 
180 empreendedores da Pa-
raíba por meio da oficina. 

O curso é voltado tan-

to para quem já possui um 
micro ou pequeno negócio, 
seja formal ou informal, 
quanto para quem tem uma 
boa ideia e vontade de em-
preender, mas ainda não 
pôs em prática. Durante 
esta semana, foram reali-
zadas mobilizações junto a 
empreendedores da cidade 
para efetuar inscrição para 
a OSE, cuja taxa custa R$ 20. 

De acordo com a analis-
ta técnica do Sebrae Paraíba, 
Marielza Rodrigues, a ofici-
na é uma oportunidade para 
MEIs, micro e pequenos em-
preendedores que atuam em 
Cabedelo terem acesso a mais 
informações para melhora-

rem seus negócios. “A oficina 
vai apresentar noções básicas 
de planejamento, gestão, mar-
keting, finanças, controle de 
caixa, preço, mercado e pla-
nejamento estratégico. Serão 
vistos todos os itens e conteú-
dos que um dono de empre-
sa e empreendedor precisa 
saber e dominar, tanto para 
planejar a abertura da em-
presa, quanto para gerir caso 
já desenvolva algum pequeno 
negócio”, explicou.

A oficina será minis-
trada das 19h às 22h, tota-
lizando 15 horas de aulas 
presenciais. O participante 
terá direito a um material 
cedido pelo Sebrae conten-

do a programação e con-
teúdo do curso. Ao final, os 
participantes receberão um 
certificado. Mais informa-
ções podem ser obtidas pelo 
telefone (83) 3250.3109.

Sebrae Paraíba realiza Oficina de 
Empreendedorismo em Cabedelo

As inscrições estão 
abertas até esta 
sexta-feira (19) 
e o curso será 

realizado de 22 a 26 
deste mês, no Ginásio 
Poliesportivo Camalaú

Dia do Arquivista

Acervo de A União contém Diários 
Oficiais, jornais, revistas e livros

O Dia do Arquivista é 
comemorado, no Brasil, em 
20 de outubro, amanhã. A 
data celebra o profissional 
responsável em cuidar, or-
ganizar e arquivar acervos 
e documentos privados, 
públicos ou pessoais. Atual-
mente no Brasil, existe o 
curso de ensino superior em 
Arquivologia. Os arquivistas 
são os profissionais que ad-
quirem, avaliam, organizam 
e conservam a informação 
relacionada, basicamente, 
com a gestão da atividade 
de instituições ou pessoas 
de natureza pública ou pri-
vada independentemente 
do suporte em que estiver 
registrado. No âmbito das 
suas tarefas estabelecem e 
aplicam critérios de gestão 
de documentos, avaliam e 
organizam a documentação 
com interesse administrati-
vo, probatório e cultural.

A área de trabalho para 
quem exerce a função de ar-
quivista é fundamental para 
empresas públicas e priva-
das. Mesmo com a nuvem 
de dados digitais, a Lei nº 
8.159, que regula a política 
nacional de arquivos, obri-
ga que as instituições arma-
zenem determinados arqui-
vos na sua forma original, a 
maioria no papel.

Na gestão do material 
que precisa ser guardado, 
entra em cena o trabalho do 
arquivista. Entre órgãos pú-
blicos e privados, o profis-
sional pode atuar em locais 
como hospitais, indústrias, 
instituições financeiras e 
dos poderes Executivo, Le-
gislativo e Judiciário.

Jornal A União 
O acervo do arquivo 

Anézia Nunes
Especial para A União

do jornal A União contém 
jornais, Diários Oficiais, 
suplementos especiais 
como o Correio das Artes 
– revista literária que está 
em circulação desde 1949, 
além da revista Turismo. 
Há também livros editados 
pela editora de A União e 
um acervo fotográfico com 
mais de 6 mil fotos impres-
sas, muitas delas, retratam 
os principais acontecimen-
tos no cenário político, so-
cial e histórico do Estado da 
Paraíba como a evolução de 
João Pessoa com suas bele-
zas naturais e arquitetôni-
cas e em vários segmentos. 
Desse modo, o arquivo pos-
sui documentos de grande 
importância para a memó-
ria do Estado.

Todo o acervo do jornal 
está em processo de digi-
talização e alguns anos já 
estão disponibilizados na 
internet como o de 1930, 
com o intuito de aumentar 
a vida útil do jornal e evitar 
o manuseio que acelera a 

degradação. Esse processo 
de digitalização irá possibi-
litar que as informações al-
cancem um número maior 
de pessoas. O arquivo re-
cebe todo o público, dando 
destaque a estudantes de 
graduação, mestrado e dou-
torado. Além de visitas de 
turmas de alunos do Ensino 
fundamental e Médio.

A contratação do fo-
tógrafo Roberto Guedes 
Pereira para digitalizar 
matérias que não estão 
contempladas está sen-
do uma grande ajuda no 
setor. Como exemplo, já 
foram digitalizados as 
edições do Correio das Ar-
tes da década de 70 e 80 e 
também a coleção de fascí-
culo da década de 90 sobre 
a história da Paraíba. Até 
o momento 30 exemplares 
já foram digitalizados, cujo 
projeto é fazer com que es-
sas revistas sejam um livro 
digital, com lançamento 
por meio do site.

Ana Cristina flor, ar-

quivista e pesquisadora, 
entrou como estagiária de 
arquivologia e atua no se-
tor há quase cinco anos. O 
que mais chamou atenção, 
segundo ela, foi perceber 
que as fotografias não esta-
vam sendo armazenadas de 
forma adequada. “Observei 
a necessidade de uma reor-
ganização. fizemos grandes 
grupos e uma junção de 
fotografias para serem en-
caixadas em um determina-
do conjunto de parâmetro 
para ficar em várias classes. 
Além disso, procuramos 
uma melhor forma de ar-
mazenamentos em caixas 
que são feitas por Napo-
leão, da gráfica de A União”, 
esclarece.

O setor também tem a 
ajuda de mais quatros arqui-
vistas e pesquisadores que 
são João Pereira, Maria Apa-
recida, José Ramos e Luzia 
de Lima, que colaboram 
com a organização e desen-
volvimento do Arquivo de 
A União.

O arquivo de A União possui documentos de grande importância para a memória e a história do Estado

Foto: Ortilo Antônio
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Valor representa 3% do Produto Interno Bruto do país, beneficiando cerca de 84,5 milhões de trabalhadores

O pagamento do 13º sa-
lário vai injetar R$ 211,2 bi-
lhões na economia brasileira 
até dezembro. O valor repre-
senta cerca de 3% do Produto 
Interno Bruto (PIB) do país, 
beneficiando cerca de 84,5 
milhões de trabalhadores do 
mercado formal, inclusive 
aposentados, pensionistas e 
empregados domésticos.

As estimativas do De-
partamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socioe-
conômicos (Dieese) apontam 
um rendimento adicional de 
R$ 2.320,00, com fonte na re-
lação anual de Informações 
Sociais (Rais) e do Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged), do 
Ministério do Trabalho.

Os trabalhadores do 
mercado formal represen-
tam 48,7 milhões, ou 57,6% 
do total beneficiados pelo 
pagamento do 13º salário. 
Os empregados domésticos 
são 1,8 milhão, ou 2,2% do 
total. Os aposentados e pen-
sionistas representam 34,8 
milhões, ou 41,2% do total. 
Dos R$ 211,2 bilhões pagos, 
os empregados do mercado 
formal ficarão com 66%, ou 
R$ 139,4 bilhões. Os aposen-
tados e pensionistas recebe-
rão R$ 71,8 bilhões, ou 34%.

Regiões
Os estados da região Su-

deste ficarão com 49,1% do 
pagamento do 13º salário, 
seguido pelos estados do Sul 
com 16,6%, Nordeste com 
16%, Centro-Oeste com 8,9% 
e Norte com 4,7%. O benefi-
ciário com o maior valor mé-
dio (R$ 4.278,00) será pago 
no Distrito Federal e o menor 
no Maranhão (R$ 1.560,00) e 
Piauí (R$ 1.585,00).

A maior parcela que será 
paga aos assalariados do se-
tor de serviços (incluindo 
administração pública), que 
receberão R$ 137,1 bilhões, 
ou 64,1% do total destinado 
ao mercado formal. Os em-
pregados da indústria rece-
berão 17,4%, os comerciários 
13,3%, enquanto que os da 
construção civil ficarão com 
3,1% e da agropecuária com 
2,1%. O valor médio do 13º 
salário do setor formal ficará 
em R$ 2.927,21, sendo que a 
maior média será paga aos tra-
balhadores do setor de servi-
ços com valor de R$ 3.338,81 
e o menor para os trabalhado-
res do setor primário da eco-
nomia, com R$ 1.794,86.

A economia paulista re-
ceberá cerca de R$ 60,7 bi-
lhões, ou 28,8% do total do 
Brasil. Os beneficiados são 
estimados em 21,6 milhões, 
equivalente a 25,6% do total.

Da Agência Brasil

Pagamento do 13o injeta 
R$ 211,2 bi na economia

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Os estados da região 
Sudeste ficarão com 

49,1% do pagamento 
do 13º salário, seguido 

pelos estados do Sul com 
16,6%, Nordeste com 

16%, Centro-Oeste com 
8,9% e Norte com 4,7%

Bens industriais

Demanda interna registra queda de 0,6%

O Indicador Ipea Men-
sal de Consumo Aparente 
de Bens Industriais, que 
mede a demanda interna 
no setor, recuou 0,6% em 
agosto, na comparação com 
o mês anterior. O indicador 
é definido como a produção 
industrial doméstica, des-
contadas as exportações e 
acrescidas as importações.

De acordo com o Ins-
tituto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (Ipea), o 

resultado foi puxado pelos 
segmentos bens de capital 
(-7,6%) e bens de consumo 
semi e não duráveis (-1%). 
Entre os componentes do 
consumo aparente, en-
quanto a produção interna 
(excluídas as exportações) 
caiu 0,8%, as importações 
de bens industriais cresce-
ram 1,1%.

Na comparação inte-
ranual, a demanda interna 
por bens industriais cres-
ceu 3,7%. Na variação acu-
mulada em 12 meses, a de-

manda mostra crescimento 
mais intenso (5,5%) que o 
apresentado pela produção 
industrial (3,1%).

Em relação ao mês an-
terior, a queda de agosto foi 
bastante disseminada entre 
as grandes categorias eco-
nômicas. O consumo apa-
rente de bens intermediá-
rios foi o único segmento a 
não apresentar recuo, com 
pequena alta de 0,1%. Já 
na comparação interanual, 
o crescimento foi generali-
zado, com destaque para o 

segmento bens de consumo 
duráveis (21,6%).

Com relação às classes 
de produção, a demanda in-
terna por bens da indústria 
de transformação recuou 
1,6% sobre o mês de julho 
deste ano, ao contrário da 
extrativa mineral, que se re-
cuperou da forte queda do 
período anterior (-19,2%) 
e registrou alta de 29,9% 
em agosto. Apenas oito seg-
mentos avançaram, de um 
total de 22.

Segundo o Ipea, os 

principais destaques positi-
vos do mês de agosto, frente 
a julho, foram os segmen-
tos farmoquímicos (2,9%) 
e veículos (2,1%). Na com-
paração interanual, foi re-
gistrada variação positiva 
em 13 segmentos. Os des-
taques também ficaram por 
conta de veículos (19,6%) 
e farmoquímicos (12,7%). 
Neste comparativo, a maior 
oscilação negativa ocorreu 
em outros equipamentos de 
transporte, segmento que 
caiu 28,6%.

Da Agência Brasil

Foto: Arquivo/Agência Brasil

O preço nominal mé-
dio dos imóveis residen-
ciais em nove capitais 
brasileiras subiu 0,10% 
em setembro e cresceu 
0,60% no acumulado dos 
últimos 12 meses.

Os dados foram di-
vulgados ontem, 18, 
pela Associação Brasi-
leira das Entidades de 
Crédito Imobiliário e 
Poupança (Abecip), cuja 
pesquisa considera os 
valores de imóveis ven-

didos por meio de finan-
ciamento bancário.

A pesquisa mostrou 
que, em setembro, seis 
das nove capitais pesqui-
sadas tiveram alta nos 
preços: Goiânia (0,69%), 
Curitiba (0,30%), Salva-
dor (0,22%), São Pau-
lo (0,16%), Porto Ale-
gre (0,10%) e Fortaleza 
(0,02%).

Na contramão, houve 
queda dos preços no Rio 
de Janeiro (-0,02%), em 

Recife (-0,12%) e em Belo 
Horizonte (-0,27%).

De acordo com ava-
liação da Abecip, a pro-
babilidade de uma ace-
leração mais forte na 
retomada dos preços dos 
imóveis residenciais ain-
da é pequena no curto 
prazo, considerando que 
o ambiente econômico e 
as perspectivas de inves-
timentos são afetados 
pelas incertezas de or-
dem política.

Preço médio dos imóveis 
residenciais sobe 0,10% 

A Intenção de Consumo 
das Famílias (ICF) recuou 
0,3% de setembro para ou-
tubro e chegou a 86,7 pon-
tos, em uma escala de zero a 
200 pontos. Na comparação 
com outubro do ano passa-
do, no entanto, o indicador 
medido pela Confederação 
Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo 
(CNC) avançou 11,3%.

Quatro dos sete com-
ponentes pesquisados ti-
veram queda de setembro 

para outubro, com desta-
que para o momento ser 
adequado para a compra 
de bens duráveis (-3,3%) 
e para a perspectiva de 
consumo (-1,2%). Dos três 
componentes em alta, o 
destaque ficou com a renda 
atual (1%).

Componentes
Na comparação com 

outubro de 2017, todos os 
componentes tiveram alta, 
com destaque para o nível 
de consumo atual (24,4%) 
e para a perspectiva de 
consumo (15%).

Intenção de consumo 
recua 0,3%, diz CNC
Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Indicador Ipea Mensal de Consumo Aparente de Bens Industriais é definido como a produção industrial doméstica, descontadas as exportações e acrescidas as importações
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Diversidade

beneficente
A Orquestra 

Filarmônica Jo-
vem realiza hoje o 
primeiro concerto 
sinfônico benefi-
cente em apoio à 
Rede Feminina de 
Combate ao Câncer 
da Paraíba e em 
comemoração ao 
dia da Criança. Por 
isso a entrada será, 
facultativamente, 
dois quilos de ali-
mentos não pere-
cíveis. Às 20h, na 
Sala de Concertos 
Radegundis Feitosa, 
localizada no CCTA 
da UFPB. 

Marina Borges Costa, os noivos, Gilbert Cavalcanti e Caio Ismael

Os recém-casados Matheus Pimenta e Gi Ismael

Em dois dias online no YouTube, o vídeo 
da vlogger e escritora Julia Tolezano - co-
nhecida pelo apelido de Jout Jout - intitulado 
“Políticos polílticos: Marcia Lucena“ já soma 
mais de 188 mil visualizações e 31 mil likes. 
A prefeita de Conde foi a primeira política 
convidada para ilustrar a nova série do ca-
nal “JoutJout Prazer“, cuja ideia é mostrar 
ao público que existem representantes do 
povo que agem efetivamente pensando no 
coletivo. O objetivo do quadro é fazer a po-
pulação, sobretudo os jovens, interessar-se 
mais por aquele assunto que, para muitos, 
“não se discute“. Com quase 45 minutos, o 
vídeo é um sopro de esperança.  

exemplo

Alberto da Matta, Ale-
xandro de Araújo Sil-
va, Ana Maria Lins de 
Albuquerque, Antônio 
Fonseca, Barbara Mei-
ra, Bernardo Brasileiro 
Crisóstomo, Carlos 
Alberto duarte, Cidi-
nha Pessoa de Aquino 
Gouvêa, Flávio Rocha, 
Glauce Gaudêncio, 
Joanildo Mendes, Leila 
Gonçalves e Regina 
Cunha Cirne. 

Parabéns

O condomínio Águas da Serra, em Bananeiras, 
foi o cenário do singular casamento de Gi Ismael e 
Matheus Pimenta, ocorrido no último dia 12. O casal 
celebrou a união em uma cerimônia ao seu próprio 
estilo, cheia de personalidade, realizada pela prima 
da noiva.  As bandas Funkeira, Rieg, Samba de Praia 
e a Lexxxodrive não deixaram os convidados ficar 
parados, agitando ainda mais a animada festa. A 
viagem de lua de mel dos recém-casados começou 
em Buenos Aires, para onde eles embarcaram nessa 
segunda-feira. Aos noivos, desejamos ainda mais 
amor, luz e cumplicidade. 

Um brinde ao amor
foto: deise Rathge

foto: Reprodução

POP
Vanessa Jackson 

aterrissa na capital 
paraibana para única 
apresentação do musi-
cal “Uma Saudação a 
Whitney Houston - The 
Intimate” nesta sexta, 
às 20h, no Teatro Paulo 
Pontes. A cantora foi 
vencedora do primei-
ro reality show da TV 
brasileira “Fama”, da 
Rede Globo, em 2002. 
Ela teve seu álbum de 
estreia gravado na Cali-
fórnia/ EUA. Atualmente 
percorre o Brasil e a 
Europa com seu show 
que é sucesso de crítica 
e público.

O músico Geffe, Soraya Guimarães, os donos da festa, Diego Tosta, Candice Bringel, Amanda Neves e Julião Ferreira

O momento em que os noivos trocaram votos de amor

na caPitaL

Quem está em 
João Pessoa é a diretora 
da WTM latino america, 
Luciane Leite. Ela vem 
marcando presença na 
na 8a edição do Festi-
val do Turismo de João 
Pessoa, evento que 
acontece no Centro de 
Convenções da capital 
paraibana. Atualmen-
te, Luciane comanda 
a equipe responsável 
por organizar e gerir 
eventos mundiais para o 
setor de turismo e via-
gens da América Latina. 
O festival de turismo se 
encerra amanhã.

Os convidados Daniel Peixoto e Mateus de Sá

Expo - Outubro é o mês da hispanidade, e para cele-
brar a cultura dos países de língua espanhola, o Yázigi 
Ruy Carneiro realiza neste sábado, no dia 20 de outu-
bro, às 10h30, exposições e apresentações dos projetos 
realizados por alunos de espanhol sobre música, culi-
nária, arte e a cultura hispânica em geral.

Show - Camarones Orquestra Guitarrística apresenta 
hoje, 19, no Centro Cultural Banco do Nordeste Sousa 
(CCBNB Sousa),  show que contempla repertório dos 
mais de dez anos de carreira. Na ocasião, o grupo poti-
guar vai captar imagens para seu próximo documentá-
rio. O som começa às 19h30, no Teatro Multifuncional, 
com entrada gratuita.

Homenagem - no show que fez em salvador, nessa 
quarta, o ex-vocalista da Pink floyd roger Waters can-
tou no palco  com crianças do Projeto axé, em tributo ao 
mestre Moa do Katendê, assassinado no último dia 8 
por um eleitor de Jair bolsonaro em uma briga de mo-
tivação política. a homenagem aconteceu ao som da 
música “another brick in the Wall”, um dos maiores su-
cessos da banda britânica. 

Ui!
 

O pintor Sérgio Lu-
cena por meio da Ga-
leria Eduardo Fernan-
des de São Paulo vai 
participar da Feira In-
ternacional de Arte de 
Bogotá, um espaço que 
se consolidou como um 
centro fundamental no 
intercâmbio cultural e  
de negócios. 

Será de 25 a 27 
deste mês, e as obras 
do artista plástico pa-
raibano ombrearão 
com trabalhos de re-
presentantes de vá-
rios países do mundo.

A feira é a grande 
sacada mundial, pro-
movida pela Câmara 
do Comércio daquela 
cidade.

scosta.dandara@gmail.com

PATRíCIA PILLAR REINALdO AzEVEdOmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Escrevi quatro livros criticando o PT e 
nunca fui ameaçado de morte (...) a imprensa 
é sempre a primeira vítima das ditaduras (...) 

a crítica é própria da democracia                                                                                                                                           

 Censura é um precedente que 
não aceitamos mais. Mas o controle 
deve partir da própria emissora, que 
tem uma responsabilidade social                                                                                                                                           

foto: Reprodução

foto: Reprodução

foto: deise Rathge
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Segunda Divisão
O Perilima fez a melhor campanha na fase classificatório e seu 
ataque marcou 27 gols nas seis vitórias. No fim de semana vai 
enfrentar o Sport Clube em Lagoa Seca. Página 24

Fo
to

: P
be

sp
or

te
s

Diretoria confirma a permanência do técnico Mano Menezes após a conquista da Copa do Brasil pela sexta vez

Após a vitória de 2 a 1 
sobre o Corinthians, na Are-
na Corinthians, em São Pau-
lo, que garantiu ao Cruzeiro 
o título da Copa do Brasil - o 
sexto na história do clube e o 
segundo consecutivo -, a di-
retoria fez a festa, comemo-
rou muito no gramado do es-
tádio de Itaquera e falou dos 
planos para o futuro. Para a 
Raposa, a conquista ainda 
selou a vaga na fase de gru-
pos da Libertadores do ano 
que vem. O vice de futebol 
cruzeirense, Itair Machado, 
minimizou as críticas com 
relação ao alto investimen-
to feito no time neste ano, o 
primeiro da nova gestão, e 
sobrou até para o rival.

“A gente quer, realmente, 
só fortalecer o time. Muitas 
pessoas criticaram os valores 
das contratações, que foram 
20 e poucos milhões, mas eles 
esquecem que vários clubes, 
por exemplo, o Atlético-MG, 
gastou todo o dinheiro que 
gastamos só com um jogador, 
que é o Chará, que custou US$ 
6 milhões. Nós gastamos R$ 
23 milhões. Acho que foi bem 
aproveitado. Acho que a nos-
sa felicidade é dar felicidade 
à nossa torcida, que merece. 
Veio aqui (em São Paulo), ca-
lou o estádio do Corinthians, 
como fez contra o Flamengo, 
o Palmeiras. Acho que temos 
que trabalhar dobrado para 
que Minas gerais seja cada 
vez mais forte. Vamos tentar, 
com muita força, ganhar a Li-
bertadores no ano que vem 
- disse em entrevista à rádio 
Itatiaia.

Globo Esporte

Globo Esporte

Globo Esporte

Cruzeiro acena com reforços
e projeta o título mundial

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Itair também garantiu a 
permanência do técnico Mano 
Menezes, que tem contra-
to até o fim de 2019, alvo de 
outros clubes e prometeu re-
forços para o Cruzeiro brigar 
pelo título da Libertadores no 
ano que vem.

 Itair garante que os da-
dos da conta do Cruzeiro já es-
tão com a CBF. Clube tá ansio-
so pra receber os 50 milhões 

e já tem destino pra grana. 
Parte do valor será pra pagar 
premiações a jogadores e fun-
cionários. Será pago à vista. 

“O Mano Menezes já teve 
várias propostas, e eu adianto 
para a torcida que o Mano não 
sai. Nós até conversamos so-
bre isso na semana passada. E 
não é porque está sendo cam-
peão não, que a gente sabe que 
ser campeão é consequência 

de um bom jogo no dia da fi-
nal. Até acho que em alguns 
momentos nós não fizemos 
um bom jogo, mas prevaleceu 
a força do grupo. O Mano vai 
ficar. E já estamos com alguns 
jogadores adiantados para re-
forçar o nosso elenco. O nosso 
objetivo é a Libertadores”.

 Itair volta a falar sobre a 
torcida. “Nosso time, além de 
ser bom, tem a torcida mais 

forte do Brasil”. Ele aproveita 
pra provocar o rival Atlético, 
destacando o número de títu-
los de Copa do Brasil do Cru-
zeiro. 

Já o presidente Wagner 
Pires de Sá mostrou que ain-
da não digeriu a eliminação 
nas quartas de final da Liber-
tadores, para o Boca Juniors, 
pela forma como aconteceu, e 
adiantou o objetivo principal 

para 2019: o título mundial.
“Para nós foi muito im-

portante. Conquistamos o 
Mineiro, a Copa do Brasil... 
Não conquistamos a Liberta-
dores porque levaram ela da 
gente, tomaram ela da gente 
extracampo. Se não fosse isso, 
íamos disputar o campeonato 
mundial. Nós vamos buscar 
ele ano que vem, vamos ser 
campeões mundiais.”

No Timão, só desculpasÁrbitro já
foi punido 
na Paraíba Um pedido de desculpas e 

uma promessa de que o próximo 
ano será melhor para o Corin-
thians. Em entrevista coletiva 
ao lado do técnico Jair Ventura 
após a derrota por 2 a 1 para o 
Cruzeiro e o vice-campeonato 
da Copa do Brasil, o presiden-
te Andrés Sanchez lamentou 
a perda do título, disse que o 
foco passa para a luta contra 
o rebaixamento no Brasileirão 
e no planejamento para o ano 
de 2019.

“Venho em nome da co-
missão, jogadores, diretoria, 
pedir desculpas para a torcida, 
lutamos até o final, brigamos. 
Futebol não se faz de um dia 
para a noite. Perdemos jogado-
res, técnico, remontamos, agora 
é buscar no Brasileiro. Nossa 
torcida está de parabéns” disse 
Andrés, que projeta um 2019 
melhor.

“A comissão está a todo 
momento estudando jogadores, 
estamos indo atrás. Vamos bus-
car. Com certeza o torcedor pode 
ficar tranquilo, teremos time 
forte ano que vem. Sabemos que 
precisamos trazer jogadores e 
isso vai ser feito” afirmou.

O Timão perdeu Rodrigui-

nho, Maycon, Sidcley e Balbue-
na na janela de meio de ano. 
Andrés assumiu a culpa pela 
queda de qualidade da equipe 
do Corinthians, mas disse que 
não havia como segurá-los.

“ Com certeza eu assumo 
totalmente a culpa. Vendi o Ro-
driguinho. O Balbuena não quis 
renovar. O Sidcley não era do 
Corinthians, veio uma proposta 
fora da realidade. O Maycon já 
estava apalavrado. Perdemos 
quatro, cinco jogadores impor-
tantes. Isso acontece e vai acon-
tecer todo ano. O Corinthians 
não precisa vender ninguém 
para ajeitar as finanças, mas 
vem uma proposta milionária e 
não dá para segurar. Temos que 
ter capacidade para ir atrás de 
novos jogadores”.

No Brasileirão, o Corin-
thians ocupa a 11ª posição, com 
35 pontos. A distância para o Z-4 
é de apenas quatro pontos. No 
domingo, o Timão visita o Vitó-
ria, 16ª colocado, no Barradão. 
Para Jair, não há tempo para 
tristeza.

“Nós temos que ficar tristes, 
mas temos esse direito até o 
próximo jogo, no Brasileiro. Ele 
é nosso foco agora. Temos que 
fazer o melhor possível para 
terminar o mais alto na tabela” 
afirmou.

Wagner do Nascimento Ma-
galhães foi o nome que mais cha-
mou atenção no jogo de volta da 
final da Copa do Brasil, em meio 
à vitória e título do Cruzeiro diante 
do Corinthians, nesta quarta-feira.

O árbitro foi bastante questio-
nado ao recorrer ao VAR em duas 
oportunidades e, mesmo assim, 
tomar duas decisões equivocadas. 
Primeiramente, deu um pênalti 
muito questionável de Thiago Ne-
ves em Ralf – Jadson converteu a 
cobrança. Posteriormente, anulou 
o golaço de Pedrinho por uma falta 
para lá de questionável de Jadson 
em Dedé.

Essa, no entanto, não é a pri-
meira polêmica do árbitro carioca 
em 2018.

Em maio, ele foi punido com 
30 dias de suspensão por não 
ter relatado uma confusão entre 
torcedores do Treze e a polícia, no 
jogo com o Botafogo, pela volta 
da semifinal do Campeonato Pa-
raibano. Na ocasião, houve o uso 
de bomba de efeito moral e alguns 
torcedores chegaram a entrar em 

campo para fugir do caos.
O juiz levou o gancho mínimo 

do Tribunal de Justiça Desportiva 
da Paraíba e até poderia ter ficado 
na geladeira por 360 dias.

Wagner Magalhães, de 39 
anos, começou sua carreira em 
2010, ano em que começou na 
Série B do Brasileirão, e faz parte 
do quadro da Fifa desde 2017. 
Para progredir em sua carreira, 
ele contou com um aprendizado 
curioso: um curso de teatro.

"Em meados de 2015, fui 
orientado a procurar um curso 
de teatro para me ajudar na 
arte corporal. Era muito tímido, 

ainda sou um pouco, mas era 
muito travado dentro de campo. 
Em cursos que participava, eu 
falava muito pouco. Hoje em dia 
procuro participar mais, interagir 
na sala de aula, e no campo é a 
mesma coisa. Vejo que tenho uma 
postura muito melhor no campo 
atualmente, na arte corporal, 
que ajuda muito na marcação de 
uma falta, por exemplo, para se 
aproximar do jogador... Esse curso 
facilitou muito. Às vezes, em um 
gesto que eu faço, o jogador já 
muda de ideia sobre a atitude que 
tomaria. É algo que me ajudou e 
ajuda muito", afirmou.

Após conquistar o seu sexto título na Copa do Brasil, o Cruzeiro já fala em reforçar o elenco e buscar o título mundial no próximo ano, já que está classificado para a Libertadores de 2019

Wagner Magalhães foi punido pelo TJD da Paraíba após o jogo Treze x Botafogo

Foto: Marcos Ribolli

Foto: Gazeta Press
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A medalha de Keno Marley veio no boxe, durante os Jogos Olímpicos da Juventude, em Buenos Aires

Demorou, mas o primei-
ro ouro do Brasil nos Jogos 
Olímpicos da Juventude saiu 
nessa quarta-feira (17), pe-
núltimo dia de competições 
em Buenos Aires, das mãos 
de Keno Marley Machado, 
um garoto tímido do Recôn-
cavo Baiano, apaixonado por 
meias estampadas e cujo 
nome homenageia o cantor 
de reggae jamaicano. Ele 
venceu o argelino Farid Duibi 
na final da categoria até 75kg 
do boxe por decisão unânime 
dos juízes e se emocionou ao 
ouvir o hino brasileiro do lu-
gar mais alto do pódio.

“Eu não sei expressar 
esse momento agora, es-
tou muito feliz e estou ex-
pressando assim”, explicou 
o menino de 18 anos ao ser 
perguntado se a aparente 
tranquilidade era sinal de 
que a conquista foi mais fácil 
do que ele esperava. A luta 
de Keno foi uma “aula de 
boxe”, nas palavras do trei-

nador Mateus Alves. Desde 
o primeiro assalto, o menino 
mostrou que não deixaria o 
ouro escapar. Tanto que no 
fim os cinco juízes deram a 
vitória ao brasileiro nos três 
rounds. Uma conquista in-
questionável.

“Eu consegui colocar 
todas as minhas qualidades 
técnicas e táticas que venho 
desenvolvendo e foi muito 
legal, consegui fazer todo o 
trabalho que queria”, anali-
sou Keno. Mas o tremor nas 
mãos, as palavras que fugiam 
na hora de responder as per-
guntas e o sorriso que não 
saía do rosto depois da con-
quista revelavam a emoção 
que o garoto estava sentindo 
ao sentir a medalha de ouro 
junto ao peito.

Keno Marley
Nascido em Conceição 

do Almeida - cidade de pou-
co mais de 18 mil habitantes 
a 160 quilômetros de Salva-
dor -, Keno começou cedo no 
boxe. Aos 12 anos, seu talen-
to já foi reconhecido por um 

treinador que o levou para 
São Paulo. A partir daí, as 
conquistas do garoto o co-
locaram no banco de dados 
que a Confederação Brasilei-
ra de Boxe criou em 2016, de 
olho no Mundial juvenil e nos 
Jogos da Juventude, em 2018.

No Mundial, em agosto, 
na Hungria, Keno viu a me-
dalha escapar ao perder para 
o russo Danil Teterev, uma de 
suas poucas derrotas na car-
reira: seu cartel é de 56 lu-
tas e apenas quatro revezes. 
“Essa derrota foi triste, mas 
serviu para eu treinar mui-
to mais e ajustar tudo o que 
errei. Todos me deram apoio 
também para aquela derrota 
ser algo normal, que passou”. 
Dois meses depois, o esforço 
deu resultado. “Não é que foi 
fácil, mas, graças ao trabalho, 
eu fiz se tornar fácil de uma 
certa forma. Era um sonho, 
se tornou objetivo e agora 
realidade”, comemorou.

Depois de conquistar o 
ouro em Buenos Aires, ele fez 
questão de agradecer a todos 
que o ajudaram durante toda 

a trajetória. “Aqui na torcida ti-
nha pessoas que considero mi-
nha família, o pessoal do Time 
Brasil, a Isabela, que considero 
como mãe, está aqui. Todos os 
meus colegas de treino esta-
vam assistindo juntos. Quem 
não estava aqui estava assis-
tindo lá no Brasil. Todos me 
ajudaram de alguma forma e 
quero agradecer”, contou.

Agora, a próxima meta é 
chegar a Tóquio 2020. “Estou 
treinando duro e não vou pa-
rar de treinar para chegar a 
Tóquio”, garantiu Keno Mar-
ley, batizado assim graças ao 
irmão. “Meu irmão gostava 
muito de Bob Marley e deu 
a ideia para a minha mãe, 
que achou legal. Hoje tam-
bém gosto”, disse o garoto, 
revelando também um gosto 
peculiar para meias. “Eu gos-
to de usar meias diferentes, 
com estampas de banana, 
hamburguer. Hoje usei uma 
meia com smiles. Não é que 
dá sorte, porque é o traba-
lho que dá resultado, mas eu 
gosto bastante dessas meias”, 
divertiu-se.

Ministério do Esporte

CBP

Baiano conquista primeiro 
ouro do Brasil na Argentina

O auge do meu sedentarismo aconteceu em 
2012, exatamente entre julho e setembro, quando 
morei em Campina Grande por conta de um traba-
lho temporário. Antes dali eu já era sedentário, mas 
vez por outra me arriscava a fazer uns polichinelos. 
100 ou 150, não mais que isso. Meu corpo suplicava 
por um resgate, queria que eu me salvasse daque-
le estado de preguiça que só tende a piorar com o 
passar dos anos. O mesmo que adia o retorno à aca-
demia para a próxima segunda-feira, e a seguinte, 
e tantas quantas forem possíveis, enquanto existi-
rem segundas-feiras. 

Aquele seria um período de intensa dedica-
ção exclusiva ao trabalho. Um momento sabáti-
co de exercícios físicos. Alguns meses longe da 
minha cidade, comendo livremente, com visitas 
esporádicas à La Suissa - melhor doçaria do mun-
do! - e a promessa fajuta de que quando voltasse 
a João Pessoa perderia o peso adquirido. Havia 
sobremesa logo no café da manhã do hotel. Pão, 
bolo e biscoito eram de lei. 

Logo na segunda semana de trabalho alguns 
colegas de equipe procuravam uma academia de 
ginástica próxima ao hotel onde ‘morávamos’. Se-
gundo eles, isso ajudaria na adaptação à rotina. 
Sedentário convicto, mas com empáfia de supos-
to ex-atleta, eu dava de ombros, como se aquilo 
fosse uma balela. Me impressionou quando um 
dos companheiros de trabalho contou no almoço 
que não iria à academia, pois havia comprado um 
tênis de corrida e faria seus treinos dando voltas 
no Açude Velho. 

Aquilo que não fazia sentido algum para mim, 
era parte de uma lógica que eu demorei anos para 
compreender. 

Por que hotéis mantêm academias de ginás-
tica? Por que turistas procuram espaços abertos, 
como parques, para a prática de exercícios físicos 
durante suas viagens?

“Hábito de higiene”, esta é a resposta. Hoje, novas 
perguntas complementam a resposta da primeira: 

É possível viajar por mais de dois dias e ficar 
sem escovar os dentes? Dá pra morar fora e passar 
alguns meses sem tomar banho? Por que lavamos 
nossas roupas sujas? São todos hábitos de higiene. 

Anos depois, eis que sou convidado para o ‘ca-
samento do século’. Não pelo tamanho da festa, mas 
pela quantidade de pessoas especiais que estariam 
lá. A noiva, uma amiga muito querida. O local: Bana-
neiras. Cidade localizada no Brejo paraibano, clima 
delícia de serra, a 141 km da capital. Para facilitar 
a vida dos convidados, a data escolhida foi bem no 
meio de um feriadão. 

Passaria três dias em Bananeiras, e na minha 
nova vida de suposto atleta, eu sabia que encaixaria 
o treino de alguma forma. Na sexta, dia da saída, 
treinei de manhã cedo. O sábado, dia da festa, seria 
de descanso. Até havia avisado aos noivos que iria 
beber pouco, quase nada, talvez até nem beber, pois 
no dia seguinte iria participar de uma corrida de 
rua em Bananeiras. Incrível, não? Meses antes ha-
via descoberto que a corrida mais famosa da cidade 
iria coincidir justamente com o fim de semana da 
festa. Pra farra ser melhor, chamei o amigo que me 
hospedou na cidade. 

Quem lembrou de beber pouco, não sei, só não 
fui eu. Festa linda, uma história de amor dessas de 
filme, todos os convidados transpirando felicidade 
com sorrisos de orelha a orelha. Eu tomei uísque 
agarrado até com o pai da noiva. O dia seguinte se-
ria uma corrida por diversão mesmo, tanto fazia. 

É injusto dizer que acordei de ressaca, pois o 
álcool ainda estava ali, por todo o meu corpo. Ao 
menos acordei sem sono, e muito disposto. Mas na 
hora da prova, o álcool cobrou, e pra ficar mais di-
vertido, o percurso era todo em chão de paralelepí-
pedo, com terreno enladeirado. Somente a última 
subida tinha 43 metros de altura. Contei cada pe-
drinha, e cada susto que previa a possível topada se 
transformava em uma boa risada. Aproveitei aque-
la energia toda pra mandar ainda mais vibrações 
positivas aos lindos dos noivos. Terminei quase 
vivo. Arrependido? Jamais! 

Ladeiras 
de Bananeiras

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe
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Natação Paralímpica

Campeonato Brasileiro terá a 
presença de 12 medalhistas em SP

A primeira edição do 
Campeonato Brasileiro Lo-
terias Caixa de Natação tem 
início amanhã, em São Pau-
lo. O CT Paralímpico rece-
berá a competição, que con-
tará com a presença de 12 
medalhistas paralímpicos e 
dá início à preparação para 
os desafios internacionais 
da próxima temporada. Ao 
todo, 259 atletas nadarão 
até domingo, 21, represen-
tando 72 clubes. As institui-
ções, técnicos e nadadores 
disputam ainda premiações 
que somam R$ 65 mil. 

O Campeonato Bra-
sileiro, organizado pelo 
Comitê Paralímpico Brasi-
leiro, encerra o calendário 
nacional da modalidade 
em 2018. Anteriormente, 
foram disputadas quatro 
fases regionais e duas na-
cionais do Circuito Loterias 
Caixa. Entre os medalhistas 
paralímpicos está Daniel 
Dias. Dono de 24 pódios em 
Paralimpíadas, o paulista 
disputará os 50m e 100m 
livre e os 100m costas no 
Campeonato Brasileiro. 

Outros destaques, 
como a cearense Edênia 
Garcia, o tocantinense Italo 
Pereira, o pernambucano 

Phelipe Andrews e a gaú-
cha Susana Schnarndorf 
também estarão em ação e 
já foram laureados em edi-
ções dos Jogos Paralímpi-
cos. "O Brasileiro, no meu 
ponto de vista, é a fase mais 
forte, por ser a última com-
petição do ano. Então todo 
mundo vem trabalhando 
para dar resultados", disse 
Italo Pereira, de 23 anos, 
que foi bronze nos 100m 
costas S7 no Rio 2016.

"Estou com uma ex-
pectativa muito boa para 
a competição e acho que 
vou conseguir chegar num 
bom resultado. Vai ser uma 
competição muito bacana 

para encerrar o ano", com-
pletou. 

Organizado pelo CPB, 
a primeira edição do Cam-
peonato Brasileiro Loterias 
Caixa de Natação contará 
com os oito melhores atle-
tas no ranking nacional em 
cada prova. O torneio ainda 
servirá como preparação 
para a próxima tempora-
da. Em 2019, dois são os 
maiores desafios interna-
cionais da modalidade: o 
Campeonato Mundial, em 
Kuching, na Malásia, de 29 
de julho a 4 de agosto, e os 
Jogos Parapan-Americanos 
de Lima, no Peru, de 23 de 
agosto a 1º de setembro. 

O baiano Keno Machado no topo do pódio: primeira vez que o Hino Nacional tocou em Buenos Aires nos Jogos Olímpicos da Juventude

Foto: Pedro Ramos/rededoesporte.gov.br
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Caso aconteceu no ano passado. Vidal teria jogado garrafa de vodka na cabeça de uma pessoa na Alemanha

O chileno Arturo Vi-
dal foi multado em 800 mil 
euros (cerca de R$ 3,3 mi-
lhões na cotação atual) por 
um tribunal de Munique, 
na Alemanha, após ter cau-
sado uma briga na boate 
Crown’s Club ou Clube da 
Coroa, em setembro do ano 
passado.

Atualmente no Barce-
lona, Vidal foi multado por 
confusão causada quando 
ainda jogava pelo Bayern de 
Munique. Após a vitória do 
Bayern sobre o Mainz, por 4 
a 0 no dia 16 de setembro, o 
jogador saiu para comemo-
rar com seu irmão Sandrino 
e o sogro. Na área VIP da bo-
ate, depois de participar da 
Oktoberfest, teria acertado 
uma pessoa com uma garra-
fa de vodka na cabeça.

Relatos de pessoas que 
estavam no dia da festa e 
das câmeras de segurança 
atestam que o chileno su-
biu nas mesas, encarou os 
seguranças do local e pro-
vocou diversas brigas. O 
acontecimento rendeu um 
pedido de 10 anos de pri-
são para Vidal, mas o tri-
bunal concedeu apenas a 
multa.

O irmão de Arturo Vi-
dal também foi multado em 
20 mil euros (cerca de R$ 
84 mil) e o sogro em 41 mil 

Portal iG

ESPN

Vidal multado em R$ 3,3 mi
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euros (aproximadamente R$ 
173 mil, na cotação atual).

Essa não é a primeira 
confusão na qual o jogador 
se envolveu. Defendendo a 
seleção chilena sub-20 Vi-
dal chegou a ser preso após 
uma briga com policiais ca-
nadenses no Mundial Sub-

20 em 2007. Em 2015, foi 
dispensado da Copa Améri-
ca por causa de um acidente 
de carro na saída de um cas-
sino, segundo os relatos ele 
dirigia embriagado.

Também conhecido 
pelo apelido de ‘Rei Arturo’, 
o jogador tem muitos rela-

tos de confusão provocados 
por abuso de álcool. Desen-
tendimentos com técnicos 
também são frequentes em 
sua carreira.

Há pouco mais de dois 
meses no Barcelona,  Artu-
ro Vidal já se envolveu em 
polêmica. O jogador não 

estaria satisfeito com o téc-
nico Ernesto Valverde por 
atuar pouco no time princi-
pal. Em resposta ao jogador, 
Valverde disse que o atleta 
está em fase de adaptação 
e precisa de mais paciência. 
O clube não se pronunciou 
que Vidal foi multado.

De volta à briga contra 
o rebaixamento no Cam-
peonato Brasileiro depois 
de quatro anos, o Botafogo 
conta com um trunfo im-
portante para evitar nova 
degola: o Estádio Nilton 
Santos. Com apenas uma 
derrota em seus domínios 
(para o Atlético-MG), o Al-
vinegro soma seis vitórias 
e sete empates como man-
dante na competição, um 
aproveitamento de 59,5%.

Restando cinco jogos 
no Niltão (contra Bahia, Co-
rinthians, Flamengo, Inter-
nacional e Paraná), o time 
de Zé Ricardo pode até 
mesmo se livrar do risco 
de queda sem sequer pre-
cisar pontuar mais fora de 
casa. E talvez nem precise 
vencer todas como man-
dante. Se mantiver a média 
em seu estádio, o Botafogo, 
atualmente com 35 pontos, 
fará de oito a nove pontos, 
chegando a 43 ou 44.

A torcida do Vasco em 
2018 parece rever um fil-
me de suspense que esteve 
em cartaz pela última vez 
há três anos. A narrativa 
formada por personagens 
contestados e um “diretor” 
novato, tem o Brasileirão 
como cenário e o vilão é o 
fantasma do rebaixamento.

Mas o herói da vez 
tem mostrado que o rotei-
ro deste ano pode ter um 
final feliz. Se Nenê era a 
principal figura do time re-
baixado em 2015, este ano 
Maxi López é o protagonis-
ta e tem apresentado uma 
atuação de maior destaque.

Fora dos jogos contra 
Paraná e Flamengo por ser-
vir a seleção do Equador, 
Sornoza estará à disposi-
ção do técnico Marcelo Oli-
veira para a partida contra 
o Atlético-MG, domingo, no 
Nilton Santos. O retorno do 
meia ao time titular é pro-
vável, porém, dependerá 
do nível de desgaste físico e 
da opção do treinador.

O camisa 10 tricolor 
estava no Catar e só retor-
nou na noite de quarta-fei-
ra, após ter encarado uma 
longa viagem - embarcou 
de Doha na madrugada de 
quarta-feira. 

Botafogo  
quer fazer 
bem dever 
de casa

Vasco pode 
afastar o 
fantasma 
do Z-4

Sornoza 
retorna ao 
Fluminense
no domingo  

Globo Esporte

Globo Esporte

Globo Esporte

Libertadores

Palmeiras x Boca: um encontro de milionários

Na próxima quarta-
feira, às 21h45 (horário 
de Brasília), o Boca Ju-
niors recebe o Palmeiras 
pela semifinal da Liberta-
dores, em La Bombonera. 
O duelo irá opo r duas das 
camisas mais pesadas do 
mundo. Além disso, será 
também o duelo de duas 
das equipes mais ricas da 

América do Sul. No en-
tanto, quando se compa-
ra os orçamentos de Boca 
e Verdão, os brasileiros 
dão uma verdadeira "go-
leada" nos argentinos.

Segundo documento 
apresentado na última ter-
ça-feira, na Assembleia de 
Sócios dos xeneizes, a receita 
estimada para a temporada 
2018/19 é de 2.366.376.049 
pesos, ou R$ 245.434.804,65, 
na conversão atual.

Isso é praticamente me-
tade do Palmeiras. Em janei-
ro deste ano, o time paulista 
apresentou um orçamento 
estimado de R$ 477 milhões. 
Ou seja: o Boca recebe prati-
camente 51% do que entra 
nos cofres alviverdes.

A diferença de lucro ao 
final da temporada também 
é exorbitante: os brasileiros 
planejam fechar no azul em 
R$ 33 milhões, enquanto 
os gringos trabalham com 

25.332.240 pesos, o que dá 
"meros" R$ 2.631.705,36.

Se foi feita a compara-
ção com o 2017 palestrino, 
então, o buraco fica ainda 
maior.

Na temporada passada, 
a equipe teve simplesmente 
a maior receita de sua histó-
ria: R$ 531 milhões, muito 
mais que o dobro dos núme-
ros atuais dos argentinos.

O Verdão tem despesa 
estimada de R$ 444 milhões 

Boca Juniors X Palmeiras nas finanças

QUESITO BOCA JUNIORS   PALMEIRAS
Orçamento R$ 245,43 milhões   R$ 477 milhões

Despesas R$ 242,8 milhões   R$ 444 milhões

Lucro estimado R$ 2,63 milhões  R$ 33 milhões

Valor do elenco R$ 499,53 milhões  R$ 332,29 milhões

para 2018, enquanto o clube 
de Buenos Aires trabalha com 
um número bastante inferior: 
2.341.043.809 pesos, ou R$ 
242.807.405,94.. No entanto, 
a agremiação de Buenos Ai-
res possui um elenco de valor 
de mercado muito maior que 
o do Verdão, segundo dados 
do site especializado Trans-
fermarkt.

De acordo com os cálcu-
los do veículo, o plantel xenei-
ze vale 115,65 milhões de eu-
ros (R$ 499,53 milhões). Os 
atacante Pavón (20 milhões 
de euros, R$ 86,38 milhões) 
e Benedetto (10 milhões de 
euros, R$ 43,19 milhões) são 
os que mais ajudam a elevar 
a conta.

Já o Palmeiras tem seu 
elenco com valor estimado de 
76,93 milhões de euros (R$ 
332,29 milhões).

Os meias Gustavo Scar-
pa (9 milhões de euros, R$ 
38,87 milhões) e Lucas Lima 
(8 milhões de euros, R$ 34,55 
milhões), além do atacante 
Dudu (também 8 milhões de 
euros) são os mais valiosos.

O atacante chileno 
Arturo Vidal não está 
mais no Bayern de 
Munique, na Alemanha. 
Ele se transferiu para o 
Barcelona da Espanha

Jogadores do Palmeiras treinam 
para o jogo mais importante do ano

Foto: Divulgação

Foto: Felipe Zito
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Equipe de Campina Grande terá novamente o Sport Club Lagoa Seca nas semifinais que começam no próximo domingo

Perilima surge como favorito à
conquista da Segunda Divisão

Definidos os 4 semifi-
nalistas e os confrontos da 
próxima fase do Campeo-
nato Paraibano de Futebol 
da Segunda Divisão. São 
Paulo, como líder do grupo 
do Litoral; Perilima, vence-
dor do grupo do Agreste; 
Esporte, primeiro coloca-
do do grupo do Sertão; e o 
Sport Club, melhor segundo 
colocado geral, começam a 
disputar no fim de semana, 
uma vaga para as finais da 
competição. 

O Perilima, equipe de 
melhor campanha em toda 
a competição, com 18 pon-
tos, 100 por cento de apro-
veitamento e um invejável 
saldo de 26 gols,  enfrentará 
o quarto colocado, o Sport 
Clube, que somou 12 pontos 
e teve um saldo de 5 gols. O 
primeiro jogo será domingo, 
em Lagoa Seca. A partida de 
volta será na quarta-feira, em 
Campina Grande.

O São Paulo Crystal teve 
a segunda melhor campanha 
do campeonato. O Tricolor 
também somou 18 pontos, 
venceu todos os jogos, termi-
nou com um saldo de 9 gols 
e vai enfrentar o Esporte de 
Patos, que conseguiu 13 pon-
tos e um saldo de 13 gols. A 
primeira partida será domin-
go, em Patos e o jogo de volta 
será na quarta-feira, em Cruz 
do Espírito Santo.

A última rodada da fase 
de classificação teve muitos 
gols e uma grande zebra. 
Pelo Grupo do Litoral, o São 
Paulo Crystal foi até Lucena e 
não tomou conhecimento do 
Internacional, goleando por 
4 a 1. A partida foi no Estádio 
Toscanão. Ainda pelo mes-
mo grupo, Confiança e Spar-
tax fizeram o jogo de maior 
número de gols de toda a 
competição. As equipes em-
pataram em 5 a 5, no Estádio 
Carneirão, em Cruz do Espí-
rito Santo. A colocação final 
do grupo foi a seguinte: em 
1º lugar o São Paulo Crystal 
com 18 pontos; 2º lugar o In-
ternacional com 7 pontos; 3º 
lugar o Confiança com 5 pon-
tos; 4º lugar o Spartax com 4 
pontos.

No grupo do Agreste, o 
Perilima foi até Cuité, e go-
leou a Picuiense por 6 a 0, 
no Estádio Vovozão. Já em 
Galante, no Romerão, o Sport 
Club goleou a Queimadense 
por 4 a 0. A classificação ge-
ral do grupo ficou assim: 1º 
lugar Perilima com 18 pon-
tos; 2º lugar Sport Club com 
12 pontos; 3º lugar Picuien-
se com 3 pontos, e 4º lugar 
Queimadense também com 
3 pontos.

Já pelo grupo do Sertão, 
o Esporte goleou o Nacional 
de Pombal por 5 a 1, no Está-
dio José Cavalcanti, em Patos. 
E em Sumé, a grande zebra 
da rodada. O favorito Femar 
perdeu para o lanterna Sa-
bugy por 1 a 0. A classifica-
ção do grupo ficou a seguin-
te: 1º lugar Esporte com 13 
pontos; 2º lugar Femar com 
9 pontos; 3º lugar Nacional 
de Pombal com 7 pontos, e 
em 4º lugar o Sabugy com 3 
pontos.

Ivo Marques
Ivo_esportes@yahoo.com.br

O Botafogo gostou mui-
to da tabela da Copa Nor-
deste 2019, divulgada esta 
semana pela CBF. Segundo 
o futuro presidente, Sérgio 
Meira, desta vez, a sorte sor-
riu para o lado do Belo, que 
tem tudo para fazer uma 
boa campanha e se classi-
ficar para as semifinais da 
competição. "Nós gostamos 
muito, porque vamos en-
frentar em casa alguns dos 
adversários mais difíceis, 
que são o Santa Cruz de 
Recife, o Fortaleza e o Sam-
paio Correa. Outro aspecto 
importante foi enfrentar 
o Altos do Piauí também 
aqui em João Pessoa, já que 
é uma logística complicada 
para nós jogarmos em Pi-

cos", afirmou o dirigente, 
adiantando que o clube já 
tem 16 atletas e ainda con-
tratará mais 5 ou 6 jogado-
res para fechar o elenco até 
o mês de novembro.

A estreia do Botafo-
go na competição será no 
dia 16 de janeiro, contra o 
Santa Cruz de Recife, no Al-
meidão. Na segunda roda-
da, o Belo vai ao Sertão de 
Pernambuco enfrentar o 
Salgueiro. Em seguida, en-
cara o Fortaleza, em João 
Pessoa. Na quarta roda-
da, o campeão paraibano 
jogará com o Sergipe, em 
Aracaju e o Vitória, em Sal-
vador. Na rodada seguinte, 
a equipe retorna ao Almei-
dão, para enfrentar o Altos, 
e em seguida, o Sampaio 
Corrêa. O Belo encerrará 
a participação na primei-

Tabela da Copa NE
agrada o Botafogo

ra fase fora de casa, contra o 
CRB, em Maceió.

Pelo regulamento da 
Copa Nordeste de 2019, não 
haverá jogos de volta na pri-
meira e segunda fases, apenas 

nas finais. Na primeira fase, 
se classificam os 2 primeiros 
colocados de cada grupo, e os 
jogos serão entre as equipes 
de um grupo com as do outro.

O Botafogo está no grupo 

B, juntamente com Bahia, CSA, 
Moto Clube, Náutico, Confian-
ça, ABC e Ceará. No grupo A 
estão Santa Cruz, Fortaleza, 
Altos, CRB, Salgueiro, Sam-
paio Corrêa, Sergipe e Vitória.

Técnico

Luciano Silva vai comandar
Serrano no Paraibano 2019

Com a aproximação 
do início da pré-tempo-
rada, os clubes paraiba-
nos começam a definir 
as comissões técnicas e 
as contratações de joga-
dores. Após fazer campa-
nhas surpreendentes, em 
dois anos consecutivos, no 
Campeonato Paraibano, o 
Serrano quer em 2019 ir 
ainda mais longe, e quem 
sabe disputar o título da 
competição. Para tanto, o 
clube contratou um velho 
conhecido do torcedor 
estadual para comandar a 
equipe, o técnico Luciano 
Silva.  

Ele já dirigiu o Serra-
no em 2017. Com 41 anos, 
Luciano Silva já dirigiu 
também o Treze e a Des-
portiva Guarabira, aqui 
na Paraíba. Sua carreira 
de treinador começou em 
2010, no Rio Grande do 
Sul, dirigindo o São José. 
Lá ainda ele foi técnico 
do Guarany e passou ain-
da pelo Próspera de Santa 
Catarina e o Santa Rita, de 
Alagoas.

Como jogador, Lu-
ciano Silva começou a 
carreira no Grêmio, em 
1986, clube pelo qual se 
profissionalizou e atuou 
até 1998. Posteriormente, 
passou por clubes do Rio 
Grande do Sul, Mato Gros-

so, São Paulo, Pernambu-
co, Alagoas e Paraíba.

“Estou muito feliz 
por poder comandar 
novamente a equipe do 
Serrano. Espero realizar 
um excelente trabalho e 
conseguir que o clube se 
destaque ainda mais no 
ano de 2019, realizando 
um excelente Campeo-
nato Paraibano. Temos 
também o objetivo de 
realizar uma excelente 
campanha no Brasileiro 
da Série D, competição 
que o Serrano vai parti-
cipar pela primeira vez”, 
Afirmou Luciano.

A partir de agora, a di-
retoria vai começar a for-
mar o elenco para a pró-

xima temporada. O trabalho 
será em conjunto com o pró-
prio treinador, que já come-
çou a estudar o mercado e 
fazer os primeiros contatos. 
Ele deverá apresentar uma 

lista de atletas disponíveis, 
dentro das condições finan-
ceiras do clube, para que os 
dirigentes possam definir, 
ou não, a contratação deles, 
nos próximos dias.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Na última rodada da fase classificatória, o Sport Clube de Lagoa Seca venceu de 4 a 0 a Queimadense e foi beneficiado com a derrota do Femar para o Sabugy, garantindo assim a classificação

O Bahia não será adversário do Botafogo deste vez, pelo menos na fase classificatória da Copa do Nordeste

O técnico Luciano Silva já dirigiu várias equipes no futebol paraibano

Foto: Antônio Ronaldo\Correio da Paraíba

Foto: Josemar Gonçaslves

Foto:Magnus Menezes / Jornal da Paraíba



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: O objeto da presente licitação é a Contratação 
de uma Pessoa Jurídica para Prestar Serviço na Locação e Manutenção mensal dos softwares de 
contabilidade pública, portal da transparência e folha de pagamento, da Prefeitura Municipal de 
Assunção, conforme Termo de Referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@
assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 18 de Outubro de 2018
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00044/2018, que objetiva: A aquisição parcelada 
de materiais, equipamentos, computadores e suprimentos de informática para atender demanda das 
diversas secretarias e fundos municipais, conforme especificações e condições constantes no anexo 
I deste edital.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MULTFORTE 
COMÉRCIO E SUPRIMENTO DE INFORMÁTICA LTDA - R$ 97.456,20.

Assunção - PB, 15 de Outubro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 10:30 horas do dia 02 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Constitui o objetivo da presente licitação 
contratação de empresa ou pessoa física para o fornecimento de refeições para atender a demanda 
do município em suas ações públicas, conforme característica constantes do Anexo I - Termo de 
Referência, parte integrante e indissociável deste Edital. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. 
E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 18 de Outubro de 2018
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DE TRAIÇÃO

 CONVOCAÇÃO – NOTIFICAÇÃO – TOMADA DE PREÇO Nº 00002/2014
OBJETO: Contratação de Empresa do ramo pertinente, para Construção de Unidade Escolar de 

Ensino Fundamental, com 06 (seis) salas de aula na Aldeia São Miguel, neste município, conforme 
padrões MEC/FNDE. O Presidente da CPL convoca o comparecimento da empresa: ATENAS 
CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ n.° 09.493.292/0001-16, para proceder à imediata retomada dos 
serviços, conforme os termos do contrato firmado, no prazo mínimo de 05 (cinco) dias úteis, ficando 
a contratada ciente que o não comparecimento implicará nas seguintes penalidades previstas nos 
Arts. 77, 78, 79, 86 e 87 da Lei 8.666/93. 

Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.
Baia de Traição - PB, 18 de outubro de 2018

MARINHO GERMANO DA SILVA NETO – Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DO PREFEITO
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00035/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00085/2018 – PMBEX

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais, com base nas informações constantes na DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00035/2018–PMBEX, 
oriundo do PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00085/2018 – PMBEX, embasado na Nota Técnica da 
Comissão Permanente de Licitação e no Parecer da PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO, 
com base no Art. 24, Inciso X, da Lei 8.666/93 e suas alterações, RATIFICO E ADJUDICO o 
procedimento em favor CARLOS PINHEIRO DA COSTA, CPF: 461.598.947-49, RG: 5054364 
SSP-PB, peloO valor total deste contrato, base do preço proposto, é de R$ 15.900,00 (QUINZE 
MIL E NOVECENTOS REAIS). Este valor é representado por: 12 x R$ 1.325,00 (MIL TREZENTOS 
E VINTE E CINCO REAIS), para LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À RUA GUSTAVO MACIEL 
MONTEIRO, N° 712, CENTRO, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DA CASA DOS 
CONSELHOS DA SECRETARIA DE TRABALHO E AÇÃO SOCIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE BAYEUX/PB,em consequência, fica convocada o proponente para assinatura do instrumento 
de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

Bayeux - PB, 17 de Outubrode 2018.
MAURI BATISTA DA SILVA 

PREFEITO CONSTITUCIONAL EM EXERCÍCIO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00109/2018 – PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À RUA GUSTAVO MACIEL MONTEIRO, N° 712, 

CENTRO, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DA CASA DOS CONSELHOS DA 
SECRETARIA DE TRABALHO E AÇÃO SOCIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX/PB.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00035/2018 – PMBEX
DOTAÇÃO: 2.09SECRETARIA DO TRABALHO E AÇÃO SOCIAL
04.122.2002.2053 - MANUTENÇÃO DAS ATIV. DA SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL.
VIGÊNCIA: DE 17/10/2018 A 17/10/2019.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.924.581/0001-60
CONTRATADO:CARLOS PINHEIRO DA COSTA, CPF: 461.598.947-49, RG: 5054364 SSP-PB
VALOR TOTAL: R$ 15.900,00 (QUINZE MIL E NOVECENTOS REAIS). REPRESENTADO POR: 

12 X R$ 1.325,00 (MIL TREZENTOS E VINTE E CINCO REAIS).

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de refeição de forma parcelada a STTP. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00032/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendências de Transito e Transporte Públicos 04 
122 2001 2092 - Ações administrativas da STTP 0000 - Recursos Ordinários 3390.30 99 - Material 
de consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00143/2018 - 
15.10.18 - JANE GLEICE FERREIRA DA SILVA MARTINS - R$ 18.980,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de material de expe-
diente. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00031/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendência de Transito e Transportes Públicos 
04.122.2001. Ações administrativas 0000 - Recursos Ordinários 3390.30.99. Material de Consumo. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Superintendência 
de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00144/2018 - 15.10.18 -SUPRI-
MAIS COMERCIO E SERVIÇOS DE INFORMÁTICA - R$ 1.801,60; CT Nº 00145/2018 - 15.10.18 
- MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA SANTOS - R$ 10.128,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00035/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00035/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa para a aquisição de Painel Digital de Mensagens Variáveis 
para atender as necessidades da STTP.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: VLS TECNOLOGIA - R$ 6.000,00.Campina Grande - PB, 18 de Outubro de 2018 
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para a aquisição de Painel Digital de Mensagens Variáveis para 

atender as necessidades da STTP.. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00035/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de 
Transito e Transporte Publicos 15 451 1025 2090 - Ações do sistema de transporte públicos de 
passageiros 0000 - Recursos Ordinários 4490.52 99 - Material e equipamentos permanentes. VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia 
de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00148/2018 - 18.10.18 - VLS 
TECNOLOGIA - R$ 6.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE

 CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Tinta Viária (A base 
de agua e Acrílica).. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00006/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Campina Grande/STTP: 05.010 - Superintendência de Transito e Transpor-
tes Públicos 15.451.1025. 2091 - Ações de Melhoria no Sistema de Transito 3390.30.99 - Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e; CT Nº 00146/2018 - 
15.10.18 - VIMASTER INDÚSTRIA E COM. DE COMPONENTES DE VIDRO LTDA - R$ 40.638,50.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00118/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Embarcação para Fiscalização 
Ambiental, para atender as necessidades da SEMAPA.. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: 
licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 18 de Outubro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00125/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 31 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Uniformes e acessórios para a Guarda Civil 
Municipal, para atender as necessidades da Sec. de Segurança.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 18 de Outubro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00119/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Novem-
bro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Equipamentos diversos, que serão utilizados 

nas atividades da Secretaria de Infraestrutura, tais como manutenção das vias públicas do Município 
e reparo dos Próprios Públicos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 18 de Outubro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 01 
de Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Grades de 
Isolamento(cavaletes de aço galvanizado) ,destinados a Secretaria de Mobilidade Urbana - SEMOB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 18 de Outubro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00131/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 05 de 
Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Centrais Telefônicas e aparelhos 
telefônicos, com o intuito de reduzir custos com telefonia de diversas Secretárias.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 18 de Outubro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de instituição pública e sem fins lucrativos, incumbida estatutariamente 

da pesquisa, do ensino ou do desenvolvimento, para realização de Concurso Público de Provas 
e Títulos para provimento de vagas no quadro de pessoal da Prefeitura Municipal de Cuitegí-PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00002/2018 – Art. 24, XIII da Lei Federal nº 
8.666/93. VIGÊNCIA: 6 (seis) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi 
e: CT Nº 00078/2018 - 17.10.18 - UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAIBA - R$ 500.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00002/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00002/2018, 
que objetiva: Contratação de instituição pública e sem fins lucrativos, incumbida estatutariamente 
da pesquisa, do ensino ou do desenvolvimento, para realização de Concurso Público de Provas 
e Títulos para provimento de vagas no quadro de pessoal da Prefeitura Municipal de Cuitegí-PB; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: UNIVERSIDADE ESTA-
DUAL DA PARAIBA - R$ 500.000,00. Cuitegi - PB, 16 de Outubro de 2018. GUILHERME CUNHA 
MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas 
do dia 05 de Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE HOSPEDAGEM EM HOTEL LOCALIZADO NA 
CIDADE DE CAJAZEIRAS/PB, INCLUÍNDO CAFÉ DA MANHÃ, PARA ATENDER AOS DIVERSOS 
EVENTOS E ATIVIDADES REALIZADOS PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS E 
SUAS SECRETARIAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3531-2534. 
E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. 
Edital: http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 18 de Outubro de 2018
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

  ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 60014/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 60014/2018, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS 
PARA A AQUISIÇÃO DE INSUMOS DIVERSOS DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES 
DA POLICLÍCINA ORCINO GUEDES, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS - PB.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: BIOMED DISTRIBUIDORA HOSPITALAR E LAB. N. S. DA CONC. LTDA - R$ 237.573,98; 
DIMEDONT DISTRIBUIDORA DE MED E EQUIP LTDA - R$ 31.882,82; TETHI COMERCIO DE 
ARTIGOS MEDICOS E ORTOPEDICOS EIRELE -ME - R$ 23.077,50.

Cajazeiras - PB, 18 de Outubro de 2018
CRISTOVÃO PINHEIRO DE SOUSA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇO N º. 00013/2018.

A CPL do Município de Conceição/PB, comunica a todos os interessados que a sessão de 
abertura do envelope contendo a Proposta de Preços (Envelope Nº 02) da licitação em epígrafe 
será realizada no dia 23 de Outubro de 2018 às 09h30 (hora local), na sala da comissão de licitação 
na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, 
no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis.

Publique-se e registre-se.
Conceição - PB, 23 de Agosto de 2018.

OSVALDO CIRILO FERREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: para contratação de 
empresa especializada para realização de concurso público. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.
curralvelho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 19 de Outubro de 2018
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 13:00 horas do dia 21 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo Técnica e preço, para contratação de 
empresa especializada para realização de concurso público. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.
br e www.camaracurralvelho.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 19 de Outubro de 2018
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Presidente da Comissão

FUNDO MUNIIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO  DE RECURSO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2018

O Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho, através de seu Pregoeiro e equipe de apoio, 
torna público que a impugnação interposta ao edital do Pregão Presencial nº 00017/2018 pela 
a empresa DROGAFONTE LTDA. Foi promovida concedendo o prazo de 05 (cinco) dias para 
manifestação no que tange a decisão proferida. Demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados no endereço Rua Manoel Batista Sobrinho, s/nº, Centro – Curral Velho - PB, no 
horário das 08:00 às 12:00 horas.  

Curral Velho - PB, 10 de Outubro de 2018.
Cláudio Nogueira dos Santos

Pregoeiro 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de lentes de contato. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 

DV00025/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00580/2018 no valor de R$ 700,00 (se-
tecentos reais) nos seguintes elementos de despesa (LOA 2018): 16.00 Secretaria Municipal de 
Saúde; 10.302.0034.2056 Manutenção das Atividades do MAC - Média e Alta Complexidade; 212.02 
Transferência de Recursos do SUS para Atenção de Média e Alta Complexidade; 321.3.3.90.30.01 
Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRA-
TANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00180/2018 - 05.10.18 - SOUZA E CABRAL 
OFTALMOLOGIA LTDA - R$ 700,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Insumos e fraldas para suprir a necessidade dos pacientes assistidos 

pelo Serviço de Atendimento Domiciliar - SAD, deste município, considerando a necessidade de 
dar tratamento adequado às demandas e necessidades de saúde dos usuários. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 
Reserva Orçamentária nº 00363/2018 no valor de R$ 220.350,00 (duzentos e vinte mil, trezentos 
e cinquenta reais), nos seguintes elementos de despesa (LOA2018): 16.00 Secretaria Municipal 
de Saúde 10.301.0034.2068 Manutenção das Atividades da Saúde em Atenção Domiciliar - SAD 
212.01 Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal 394 
3.3.90.32.01 Material para Distribuição Gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00187/2018 - 
16.10.18 - EXPANSAO MEDICA LTDA - EPP - R$ 15.520,00; CT Nº 00188/2018 - 16.10.18 - MJ CO-
MERCIO DE ARTIGOS MÉDICOS E ORTOPÉDICOS LTDA - ME - R$ 5.900,00; CT Nº 00189/2018 
- 16.10.18 - TECNOCENTER MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 175.029,50.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2018, que objetiva: Aquisição de 
Aparelhos de Ar Condicionado para atender as demandas da Secretaria de Saúde; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: VENTISOL DA AMAZÔNIA INDÚSTRIA DE 
APARELHOS ELÉTRICOS LTDA - R$ 153.480,00.

Conde - PB, 09 de Outubro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE CONVOCAÇÃO DE SEGUNDO COLOCADO

PREGÃO PRESENCIAL 0039/2018
O Município de Esperança/PB, através de seu Pregoeiro, torna público aos interessados, e em 

especial aos participantes do Pregão 0039/2018, conforme sessão ocorrida no dia 25/08/2018, que, 
tendo em vista que a empresa A & S CONSTRUTORA ALBUQUERQUE & SOUZA LTDA – CNPJ: 
05.468.317/0001-70 vencedora provisoriamente, após consulta ao sitio eletrônico http://www.

portaltransparencia.gov.br/sancoes/ceis, especificamente no Cadastro de Empresas Inidôneas 
e Suspensas – CEIS foi constatado, conforme art. 87. Inciso III, da Lei 8.666/93, penalidade de 
suspensão temporária de participar em licitação e impedimento de contratar com a administração 
por prazo não superior a 2 (dois) anos, cujo órgão sancionador é a Empresa Brasileira de Infraes-
trutura Aeroportuária – INFRAERO, com início da sanção em 02/03/2018 e término em 01/03/2020, 
ficando portanto INABILITADA. Amparado na Legislação, fica convocada(s) a(s) Empresa(s) 
classificada(s) em segundo lugar a empresa DIVISA TOPOGRAFIA E PLANEJAMENTO LTDA 
– CNPJ: 03.445.954/0001-04, para comparecer à sala de licitações do Município no prazo de 05 
(cinco) dias úteis, e manifestar seu interesse de contratar o objeto remanescente. A contratação 
se dará nas mesmas condições propostas pelo primeiro classificado, inclusive quanto aos preços 
atualizados de conformidade com o ato convocatório. Caso não aceite será convocado(a) o(a) 
terceiro(a) classificado(a) e assim sucessivamente até a conclusão do processo. Informações Tel. 
(83)3361-2801. Em 16/10/2018 – Juvencio Rodrigues Neto – Pregoeiro.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09054/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/078278
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA A 

PROTEÇÃO INDIVIDUAL DOS SERVIDORES QUE TRABALHAM NOS SETORES DE MANUTEN-
ÇÃO, ALMOXARIFADO, TRANSPORTE, PATRIMÔNIO E FARDAMENTO, A FIM DE ATENDER A 
TODOS OS TIPOS DE DEMANDAS DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE 
MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 22/10/2018, às 09h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
31/10/2018, às 09h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 22 de outubro de 2018.

João Pessoa, 18 de outubro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09054/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/078278

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA A 
PROTEÇÃO INDIVIDUAL DOS SERVIDORES QUE TRABALHAM NOS SETORES DE MANUTEN-
ÇÃO, ALMOXARIFADO, TRANSPORTE, PATRIMÔNIO E FARDAMENTO, A FIM DE ATENDER A 
TODOS OS TIPOS DE DEMANDAS DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE 
MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 22/10/2018, às 09h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
31/10/2018, às 09h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 22 de outubro de 2018.

João Pessoa, 18 de outubro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE ADIAMENTO REUNIÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33038/2018

Objeto: contratação de empresa especializada para Implantação do Terminal de Integração do 
Valentina, no bairro do Valentina Figueiredo em João Pessoa/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público aos interessados, 
que a reunião para recebimento dos envelopes da concorrência n.º 33038/2018 que ocorreria no 
dia 22/10/2018 as 11:30 horas, ocorrerá no dia 20/11/2018 as 09:00hs., no mesmo local indicado 
no preâmbulo do edital. MOTIVO: Alteração do edital e Anexos IV, X e XI. O Edital, Adendos nº 01 
e 02, e seus anexos alterados, assim como o detalhamento da alteração acima descrita estão à 
disposição dos interessados no Portal da transparência, e de forma suplementar na sala de reunião 
da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º 
andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde 
poderá ser adquirido mediante a apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação 
será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 18 de outubro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33029/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DA PRAÇA 
ANAYDE BEIRIZ NO BAIRRO DO VALENTINA EM JOÃO PESSOA /PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do Decreto Municipal nº 9.041/2017, de 03 de outubro de 2017, torna público o 
resultado de julgamento da proposta comercial da CONCORRÊNCIA N° 33029/2018: EMPRESAS 
CLASSIFICADAS: ENGEMEC CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA - R$ 572.079,63 e 
CONSTRUTORA ITAY EIRELI - R$ 590.763,81. EMPRESAS DESCLASSIFICADAS: F A CONS-
TRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA, por não atender ao Item 8.5 do edital; ABTEC ENGENHARIA 
LTDA, por não atender ao Item 8.5 do edital; ECOL ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES LTDA EPP, 
por não atender aos Itens 8.5 e 11.5.1 do edital e CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA, 
por não atender ao Item 8.5 do edital.  O resultado detalhado da classificação e desclassificação 
encontra-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa. Ficam 
franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 18 de outubro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2018, que objetiva: Aquisição de material 
de iluminação; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANTÔNIO 
AMARAL JUNIOR - ME - R$ 31.199,00; SHOPPING DA ELETRICIDADE COMERCIAL LTDA - 
EPP - R$ 96.090,00.

Juazeirinho - PB, 18 de Outubro de 2018
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de material de iluminação. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 

00028/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Juazeirinho: 02.100 - SECRETARIA 
MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO - 02.100.15.452.0009.2121 - ATIVIDADES 
DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA - 000444.3390.30.99 - MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazei-
rinho e: CT Nº 00113/2018 - 18.10.18 - ANTÔNIO AMARAL JUNIOR - ME - R$ 31.199,00; CT Nº 
00114/2018 - 18.10.18 - SHOPPING DA ELETRICIDADE COMERCIAL LTDA - EPP - R$ 96.090,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2018, que objetiva: Aquisição de equipamentos 
para unidade de beneficiamento de leite; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: I Z DA SILVA EQUIPAMENTOS - ME - R$ 86.900,00; MECÂNICA MARTINS GUEDES 
LTDA - R$ 151.960,00.

Juazeirinho - PB, 18 de Outubro de 2018
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de equipamentos para unidade de beneficiamento de leite. FUNDAMENTO 

LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Juazeiri-
nho e de Convênio Estadual: 02.050 - SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL, RECURSOS 
HÍDRICOS E MEIO AMBIENTE - 02.050.20.606.0002.2021 - ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
DESENVOLVIMENTO RURAL, RECURSOS HÍDRICOS E MEIO AMBIENTE - 02.060 - SECRE-
TARIA DE EDUCAÇÃO - 02.060.12.361.0002.2032 - ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 
- 000159.4490.52.99 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE - 000094.4490.52.99 - EQUI-
PAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. RECURSOS DO CONVÊNIO N.º 006/2013.. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Juazeirinho e: CT Nº 00115/2018 - 18.10.18 - I Z DA SILVA EQUIPAMENTOS - ME - R$ 86.900,00; 
CT Nº 00116/2018 - 18.10.18 - MECÂNICA MARTINS GUEDES LTDA - R$ 151.960,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO – LEILÃO Nº 001/2018
A Prefeitura Municipal de Lagoa Seca, no uso das suas atribuições, comunica a homologação 

do presente processo, Objeto: ALIENAÇÃO DE VEÍCULOS NO ESTADO QUE SE ENCONTRAM, 
INSERVÍVEIS AO USO DESTA PREFEITURA. Arrematante Vencedor: NILSON GUSTAVO DOS 
SANTOS; Lote 01- Valor global: R$ 2.100,00; Arrematante Vencedor: NILSON GUSTAVO DOS 
SANTOS; Lote 02 - Valor global: R$ 2.100,00; Arrematante Vencedor: WANTUILLE BATISTA SILVA 
FARIAS; Lote 03 - Valor global: R$ 5.100,00; Arrematante Vencedor: IRAN QUEIROZ CABRAL 
JUNIOR; Lote 04 - Valor global: R$ 11.500,00; Arrematante Vencedor: IRIMA LEITÃO DA SILVA; 
Lote 05 - Valor global: R$ 11.000,00; Arrematante Vencedor: GABRIEL BEZERRA MENDES; Lote 
06 - Valor global: R$ 15.500,00; Arrematante Vencedor: REIS TRANSPORTES, LOCAÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA – ME; Lote 07 - Valor global: R$ 25.200,00; Arrematante Vencedor: ROBERTO 
CARLOS SAMPAIO; Lote 08 - Valor global: R$ 8.000,00; Arrematante Vencedor: SEVERINO CARLOS 
DE ANDRADE NETO; Lote 09 - Valor global: R$ 30.000,00.

24 de Setembro de 2018
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ

TOMADA DE PREÇOS Nº. 003/2018
A Prefeitura Municipal de Puxinanã - PB, TORNA PÚBLICO o resultado de julgamento de pro-

postas de preços, referente à Tomada de Preços em epígrafe, que tem por objeto a Contratação de 
empresa para execução dos serviços de drenagem de ruas a serem pavimentadas no loteamento 
beija flor,  Município de Puxinanã – PB. Após análise e julgamento de propostas, sagrou-se vencedora 
do certame a empresa JMS CONSTRUÇÕES LTDA - CNPJ: 04.111.887/0001-46, no valor global 
de R$: 22.885,44 (vinte e dois mil oitocentos e oitenta e cinco reais e quarenta e quatro centavos). 
Puxinanã – PB, 18 de outubro de 2018.

Allan Franklin Custódio
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ

TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2018
A Prefeitura Municipal de Puxinanã - PB, TORNA PÚBLICO o resultado de julgamento de pro-

postas de preços, referente à Tomada de Preços em epígrafe, que tem por objeto a Contratação 
de empresa para execução dos serviços de demolição do mercado público de Puxinanã. Após 
análise e julgamento de propostas, sagrou-se vencedora do certame a empresa CONCRENOR 
CONSTRUÇÕES DO NORDESTE EIRELI - CNPJ: 10.744.571/0001-94, no valor global de R$: 
47.954,23 (quarenta e sete mil novecentos e cinquenta e quatro reais e vinte e três centavos). 
Puxinanã – PB, 18 de outubro de 2018.

Allan Franklin Custódio
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000098/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:0 horas do dia 31de outubro 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E EQUIPA-
MENTOS CONFORME AS EMENDAS DE Nº: 11162.629000/1150-04, 11162.629000/1160-02, 
11162.629000/1160-04, .11162.629000/1170-02 , PROCESSO DE Nº 25000.100811/2016-14 E 
PROPOSTA Nº 2512501712182117127  Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 18 de outubro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000099/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 31de outubro 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E INSUMOS ODONTOLÓ-
GICOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.
com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 18 de outubro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000100/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:0 horas do dia 01de novembro 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E EQUIPAMENTOS PERTE-
NENTES A POLICLINICA, CONFORME PROPOSTA Nº 11162629000/1180-13. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 18 de outubro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00101/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 01 de novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, Presencial, do tipo menor preço, para, CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE RODOVIÁRIO. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. 
Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 18 de outubro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 015/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 009/2018
PROCESSO ADM. Nº 2018.07.019
OBJETO: Aquisição parcelada de Material de Construção em geral, Hidráulicos, Elétricos, Ma-

deiramentos e Ferramentas, destinados a manutenção das Secretarias municipais.
REJANE DALVA DA SILVA JAPIASSU
CNPJ sob o nº 11.966.359/0001-34
1. VALOR TOTAL REGISTRADO:

ITEM ESPECIFICAÇÃO UNID QUANT. MARCA VLR. UNIT. VLR. TOTAL

8
BASE P/ RELÉ FOTO ELÉTRICO, 
TENSÃO 100 ~ 240 VCA/ 50-60 HZ

UND 130  EXATRON 8,50 1.105,00

9
BOCAL DE PLÁSTICO C/ RABICHO 
PARA LÂMPADA

UND 100
 DERCOR-

LUX 
2,50 250,00

41
CONECTOR PARA HASTE DE ATER-
RAMENTO 1/2 A 5/8

UND 70  OLIVO 3,30 231,00

57 FIO PARALELO 1.5MM MT 2.000  MEGATRON 1,50 3.000,00

58 FIO PARALELO 2.5MM MT 2.000  MEGATRON 2,50 5.000,00

60 FIO SOLD. 2.5MM MT 2.000  MEGATRON 1,10 2.200,00

61 FIO SOLD. 4.0MM MT 2.000  MEGATRON 1,80 3.600,00

62 FITA ISOLANTE ALTA FUSÃO 10MTS UND 70  3M 21,50 1.505,00

69 HASTE COBREADA 5/8 X 1,5MTS UND 60  OLIVO 14,50 870,00

80
LÂMPADA ECONÔMICA FLUORES-
CENTE DE 15W, LUZ BRANCA

UND 90  EMPALUX 10,00 900,00

81
LÂMPADA ECONÔMICA FLUORES-
CENTE DE 20W, LUZ BRANCA

UND 90  EMPALUX 11,00 990,00

83
LÂMPADA MISTA ALTA PRESSÃO 
160W

UND 300  EMPALUX 18,00 5.400,00

85 LÂMPADA V. SOLDIO. 400W TUB UND 150  EMPALUX 40,00 6.000,00

103
PARAFUSO P/ POSTE GALVANIZA-
DO 20MX 1/2

UND 80  OLIVO 7,40 592,00

112
REATOR PARA LÂMPADAS V. DE 
MERC. 400W EXT.

UND 20  DEMAPE 79,00 1.580,00

113
REATOR PARA LÂMPADAS V. DE 
MERC. 80W EXT

UND 30  DEMAPE 42,00 1.260,00

114
REATOR PARA LÂMPADAS V. DE 
SÓDIO 400W EXT.

UND 30  DEMAPE 98,00 2.940,00

115
REATOR PARA LÂMPADAS V. DE 
SÓDIO 250W EXT.

UND 30  DEMAPE 90,00 2.700,00

TOTAL R$ 40.123,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
3.1 À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pela Prefeitura Municipal de SÃO JOSE DOS RAMOS
3.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

SÃO JOSE DOS RAMOS, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

São José dos Ramos-PB, 11 de outubro de 2018.
EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas 
do dia 01 de Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de 
empresa para fornecimento de forma parcelada de equipamentos e suprimentos de informática, 
condicionadores de ares, eletro e móveis administrativos, destinados aos diversos setores deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 10/2009. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: 
www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 17  de Outubro de 2018
ARLAN RAMOS LUCAS - Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
GABINETE DO PREFEITO 

São José de Espinharas - PB, 03 de Outubro de 2018.
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

 O PREFEITO DO MNICIPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, ESTADO DA PARAIBA, no 
uso de suas atribuições legais,  

R E S O L V E:  
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00008/2018: Contratação 

de empresa especializada para conclusão da construção de escola na Zona Urbana - Escola 06 
salas - Projeto FNDE, localizado na Rua Antônio Gomes da Costa, Centro, no Município de São 
José de Espinharas/PB, através do Termo de Compromisso PAR Nº. 29842/Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educação.; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: 

- CONSTRUTORA LCL LTDA.
CNPJ Nº. 17.589.700/0001-66  
Valor: R$ 675.747,85
 Publique-se e cumpra-se. 

 ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
Prefeito

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
GABINETE DO PREFEITO 

São José de Espinharas - PB, 03 de Outubro de 2018. 
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 

O PREFEITO DO MNICIPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, ESTADO DA PARAIBA, no uso 
de suas atribuições legais, 

R E S O L V E: 
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00008/2018, que 

objetiva: Contratação de empresa especializada para conclusão da construção de escola na Zona 
Urbana - Escola 06 salas - Projeto FNDE, localizado na Rua Antônio Gomes da Costa, Centro, 
no Município de São José de Espinharas/PB, através do Termo de Compromisso PAR Nº. 29842/
Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação; com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 

- CONSTRUTORA LCL LTDA.
CNPJ Nº. 17.589.700/0001-66  
Valor: R$ 675.747,85
 Publique-se e cumpra-se.

 ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
Prefeito 

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas

Prefeitura Municipal
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para conclusão da construção de escola na 
Zona Urbana - Escola 06 salas - Projeto FNDE, localizado na Rua Antônio Gomes da Costa, Centro, 

no Município de São José de Espinharas/PB, através do Termo de Compromisso PAR Nº. 29842/
Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação.

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00008/2018.
DOTAÇÃO: Recursos: TERMO DE COMPROMISSO - PAR Nº. 29842/FUNDO NACIONAL 

DE DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO - 02.070 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA 
E TURISMO - PROGRAMA DE TRABALHO - 12 361 3012 1022 CONSTRUÇAÕ E MELHORIA 
DE ESCOLAS DO ENSINO FUNDAMENTAL - ELEMENTO DE DESPESA - 4490.51 - OBRAS E 
INSTALAÇÕES.

VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José de Espinharas e: CT Nº 40801/2018 

- 04.10.18 - CONSTRUTORA LCL LTDA - R$ 675.747,85.
São José de Espinharas - PB, 04 de Outubro de 2018.

 ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
Prefeito

CPF Nº. 951.163.704-53
CONTRATANTE

CONSTRUTORA LCL LTDA
LUCIANO DOS SANTOS MARTINS

CPF Nº. 025.068.004-17
CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL
Primeiro Termo Aditivo ao Contrato nº 163/2017
Processo nº 111/2018 c/c processo 158/2017
Concorrência Pública nº 003/2017
Contratante: Prefeitura Municipal Santa Rita/PB
Contratada: Servicol Serviços e Construções Ltda 
CNPJ: 10.443.592/0001-70
Objeto: Remanejamento de serviços, com acréscimo e supressões de quantitativos, sem alte-

ração de seu valor contratual.
Fundamentação Legal: Art. 65, § 1ºda lei federal nº 8.666/1993 e suas alterações posteriores.

Data da Assinatura: 15/10/2018.
EMERSON FERNANDES A. PANTA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 17 de outubro de 2018.
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais,
 R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 022/2018, que 

objetiva:REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE INFANTIL, 
VISANDO ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE 
SANTA RITA, PB, os quais apontam como proponentes vencedores:

- DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI
CNPJ: 29.903.019/0001-20
Valor R$: 56.400,00 (cinquenta e seis mil e quatrocentos reais)
- JOÃO PESSOA COMÉRCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI
CNPJ: 19.580.923/0001-98
Valor R$: 180.150,00 (cento e oitenta mil cento e cinquenta reais)
- NEVALTO DE SOUSA PEREIRA
CNPJ: 21.187.875/0001-14
Valor R$: 34.940,00 (trinta e quatro mil novecentos e quarenta reais)
Publique-se e cumpra-se.

EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso 

Pregão Presencial nº 028/2018
Processo n° 110/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 31 de outubro de 2018, realizará o Pregão Presencial 028/2018, pa-
raCONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS CONTÍNUOS 
PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DE BOMBAS HIDRÁULICAS, SIBSTITUIÇÃO 
DE PEÇAS, COMPONENTES E ACESSÓRIOS ORIGINAIS, INCLUINDO HIGIENIZAÇÃO DE 
RESERVATÓRIOS, EM TODA EXTENSÃO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB.O Edital poderá 
ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, 
PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou 
através do link http://licitacoes.santarita.pb gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 18de outubro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR
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COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº14.07.18.515PREGÃO PRESENCIAL Nº 014/2018/HC
DATA DE ABERTURA: 06/11/2018– ÀS 9h
REGISTRO CGE Nº. 18-01063-2
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE PARA O SETOR DE ODONTOLOGIA 

DA HEMORREDE DA PARAÍBA.
O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro 

da Paraíba, por sua Pregoeira, Sra. AnnyKariny Carvalho de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada 
pela Portaria nº 155/GS/2018 da Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, torna 
público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão 
do tipo Presencial, sob o critério do menor preço. O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na 
legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro 
II, nº 1119, Torre, João Pessoa – PB ou no www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsf 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 
157 – CONVÊNIOS Consulta com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 8h às 12h e 
de 14h às 16:30 h, no Telefone/Fax: 083. 3218-7478 ou pelo email: cpl.hemocentro.pb@gmail.com

 João Pessoa, 17 de outubro de 2018.
AnnyKarinyCarvalho de Almeida

Pregoeira/Hemocentro Coordenador da Paraíba
Mat. 170.897-0

AVISO DE ABERTURA
LICITAÇÃONº 004/2018

Registro CGE Nº. 18-01062-4
Objeto:Contratação dos serviços de auditoria independente das demonstrações contábeis a findar 

em 31 de dezembro de 2018 e 2019, que deverão ser executados segundo as Normas Brasileiras 
de Contabilidade, expedidas pelo Conselho Federal de Contabilidade, em conformidade com as 
Leis nº6.404/76 e 11.638/07 e suas alterações, bom como as instruções, normas e procedimentos, 
inclusive com os novos pronunciamentos contábeis em vigor, em conformidade com o Anexo 2 – 
Termo de Referência e demais anexos.

Retirada do Edital: Exclusivamente através do site http://www.pbgas.com.br.
Data de Recebimento dos Envelopes:da publicação do Edital até as 18h00min do 

dia04/01/2019,no Anexo I da PBGÁS, no seguinte endereço: Avenida Presidente Epitácio Pessoa, 
n° 4.841 – Térreo, Tambaú, João Pessoa – PB.

Data de Abertura dos Envelopes: Dia 07/01/2019, às 14h30min, no seguinte endereço: Espaço 
Cultural José Lins do Rego, na R. Abdias Gomes de Almeida, nº 800, (Mezanino 02, Auditório 01, 
acesso pela Rampa 03) Bairro de Tambauzinho, João Pessoa – PB.

OBS:Só participarão da abertura do certame os licitantes cujos envelopes forem depositados e 
devidamente protocolizados até as 18h00min do dia 04/01/2019.

ISABELA ASSIS GUEDES
Presidente CPL

CINDEAS COOPERATIVA DE PRODUÇÃO E INDUSTRIALIZAÇÃO DA AQUICULTURA E 
AGRICULTURA FAMILIAR DA PARAIBA CNPJ 02.287.694/0001-15RUA PRESIDENTE RENIERI 
MAZILLI, SN, BLOCO GPC 13, CRISTO REDENTOR, PARAÍBA, CEP: 58.070-000.EDITAL DE 1ª, 2ª 
E 3ª CONVOCAÇÃO.ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIAO senhor Presidente Adriano Pereira 
da Silva da CINDEAS – Cooperativa de Produção e Industrialização da Aquicultura e Agricultura 
Familiar da Paraíba, no uso das suas atribuições que lhe confere o Estatuto Social, CONVOCA os 
seus associados em pleno gozo de seus direitos sociais, para participarem da Assembleia Geral 
Extraordinária, a ser realizada no dia 29 de outubro de 2018,em sua sede social situada a Rua 
Presidente Ranieri Mazilli, sn Bloco GPC 13, Cristo Redentor, João Pessoa - PB, às 7 horas, em 
primeira convocação, com a presença de 2/3 (dois terços) dos associados, às 8 horas, em segunda 
convocação com a presença de metade mais um dos associados e às 9 horas, em terceira e última 
convocação, com a presença de no mínimo 10 (dez) associados, para deliberarem e seguinteOrdem 
do Dia:1 –Preenchimento de cargos vagos da diretoria;2 –Outros Assuntos de Interesse Social.João 
Pessoas - PB, 18 de Outubro de 2018.Adriano Pereira da SilvaPresidente

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AM-
BIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação 
Nº 2655/2018, em João Pessoa, 20 de setembro de 2018. Prazo: 240 dias. Para a atividade de: 
SISTEMA DE ABASTECIMENTO ANTAS II. MUNICÍPIO: SÃO JOSÉ DE PIRANHAS. Processo: 
2018-003056/TEC/LI-6113.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de 
Instalação Nº 2657/2018, em João Pessoa, 20 de setembro de 2018. Prazo: 365 dias. Para a 
atividade de: BARRAGEM CACIMBINHA. MUNICÍPIO: SÃO VICENTE DO SERIDÓ. Processo: 
2018-003060/TEC/LI-6115.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2305/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM VÁRZEA. MUNICÍPIO: VÁRZEA/PB. Processo: 2018-003797/
TEC/AA-5525.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2302/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a ati-
vidade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM TAVARES. MUNICÍPIO: TAVARES/PB. Processo: 
2018-003784/TEC/AA-5516.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 

AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2284/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a ativida-
de de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM SERRA BRANCA. MUNICÍPIO: SERRA BRANCA/PB. 
Processo: 2018-003802/TEC/AA-5528.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2307/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM JOSÉ RODRIGUES. MUNICÍPIO: CAMPINA GRANDE/PB. 
Processo: 2018-003811/TEC/AA-5532.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AM-
BIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental 
Nº 2304/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: RECU-
PERAÇÃO DA BARRAGEM GLÓRIA. MUNICÍPIO: JURU/PB. Processo: 2018-003796/TEC/AA-5524.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2309/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM PILÕES. MUNICÍPIO: SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE/PB. 
Processo: 2018-003816/TEC/AA-5536.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2287/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM GENIPAPEIRO. MUNICÍPIO: SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA/
PB. Processo: 2018-003809/TEC/AA-5531.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2286/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a ativi-
dade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM FRUTUOSO. MUNICÍPIO: AGUIAR/PB. Processo: 
2018-003808/TEC/AA-5530.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2306/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM ENGENHO VELHO. MUNICÍPIO: POCINHOS/PB. Processo: 
2018-003798/TEC/AA-5526.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2308/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a ativi-
dade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM CORDEIRO. MUNICÍPIO: CONGO/PB. Processo: 
2018-003815/TEC/AA-5535.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2285/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM CAPIVARA. MUNICÍPIO: UIRAÚNA/PB. Processo: 2018-
003807/TEC/AA-5529.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2300/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM CANAFÍSTULA. MUNICÍPIO: SOLÂNEA/PB. Processo: 
2018-002681/TEC/AA-5465.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2303/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM CAFUNDÓ. MUNICÍPIO: SERRA GRANDE/PB. Processo: 
2018-003795/TEC/AA-5523.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AM-
BIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação 
Nº 2658/2018, em João Pessoa, 20 de setembro de 2018. Prazo: 240 dias. Para a atividade de: 
SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA ARRUÍDO. MUNICÍPIO: SÃO JOSÉ DE PIRANHAS E 
CAJAZEIRAS. Processo: 2018-003063/TEC/LI-6117.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2301/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM SÃO JOSÉ. MUNICÍPIO: SÃO JOSÉ D EPIRANHAS/PB. 
Processo: 2018-003783/TEC/AA-5515.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2289/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM CACIMBA DE VÁRZEA. MUNICÍPIO: CACIMBA DE DENTRO/
PB. Processo: 2018-003814/TEC/AA-5534.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AM-
BIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação 
Nº 2656/2018, em João Pessoa, 20 de setembro de 2018. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
BARRAGEM PORCOS. MUNICÍPIO: PEDRA LAVRADA. Processo: 2018-003057/TEC/LI-6114.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2288/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a ativi-
dade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM BURITIS. MUNICÍPIO: POCINHOS/PB. Processo: 
2018-003812/TEC/AA-5533.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização 
Ambiental Nº 2310/2018, em João Pessoa, 27 de agosto de 2018. Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM DA BARRA. MUNICÍPIO: JUAZEIRINHO/PB. Processo: 
2018-003819/TEC/AA-5537.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu 
à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente - a Autorização para Uso Al-
ternativo do Solo, em João Pessoa, 27 de setembro de 2018.  Para atividade de: IMPLANTAÇÃO 
DO LOTE 02 DO SISTEMA ADUTOR DAS VERTENTES LITORÂNEAS. ÁREA P/ SUPRESSÃO: 
482,60Ha.  L. ATV: CANAL ADUTOR ACAUÃ/ ARAÇAGI - Processo: 2018-007135/TEC/DESMAT-14.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu 
à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em 
João Pessoa, 15 de outubro de 2018.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DO AÇUDE MANOEL 
MARCIONILO. VOLUME: 1.302,00m³ - IT: 141.249,59 – NE: 20– MUNICÍPIO: TAPEROÁ/PB - 
Processo: 2018-007461/TEC/AA-5732.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu 
à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em 
João Pessoa, 15 de outubro de 2018.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM RIACHO 
DOS CAVALOS. AC: 546,00m³ - IT: 243.631,32 – NE: 25– MUNICÍPIO: RIACHO DOS CAVALOS/
PB - Processo: 2018-007459/TEC/AA-5730.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu 
à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, 
em João Pessoa, 15 de outubro de 2018.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM 
TAPERA. AC: 1.616,32m³ - IT: 158.776,23 – NE: 25– MUNICÍPIO: BELÉM DO BREJO DO CRUZ/
PB - Processo: 2018-007460/TEC/AA-5731.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu 
à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em 
João Pessoa, 15 de outubro de 2018.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO AÇUDE CARNEIRO. 
AC: 16.200,00m³ - IT: 133.562,80 – NE: 35– MUNICÍPIO: JERICÓ/PB - Processo: 2018-007463/
TEC/AA-5733.

HENRIQUE GERALDO LARA, CPF 409.267.886-04, TORNE PÚBLICO QUE REQUEREU À 
SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA – SEMAPA, DO MUNICÍPIO DE 
CABEDELO, A LICENÇA DE OPERAÇAO PARA GALPAO COMERCIAL LOCALIZADO NO LOTE 
16-A, QUADRA 07 DO LOTEAMENTO NOSSA SENHORA DA CONCEIÇAO, NO BAIRRO RENAS-
CER, NO MUNICÍPIO DE CABEDELO.

DEISE MARIA VIEGAS LARA, CPF 455.252.266-34, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU À 
SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA – SEMAPA, DO MUNICÍPIO DE 
CABEDELO, A LICENÇA DE OPERAÇAO PARA GALPAO COMERCIAL LOCALIZADO NO LOTE 
1-A, QUADRA 07 DO LOTEAMENTO NOSSA SENHORA DA CONCEIÇAO, NO BAIRRO RENAS-
CER, NO MUNICÍPIO DE CABEDELO.

DEISE MARIA VIEGAS LARA, CPF 455.252.266-34, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU À 
SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA – SEMAPA, DO MUNICÍPIO DE 
CABEDELO, A LICENÇA DE OPERAÇAO PARA GALPAO COMERCIAL LOCALIZADO NO LOTE 
2-A, QUADRA 07 DO LOTEAMENTO NOSSA SENHORA DA CONCEIÇAO, NO BAIRRO RENAS-
CER, NO MUNICÍPIO DE CABEDELO.

INFINITYCAR COMERCIO E ALUGUEL DE VEÍCULOS LTDA - CNPJ/CPF N° 11.112.197/0001-
77 Torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura, a 
Licença Ambiental para dar proceguimento ao Alvará de Funcionamento do imóvel situado a Rod. 
BR230, 14001, loja 14, Parque Verde, Cabedelo/PB.
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